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АВТОРИТЕТНО Пенсии обгонят 
инфляцию за счет изменения 
пенсионного возраста

Трудный возраст

Ирина Невинная

ДОХОДОВ Пенсионного фонда  
недостаточно, чтобы обеспечить 
рост пенсий выше инфляции. И 
если ничего в пенсионной систе-
ме не менять, дефицит бюджета 
ПФР будет только расти, сооб-
щил председатель правления 
ПФР Антон Дроздов. 

«Сейчас средства федераль-
ного бюджета составляют боль-
ше трети бюджета ПФР. Общие 
расходы на пенсионное обеспе-
чение составляют 7,2 трлн ру-
блей, из федерального бюджета 
на это выделяется 2,4 трлн ру-
блей, а весь трансферт составля-
ет 3,3 трлн рублей», — уточнил 
глава Пенсионного фонда.

Именно с этой растущей «ды-
рой» в пенсионном бюджете и 
связано предложение изменить 
возраст выхода на пенсию. Если 
получателей пенсий станет 
меньше (по экспертным оцен-
кам, в результате увеличения 
возраста численность пенсионе-
ров может постепенно сокра-
титься на 4,5 млн человек), соот-

ветственно, сэкономленные 
средства можно будет направить 
на прибавку к пенсии. «Если не 
принять никаких мер по совер-
шенствованию пенсионной си-
стемы, из-за дефицита бюджета 
Пенсионного фонда трансферт 
на выплату пенсий неизбежно 
будет увеличиваться. При этом 
пенсии будут расти гораздо бо-
лее низкими темпами, не выше 
инфляции, и их покупательная 
способность будет постоянно 
снижаться», — констатировал 
Дроздов.

Накануне о том же самом за-
явил министр труда и соцзащи-
ты Максим Топилин. В минтру-
де и раньше поясняли, что об-
ещанная правительством ин-
дексация пенсий на 1000 ру-
блей в 2019 году может полу-
читься только при выполнении 
предложенных возрастных ог-
раничений. И теперь в связи с 
приближающимися парламент-
скими слушаниями (намечены 
на 21 августа) Топилин 
еще раз пояснил эти 
расчеты.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Анна Попова: 
Как защититься от жары, 
эпидемий,  некачественных 
продуктов  

«Светофор» 
на прилавке

Ирина Краснопольская

АНОМАЛЬНАЯ жара стала в этом 
году одной из главных проблем 
Роспотребнадзора. Об этом зая-
вила «РГ» руководитель ведомст-
ва, Главный государственный са-
нитарный врач профессор Анна 
Попова. Например, Роспотреб-
надзор выпустил специальную 
«Памятку для населения по про-
филактике  перегрева». И, как от-
метила Анна Юрьевна, принятые 
меры позволили минимизиро-
вать  число людей, пострадавших 
от зноя. Даже несмотря на то, что 
жара привела к  вспышке природ-
ных пожаров. По словам Попо-
вой, 800 проб атмосферного воз-
духа  на содержание загрязняю-
щих веществ —  продуктов горе-
ния провел Роспотребнадзор в 
населенных пунктах, гранича-

щих с  лесными пожарами. Зоной 
особого  внимания стали летние 
оздоровительные лагеря, оказав-
шиеся в районах задымления.

  — А какова ситуация в много-
миллионной Москве, которая 
была еще и центром  чемпионата 
мира по футболу? — спросили 
журналисты.

 — Столица оказалась на высо-
те по обеспечению гигиениче-
ской и эпидемиологической без-
опасности, — ответила Попова. — 
Мы тиражируем опыт столицы, 
включаем в  методические реко-
мендации,  санитарные правила. 
Если, например, южные страны 
только думают, как снизить тем-
пературу в городе на 2 процента, 
что является серьезной пробле-
мой из-за перегрева, то 
Москва этого уже доби-
лась. 
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Четыре российских вуза   
смогли пробиться в топ-500 
Шанхайского рейтинга лучших 
университетов мира 

04
Каждый десятый россиянин,   
отправившийся за границу, 
посетил Турцию 

05
Более двух миллионов молодых 
россиян нигде не учатся   
и не работают
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Кто виноват в гибели 339 детей, 
разбившихся в дорожных 
 авариях с начала года 

09
Новый балет «Айседора»   
с участием Натальи Осиповой 
показали в США  

10
Когда рассосутся заторы   
на пункте пограничного   
пропуска «Верхний Ларс»   

12
«Зенит» и «Уфа» сегодня 
 попытаются присоединиться   
к «Спартаку» и «Краснодару»  
в розыгрыше основного этапа 
Лиги Европы

РЕШЕНИЕ Прогнозировать погоду 
смогут на срок до семи суток

Дадут жару

Ирина Жандарова

ГИДРОМЕТЦЕНТР увеличит 
заблаговременность прогнозов 
до 8—9 суток, говорится в ут-
вержденной «дорожной карте» 
по повышению эффективности 
деятельности Росгидромета и 
подведомственных ему учре-
ждений.

Раньше точную погоду мож-
но было прогнозировать на 
срок до пяти суток, сегодня уже 
на шесть. А в ближайшей пер-
спективе этот срок может быть 
увеличен до семи суток, поя-
снили в Гидрометцентре. В по-
недельник мы будем знать пого-
ду на вечер воскресенья. А уже 
через несколько лет этот срок 
превысит и неделю.

Сделать это планируется за 
счет увеличения доли автома-
тических средств метеорологи-
ческих и гидрологических на-
блюдений в 2—3 раза, восста-
новления 500 пунктов государ-
ственной наблюдательной сети. 
В частности, будет модернизи-

ровано 383 пункта гидрологи-
ческих и 83 пункта метеороло-
гических наблюдений. А также 
установлено пять пунктов на-
блюдений за загрязнением ат-
мосферного воздуха. Более чем 
в два раза вырастет число пун-
ктов снеголавинных наблюде-
ний (с 18 до 40), также будет 
ощутимо расширена противог-
радовая защита (с 183 до 266 
пунктов).

Росгидромет планирует сни-
зить на 30 процентов число не-
оправдавшихся прогнозов опа-
сных метеоявлений. Если каче-
ство среднесрочных прогнозов 
и прогнозов опасных метеояв-
лений будет выше, это сокра-
тит количество ложных тревог, 
поясняет исполняющий обя-
занности руководителя Гидро-
метцентра Дмитрий Киктев. 
Любой прогноз погоды стано-
вится поводом для принятия 
решений различными отрасля-
ми экономики, а лю-
бой неоправдавшийся 
прогноз сулит убытки.

Деловой завтрак Андрей Воробьев — о ключевых 
проблемах Подмосковья

А также в области...

В этом году главной темой XI 
Международного фестиваля «Спасская 
башня» станет Московский офицерский 
бал. Вместе с 1,5 тыс. участников зритель 
унесется в прошлое: в эпоху, когда в цене 
были хорошие манеры, благородные 
поступки и высокие помыслы. Балы рус-
ского двора получили известность в 
Европе и из Москвы переместились в 
другие города империи, перестав быть 
развлечением аристократии. Публичные 
балы в городских парках объединили в 
вальсах и польках разные сословия. 
История повторяется: и вот опять Европа 
едет потанцевать в Москву, а с Красной 
площади бал переместится в дальние 
уголки России. Подробности нам расска-
зал комендант Московского 
Кремля генерал-лейтенант 
Сергей Хлебников.

Ирина Рыбникова 

В 
п о с л е д н и е  м е с я ц ы 
подмосковным вла-
стям частенько доста-
валось за мусор. За пе-
реполненные свалки, 

которые мешают людям дышать, 
за планы по строительству мусо-
росжигательных заводов, про-
тив которых всеми силами про-
тестуют жители. Но самое тяже-
лое время, когда мусорные поли-
гоны работали со значительной 
перегрузкой, а предложить вза-
мен было нечего, заканчивается, 
рассказал на «Деловом завтра-
ке» в «Российской газете» губер-
натор Московской области Анд-
рей Воробьев. 

Андрей Юрьевич, может, вам во-
обще не стоило затевать никаких 
мусорных преобразований? 
Сейчас и недовольных жителей 
не было бы.
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Жить и работать, 
не забивая себе голову мусором — 
это было бы прекрасно. Но, к со-
жалению, когда я вступил в дол-

жность губернатора Московской 
области, первое, на что пришлось 
обратить внимание — это запах от 
мусорных полигонов. Они воняли 
все! Потому что там шла пассив-
ная дегазация. Это когда газ, 
образующийся от перегнивания 
органики, естественно распро-
страняется по прилегающей тер-

ритории. Во всем мире на полиго-
нах применяют активную дегаза-
цию — стоит компрессор, качает 
газ, который затем сжигается, 
превращаясь в электроэнергию. 
И только на наших свалках газ — 
сам себе хозяин. Потому что у нас 
нет и никогда не было культуры 
обращения с коммунальными от-
ходами. Считалось, что террито-
рия у Подмосковья большая и ме-
ста для мусора всегда и всем хва-
тит. А потом оказалось, что лю-
дям уже дышать нечем. Пришлось 
закрывать полигоны. 
Самое смешное, что все 
они — частные. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 24 августа на Красной площади открывается 
военно-музыкальный фестиваль

Ключи от «Спасской башни»

Губернатор уверен: самое тяжелое 
время, когда область просто тону-
ла в мусоре, заканчивается. 
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Австралийский доллар  47,9841
Азербайджанский манат  39,1260
Армянский драм**  13,7641
Белорусский рубль  32,3633
Болгарский лев  38,4662
Бразильский реал  17,1681

Венгерский форинт**  23,2988
Вон Республики Корея***  58,6742
Гонконгский доллар*  84,5548
Датская крона  10,0919
Доллар США  66,3772
Евро  75,2253

Индийская рупия**  94,9331
Казахстанский тенге**  18,3835
Канадский доллар  50,7743
Киргизский сом**  95,5068
Китайский юань*  96,1334
Молдавский лей*  39,9261

Новый туркменский манат  18,9920
Норвежская крона*  78,7505
Польский злотый  17,4443
Румынский лей  16,1671
СДР  92,1608
Сингапурский доллар  48,1064

Таджикский сомони*  70,4566
Турецкая лира  10,9286
Узбекский сум****  85,2060
Украинская гривна*  24,1855
Фунт стерлингов  84,4318
Чешская крона*  29,2920

Шведская крона*  72,3954
Швейцарский франк  66,5769
Южноафриканский рэнд*  46,4355
Японская иена**  59,6461

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.08.18 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Александр Малинин 
записал новую песню 
в Мирском замке 
в Беларуси

В НОМЕРЕ

Ввести уголовную   
ответственность    
за незаконную продажу   
автомобильных номеров   
предлагают сенаторы

Хоккей с шайбой     
точно останется      
в программе     
Олимпийских игр    
2022 года в Пекине 

Ольга Васильева:  
Мы не будем 
отказываться 
от пятибалльной 
системы оценок  

Кем считать человека    
на сегвее — пешеходом,   
велосипедистом     
или водителем     
транспортного средства
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Ключ от ворот Спасской башни. Которая 
не фестиваль, а реальная башня Кремля. Мирей Матье — талисман фестиваля. В этом году выступает четыре дня, начиная с 30 августа.
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Акцент

 Жить и работать, не забивая 
себе голову мусором, 
было бы прекрасно
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ВЫБОРЫ 
ЦИК запустил 
новый сервис 

УБЕДИТЕСЬ 
САМИ

Галина Мисливская

НА ГЛАВНОЙ странице сайта 
Центризбиркома появилась 
ссылка на новый сервис, кото-
рый позволяет избирательным 
комиссиям, сотрудникам МФЦ и 
гражданам проверить, подавал 
ли тот или иной избиратель заяв-
ление для голосования по месту 
фактического нахождения в день 
выборов 9 сентября. 

«В режиме онлайн на этом 
сервисе размещаются все подан-
ные заявления, — рассказал на 
заседании комиссии в среду за-
мпред ЦИК Николай Булаев.  —
Человек, введя номер своего па-
спорта, может проверить, как 
его заявление обработано». Кро-
ме того, территориальные, 
участковые комиссии и МФЦ 
смогут таким образом «исклю-
чить возможность двойной по-
дачи заявления».  «Это огром-
ный шаг вперед в целях профи-
лактики возможности подачи 
двойных заявлений», — заявил 
Булаев. Данные меры принима-
ются несмотря на то, что анализ 
работы системы «мобильный 
избиратель» на выборах прези-
дента РФ в марте этого года выя-
вил ничтожно малый процент 
нарушений. Из пяти подозри-
тельных случаев два факта под-
твердились,  виновные понесли 
наказание, три случая находят-
ся на проверке. 

Булаев напомнил, что всего 
тогда было подано 5,2 миллиона 
заявлений. «Даже ради таких 
штучных явлений придумали но-
вый сервис проверки поданных 
заявлений», — подчеркнул он. 

Президентская кампания, от-
метил он, хорошо «поработала» 
на популярность сервиса. Если 
сравнивать с прошлым годом, 
когда «мобильный избиратель» 
в пилотном режиме использо-
вался в 20 субъектах Федера-
ции, сейчас фиксируется суще-
ственное увеличение числа за-
явлений. «Если вы посмотрите 
портал госуслуг — 61 663 чело-
века. Это кратно, на порядок 
выше, чем было по итогам всей 
избирательной кампании в 
2017 году», — рассказал Булаев. 
Пока портал госуслуг с боль-
шим отрывом лидирует среду 
точек приема заявлений. Актив-
нее всего возможностями серви-
са пользуются жители Москвы и 
Подмосковья, где в Единый день 
голосования пройдут выборы 
глав регионов. Всего же по состо-
янию на 10.00 среды было пода-
но 99 141 заявление. «Уверен, 
что сейчас, на 11.00, мы перешли 
первый рубеж в 100 тысяч», — 
сказал Николай Булаев.

Напомним, что 9 сентября 
выборы разного уровня пройдут 
в 80 регионах России, жители 22 
из них выберут губернаторов, 
16 — депутатов законодательных 
собраний. Кроме того,  состоятся 
дополнительные выборы депута-
тов Госдумы по семи одноман-
датным округам в шести субъек-
тах Федерации. 

Андрей Воробьев — о ключевых проблемах Подмосковья

А также в области...
И когда мы их закрыва-
ли, хозяева просто исче-
зали со всеми зарабо-

танными деньгами. В результате 
мы получили: 24 закрытые свал-
ки, которые нужно рекультивиро-
вать, потому что без этого они 
продолжают вонять, 15 оставших-
ся полигонов,  которые едва 
справляются с поступающим в 
ежедневном режиме мусором, и 
примерно 11 миллионов тонн от-
ходов ежегодно, из которых боль-
шую половину производит Мо-
сква. Поневоле пришлось заду-
маться о создании мусороперера-
батывающей инфраструктуры. 

И тут же возникло противоречие 
между протестами жителей про-
тив этой инфраструктуры и суро-

вой необходимостью в ней. Вам 
удалось его преодолеть? 
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Нам удалось ввести 
новый экологический стандарт пе-
реработки мусора и в соответст-
вии с ним открыть первый мусоро-
сортировочный комплекс в Сере-
бряных Прудах. Буквально вчера 
он начал работу в тестовом режи-
ме. Второй такой комплекс откро-
ем через месяц в Зарайске, затем в 
Рошале, Сергиевом Посаде, Каши-
ре, Коломне… Всего их будет 11. Ра-
ботают так: приезжает машина, 
разгружается в большой сборник, 
откуда мусор поступает на конвей-
ерную линию. Она снабжена дат-
чиками, способными отделить то, 
что пахнет — то есть органический 
мусор от всего остального. Дальше 
органика поступает на бактери-
альную обработку на закрытые 
компостные площадки — они в обя-
зательном порядке входят в состав 
каждого мусороперерабатываю-
щего комплекса. Там органические 
отхлды обрабатываются, превра-
щаясь в компост, которым потом 
можно отсыпать дороги или ре-
культивировать полигоны. Орга-
ники, кстати, в общем объеме на-
шего мусора примерно 40%. То 
есть, пуская в переработку органи-
ческие отходы, мы уже уменьшаем 
общий объем мусора почти вполо-
вину. Оставшееся проходит сепа-
рацию и прессуется в паллеты. Они 
не пахнут, поэтому их можно спо-
койно захоранивать на полигонах, 

а в будущем сжигать на четырех за-
водах, которые мы построим к 
2023 году. 

Вот интересно: комплексы, куда 
поступает плохо пахнущая орга-
ника, вы открываете без особых 
возмущений со стороны жите-
лей, а против строительства заво-
дов, куда будут привозить ней-
тральные паллеты, народ проте-
стует. Почему так?  
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Люди не хотят жить 
рядом с заводом, где сжигают му-
сор, и их можно понять. И США, и 
Япония, и Германия — все страны, 
где есть современная индустрия 
утилизации мусора, проходили че-
рез такое же недовольство жите-
лей, только гораздо раньше — в 60—
70-е годы. Мы всю мусороперера-
батывающую инфраструктуру 

строим с применением современ-
ных технологий. Датчики и сепа-
раторы на конвейерных линиях 
открываемых комплексов, к при-
меру, немецкие. А заводы будут 
японскими. В Японии, к слову, их 
построили 1200. И средняя про-
должительность жизни в этой 
стране — 90 с лишним лет. На мусо-
росжигательных заводах сейчас 
ставят такие фильтры, что вреда 
для людей в сотни, тысячи раз 
меньше, чем, например, от цемен-
тных заводов, которые в области 
тоже есть. 

Но если комплексы, о которых вы 
говорите, так прекрасно справля-
ются с сортировкой и переработ-
кой, может, ничего другого не 
нужно и строить?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: А куда девать так 

называемые хвосты — отходы, не 
подлежащие переработке? Везти 
на полигоны? Так на существую-
щих больше нет места, а создавать 
новые в большом количестве в 
Подмосковье просто негде. Плот-
ность населения в области высо-
кая, и каждый говорит: везите му-
сор куда хотите, лишь бы не рядом 
со мной. И когда принимают ген-
планы, никто не рисует на них ме-
сто для будущих полигонов. Да, 
это очень тяжелая тема, и мы стол-
кнулись с протестом населения. 
Но мы первыми в стране взялись 
за строительство индустрии пере-
работки отходов, которой до сих 
пор не существовало. Кто-то дол-
жен быть первым. 

А что же Москва? Она будет 
участвовать в реализации этих 
планов? 
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Мы строим мощно-
сти и под свой, и под московский 
мусор. Москва будет участвовать — 
возить отходы на наши комплек-
сы, платить за переработку и ути-
лизацию.  

Полный текст «Делового 
завтрака» с Андреем Воробьевым 
читайте в одном из ближайших 
номеров «Российской газеты».

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ
объема мусора в Московском 
регионе занимает органика. 
Ее будут перерабатывать в ком-
пост и использовать на отсыпку 
дорог и рекультивацию полигонов

Президент Владимир Путин похвалил волонтеров 
за борьбу с алкоголизмом, заботу о национальных языках 
и экологические проекты

Эффект добровольца

Александра Белуза, Пятигорск 

В
олонтеры часто работа-
ют эффективнее, чем 
чиновники, считает 
Владимир Путин. Вчера 
президент приехал в 

Пятигорск на молодежный форум 
«Машук», где в этот раз собра-
лись волонтеры, и оценил разра-
ботанные ими проекты. Так, по 
мнению главы государства, борь-
ба общественных движений с ал-
коголизмом — чрезвычайно важ-
ная вещь. Кроме того, Путин при-
звал возрождать программу со-
хранения национальных языков 
народов России, высоко оценив 
соответствующий проект в Се-
верной Осетии — Алании.

На форуме ребята рассказали 
президенту о своем волонтер-
ском опыте. Кто-то организует се-
мейное волонтерство, когда роди-
тели занимаются чем-то полез-
ным вместе с детьми. Например, 
уборкой территории. Кто-то, как 
молодой ученый из Северной 
Осетии—Алании, занимается со-
хранением родного языка. «Мы 
записываем аудиокниги на осе-
тинском языке и публикуем их в 
мобильном приложении», — рас-
сказал Путину автор проекта 
«Аудиопутешествие в мир ска-
зок» Ахсарбек Габараев.

Очень важный проект, оценил 
президент. «Каждый год в мире 
пропадает большое количество 
языков, наречий, литература ис-

чезает», — констатировал Путин. 
Он напомнил, что в советское 
время были целые программы по 
сохранению языков народов Со-
ветского Союза. «А сейчас, ко-
нечно, нужно все это возрождать, 
причем на современной новой ос-
нове. А вы как раз этим и занима-
етесь, да?» – уточнил президент. 
«Да, совмещаем IT и культуру», — 
подтвердил Ахсарбек. При под-
держке артистов театров и педа-
гогов, продолжил он, «записали 
для детей много сказок, стихотво-
рений, очень приятные колы-
бельные — родители могут поль-
зоваться». «В детских садах уже 
пользуются», — рассказал прези-
денту 19-летний автор.  Сейчас в 
рамках проекта планируется за-
пись произведений для более 
взрослой аудитории. «Удачи», — 
пожелал ему Путин.

Выступая перед ребятами уже 
со сцены, президент напомнил, 

что деятельность волонтера дале-
ка от получения прибыли, она 
связана с милосердием, с добро-
той сердца, позывами души. «А 
как мы с вами хорошо знаем — нет 
более мощного мотора, чем чело-
веческое сердце. И когда деятель-
ность идет от сердца — она дости-
гает максимального эффекта», — 
сказал Путин. «Поэтому деятель-
ность добровольцев, волонтеров 
для государства чаще всего эф-
фективнее, чем деятельность бю-
рократических структур», — от-
метил он.

Президент признался, что ему 
было интересно посмотреть те 
проекты, которыми занимаются 
волонтеры Северного Кавказа. 
«Занимаются экологическими 
проблемами в Дагестане. В Чечне 
— реабилитацией инвалидов», — 
привел примеры Путин. «Просто 
молодцы, здорово!» — похвалил 
он ребят и добавил, что все, что 

они делают, востребовано. «В 
этом сила и малой родины каждо-
го из вас, и нашей огромной, ве-
ликой России», — подчеркнул Пу-
тин и поблагодарил волонтеров.

На первую смену форума при-
ехала тысяча человек — все они 
волонтеры, у большинства из них 
есть свои проекты, а некоторым 
даже повезло представить их лич-
но президенту на выставке «Эко-
тропа по России — стране возмож-
ностей». 

Так, молодежь Дагестана пред-
ставила проект «Чистый Кас-
пий», в рамках которого волонте-
рами собрано более 16 тонн му-
сора, и проект «Трезвая Россия», 
в рамках которого проводятся 
уроки трезвости в школах. Их 
прослушали уже более 7 млн че-
ловек с 2014 года. «Мы стараемся 
на простом современном языке 
доносить до молодежи информа-
цию о вреде алкоголизма и нарко-
мании», — говорит руководитель 
проекта Султан Хамзаев. Здесь 
даже разработали свой нацио-
нальный рейтинг трезвости субъ-
ектов РФ, согласно которому наи-
более пьющим регионом России 
является Магаданская область, а 
наименее — Чечня.

«Чрезвычайно важная вещь», 
— оценил проект президент. Осо-
бенно важно то, что этим занима-
ются именно представители об-
щественности, добавил Путин. 
По его словам, масштабы алкого-
лизма в стране резко сократи-

лись. «Антиалкогольная кампа-
ния дает очень хороший резуль-
тат, — констатировал Путин. — И 
она никому не вредит».

Самый технологичный проект 
с использованием технологий 
смешанной и дополненной реаль-
ности на «Эко-тропе» представил 
Ставропольский край. Специаль-
ная технология переводит сни-
мок МРТ пациента в 3D-модели, 
затем больной орган печатается 
на 3D-принтере, и врач может на-
деть специальные очки и увидеть, 
например, сердце, которое повре-
ждено. Как рассказал один из ав-
торов проекта, молодой кардио-
хирург Николай Песков, проект 
«HoloDoktor» предназначен для 
симуляции и планирования опе-
раций, обучения студентов-меди-
ков и уже внедряется в Ставро-
польском крае.

Еще один проект называется 
«Родовые башни» — молодежь Се-
верной Осетии—Алании восста-
навливает родовой башенный 
комплекс средневековой Алании. 
При участии 300 волонтеров вос-
становлено две каменных башни. 
Молодежь работает своими рука-
ми, но рекомендации дают исто-
рики, археологи и другие экспер-
ты, рассказал «РГ» автор проекта 
Заурбек Цалларгов.

Президент пояснил, в чем сила 
деятельности волонтера: она идет 
от позывов души, от сердца и пото-
му достигает максимального 
эффекта.

Акцент

 Деятельность добровольцев, 
волонтеров для государства 
чаще всего эффективнее, 
чем деятельность бюрократи-
ческих структур

Акцент

 Мы первыми в стране взялись 
за строительство индустрии 
переработки отходов, 
которой до сих пор 
не существовало. 
Кто-то должен быть первым
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Фото и видео 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1579218

Трудный 
возраст

Топилин напомнил, что Россия готовится рати-
фицировать 102-ю Конвенцию МОТ, которая 
определяет нормы минимального социального 

обеспечения. «Согласно Конвенции, государства-участ-
ники должны гарантировать уровень выплат по старости 
не менее 40 процентов от заработка», - пояснил министр. 
Поэтому повышать пенсии надо, и их повышать будут. 

Вот только за счет чего? У нас, по оценкам того же мин-
труда, 15 миллионов самозанятых. Эти люди работают, 
зарабатывают, но пенсионные отчисления не делают. Хотя 
когда достигают пенсионного возраста, они вправе офор-
мить социальную пенсию — такой у нас закон. Причем вы-
вести таких предпринимателей из тени очень сложно. 

Рассматривается и способ уменьшить траты ПФР —  
если пересмотреть списки льготников, оформляющих 
пенсию досрочно. Это правительство тоже пытается сде-
лать, по крайней мере, в отношении некоторых категорий 
«досрочников». Но и этот путь не простой и не быстрый.

«В то же время если сейчас ничего не делать, оставить 
пенсионный возраст в неизменном виде, то расходы Пен-
сионного фонда на выплаты уже в ближайшем времени 
значительно увеличатся. Это произойдет, во-первых, в 
связи с ежегодным значительным ростом числа пенсионе-
ров. А во-вторых, потому, что уменьшится количество 
трудоспособного населения, за которое перечисляются 
страховые взносы,  — пояснил  Топилин. — Следовательно, 
в бюджете ПФР возникнет серьезный дисбаланс. Эта раз-
ница должна будет покрываться за счет все больших вли-
ваний из средств федерального бюджета, то есть, по сути, 
из уплачиваемых всеми нами налогов». Одним словом, 
повышение пенсионного возраста — это хотя и непопуляр-
ный, но эффективный шаг, который позволит выправить 
финансовую ситуацию в пенсионной системе.

Нынешний пенсионный возраст остается неизменным 
с 1956 года. В том же 1956 году мужчины в среднем дожи-
вали до 63 лет, а женщины — до 69. А сейчас мы живем за-
метно дольше: мужчины — на шесть лет, женщины — на 10. 
Соответственно, и пенсию от государства получаем более 
долгий срок, чем раньше. 

«Действующие возрастные границы выхода на пенсию 
ограничили возможность повышения пенсий. Так, в по-
следние три года в среднем увеличение пенсий осуществ-
лялось на 400–500 рублей», — отметил  министр. Чтобы 
достичь обещанной прибавки в 1000 рублей, возраст при-
дется менять.

За изменениями в пенсионном законодательстве 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/72
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АВИАЦИЯ 
Билеты 
с Дальнего 
Востока опять 
в продаже 

ПОЛЕТ ПО 
СПЕЦТАРИФУ

Татьяна Шадрина

АВИАКОМПАНИИ возобновля-
ют продажу билетов на субси-
дируемые рейсы с Дальнего 
Востока. 

По специальным тарифам 
планируется продать дополни-
тельно около 70 тысяч билетов 
до конца действия программы 
2018 года. 

Пока продажи открыты по 13 
субсидируемым маршрутам ави-
акомпаниями «Аэрофлот», «Рос-
сия» и «Аврора». Всего в пере-
возках будет задействовано во-
семь перевозчиков. К участни-
кам программы присоединилась 
и авиакомпания «Северный ве-
тер». Она будет выполнять рей-
сы из Москвы в Хабаровск, Бла-
говещенск и Магадан.

Средства были перераспреде-
лены из других программ субси-
дируемых полетов. В конце июля 
Росавиация приняла решение об 
увеличении на 152 миллионов 
рублей финансирования субси-
дируемых маршрутов с Дальнего 
Востока в Центральную Россию 
и обратно за счет экономии по 
другим программам субсидиро-
вания полетов. Еще 473 миллио-
нов рублей было выделено до-
полнительно и общая сумма со-
ставила 625 миллионов рублей. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры 
России и Туркмении 
обсудили двусторонние 
отношения

Неформально 
о важном

Галина Мисливская

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Путин встретился в Сочи со 
своим туркменским коллегой Гурбангулы Бердымухаме-
довым. В ходе встречи стороны в неформальной обста-
новке обсудили двусторонние вопросы, которые пред-
ставляют взаимный интерес.

Несколько дней назад главы двух государств встреча-
лись в казахстанском Актау, где принимали участие в 
саммите «каспийской пятерки» и поставили подписи 
под Конвенцией о статусе Каспийского моря, напомнил 
Путин. Переговоры решено было провести неформаль-
но. «Просто сядем и обсудим все вопросы, которые пред-
ставляют интерес для двусторонних отношений», — пред-
ложил президент России. 

В свою очередь Гурбангулы Бердымухамедов отме-
тил, что «Туркменистан и Российская Федерация — 
стратегические партнеры». «Свои взаимоотношения 
мы всегда строим на фоне взаимоуважения», — сказал 
гость. «Накопилось 
много вопросов, где 
мы могли бы посмо-
треть: международ-
ные тенденции, во-
просы торгово-эко-
номические, гума-
нитарные», — про-
должил он.

 Гурбангулы Бер-
дымухамедов также 
поздравил Владими-
ра Путина «с велико-
лепным, который 
прошел на высоком 
уровне, чемпионатом мира по футболу-2018». 

По данным ФТС России, в 2017 году объем внешне-
торгового оборота между двумя государствами составил 
428,3 миллиона долларов США. Экспорт из РФ в Туркме-
нию в прошлом году зафиксирован на уровне 343,8 мил-
лиона долларов, а импорт в Россию — 84,5 миллиона дол-
ларов. 

До апреля 2009 года Россия была главным импорте-
ром туркменского газа, в начале 2016 года «Газпром» за-
явил о прекращении закупок из-за разногласий по це-
нам. В июле текущего года замглавы Минэнерго России 
Анатолий Яновский сообщил журналистам, что россий-
ский концерн может возобновить переговоры о закупке 
газа у Туркмении уже этой осенью. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Президент России Владимир Путин заявил на встрече с членом 

политбюро ЦК КПК Ян Цзечи, что в России ждут приезда предсе-

дателя КНР Си Цзиньпина. «Мы ждем его с визитом в сентябре это-

го года, он состоится во Владивостоке, а затем мы вместе будем 

участвовать во Владивостокском восточном экономическом фо-

руме», — сказал российский лидер. 

В 2017 году 
торговый оборот 
между нашими 
странами составил 
428,3 миллиона 
долларов США
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ФИНАНСЫ Потребительское 
кредитование 
не поддается охлаждению

Слишком много 
на себя берут

Игорь Зубков

ГРАЖДАНЕ устроили кредитный бум. Прирост кредитов 
физическим лицам за семь месяцев года составил 13,1 про-
цента, следует из данных Банка России. 

Этот показатель значительно опережает рост реальных 
доходов населения (2,6 процента за первое полугодие, по 
данным Росстата) и выглядит вызывающе по сравнению с 
приростом кредита нефинансовым организациям (2,2 
процента за 7 месяцев без учета валютной переоценки). 
Для «охлаждения» потребкредитования Банк России уже 
сдвинул шкалу коэффициентов риска в мае и принял реше-
ние о ее дальнейшем пересмотре с сентября. Тем самым 
должен снизиться интерес банков к выдаче дорогих креди-
тов, то есть к работе с менее качественными заемщиками. 
В Банке России считают, что это предотвратит накопление 
рисков в банковской системе и рост долговой нагрузки на 
домохозяйства. 

Майское повышение коэффициентов риска не оказало 
сдерживающего влияния на темпы роста необеспеченного 
потребкредитования, отмечает младший директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» Людмила Кожекина. 
Так, месячный рост 
портфеля необеспе-
ченных потребкреди-
тов в июне и июле 
превысил 2 процен-
та, тогда как годом 
ранее в этих месяцах 
прирост был не более 
1,5 процента. Вероят-
но, это обусловлено 
несущественным по-
вышением коэффи-
циентов мае (в сред-
нем в пределах 10 процентов), полагает Кожекина. Она 
считает, что эффект от сентябрьского повышения, которое 
фактически затронет все потребкредиты, вероятно, будет 
заметнее. Так, по POS и нецелевым потребкредитам, где 
ПСК составляла по данным первого квартала от 15 до 20 
процентов (а по наиболее мелким суммам — даже больше), 
рост давления на капитал может достигнуть 30 процентов, 
а по кредитным картам (по ним ПСК выше 20 процентов) — 
50 процентов.

Основной рост в сегменте потребкредитования проис-
ходит не столько из-за наращивания количества выданных 
кредитов, сколько за счет увеличения их среднего размера 
(за год на 35,5 процента, до 196,8 тысячи рублей), отмеча-
ет гендиректор Национального бюро кредитных историй 
Александр Викулин. Банки уже кредитуют в основном за-
емщиков с хорошей кредитной историей и более высоким 
уровнем доходов. Меры Банка России, вероятнее всего, 
приведут к дальнейшему ужесточению банковского ско-
ринга, полагает Кожекина.  

Пока же банки неплохо зарабатывают на кредитном 
буме граждан, процентная маржа растет благодаря опере-
жающему снижению ставок по депозитам. За семь месяцев 
года прибыль сектора составила 776 миллиардов рублей — 
это меньше, чем за тот же период прошлого года (920 мил-
лиардов), однако без учета доначисления резервов в сани-
руемых «Открытии», Бинбанке и Промсвязьбанке при-
быль сектора уже составила триллион рублей. Это очень 
неплохие показатели, которые позволяют наращивать 
кредитование и дальше.

СМИ Объем продаж газет
и журналов в почтовых 
отделениях растет

Киоскам нашли 
альтернативу

Татьяна Шадрина

РОССИЯНЕ стали больше покупать газет и журналов на 
почте. Только за первое полугодие 2018 года объем роз-
ничных продаж газет и журналов в отделениях «Почты 
России» вырос на 14 процентов по сравнению с аналогич-
ным периодом 2017 года и составил 2,6 миллиарда рублей. 

По словам заместителя гендиректора «Почты России» 
по почтовому бизнесу Инессы Галактионовой, продажи 
«Российской газеты» в почтовых отделениях выросли на 
11 процентов,  «Аргументов и фактов» — на 6, «Комсомоль-
ской правды» — на 1 процент к тому же периоду 2017 года.

Почтовые отделения стали хорошей альтернативой ки-
оскам с прессой, которых во многих населенных пунктах 
уже нет. Да и в крупном городе иногда прохожие спрашива-
ют, где можно купить газету. Как подтвердили в пресс-
службе предприятия, «Почта России» наращивает свои 
продажи, занимая нишу газетных киосков и предлагая 
прессу по доступной цене в шаговой доступности.

«Наиболее актуальна продажа газет и журналов на по-
чте в небольших населенных пунктах, где у жителей есть 
только одна альтернатива — оформление подписки или 
приобретение периодики в почтовых отделениях. Мы тща-
тельно следим за тем, чтобы был соблюден баланс между 
федеральной и региональной прессой, представленной в 
отделениях», — отметила Инесса Галактионова. 

«С 2012 года количество киосков «Пресса» сократи-
лось почти в два раза. Продажа прессы в отделениях почто-
вой связи — это значительная помощь издателям в услови-
ях сокращения киосков и вывода периодики из розничных 
сетей», — добавил президент Союза предприятий печатной 
индустрии Гильдии издателей периодической печати Сер-
гей Моисеев.

ОБРАЗОВАНИЕ  Четыре российских вуза смогли пробиться 
в топ-500 престижного рейтинга

На подъеме
Ксения Колесникова 

В 
только что обновленный 
список Шанхайского рей-
тинга лучших вузов мира во-

шли МГУ им. Ломоносова, Санкт-
Петербургский государственный 
университет, Новосибирский го-
сударственный университет и Мо-
сковский физико-технический ин-
ститут (МФТИ).  Они смогли про-
биться в топ-500. Еще восемь ву-
зов заняли места с 501-го по 1000-
е: Томский госуниверситет и 
Уральский федеральный универ-
ситет (701—800); Университет 
ИТМО, Казанский федеральный 
университет и НИТУ «МИСиС» 
(801—900), Высшая школа эконо-
мики, Санкт-Петербургский поли-
технический университет Петра 
Великого и Томский политехниче-
ский университет (901—1000).  

В Шанхайском рейтинге, кото-
рый охватывает 1300 вузов, осо-
бое значение придается научной и 
академической работе вузов. При 
оценке учебного заведения учи-

тывается число выпускников и со-
трудников, удостоенных Нобелев-
ской или Филдсовской премии, 
количество высокоцитируемых 
сотрудников, число публикаций в 
престижных научных изданиях, 
средний «вес» всех этих показате-
лей на одного сотрудника. Среди 
лидеров не только этого, но других 
мировых рейтингов вузов тради-
ционно держатся Гарвардский 
университет, Стэнфордский уни-
верситет, Кембриджский универ-

ситет, Массачусетский технологи-
ческий институт и Калифорний-
ский университет в Беркли.

Единственным российским ву-
зом, который вошел в топ-100 
Шанхайского рейтинга, остается 
МГУ им Ломоносова. В новом спи-
ске он сумел подняться на семь по-
зиций, переместившись за год с 
93-го на 86-е место. Вуз активно 
участвует в передовых междуна-
родных научных исследованиях в 
области квантовых технологий, 

исследований космоса, Арктики, 
изменений климата и т.д. Кроме 
того, университет — один из участ-
ников международных научных 
мегапроектов — коллаборации 
LIGO (впервые зарегистрировав-
шей гравитационные волны, Но-
белевская премия по физике за 
2017 год), ЦЕРН, ITER.  В универ-
ситете открыт первый в России 
факультет космических исследо-
ваний, в планах -- не имеющий 
аналогов факультет когнитивных 
наук. В МГУ поступают лучшие 
абитуриенты со всей России. Так, 
на факультет биоинженерии и би-
оинформатики принят рекор-
дсмен 100-балльник, набравший в 
сумме по ЕГЭ, ДВИ и за индивиду-
альные достижения 507 баллов. 

Напомним, что Шанхайский 
рейтинг вузов (ARWU) составля-
ется в институте высшего образо-
вания Шанхайского университета 
Цзяо Тун c 2003 года. Сейчас этот 
рейтинг считается одним из са-
мых авторитетных в мире наряду 
с рейтингами QS и THE.

Инициатива Депутаты предлагают прописать правила для «пешеходного» транспорта

Еще не водитель, 
уже не пешеход
Владимир Баршев 

С 
очередной громкой 
инициативой высту-
пили депутаты. Впро-
чем, новой ее не назо-
вешь. Они предлагают 

прописать правила для такой по-
пулярной техники, как гироску-
теры, сигвеи, моноколеса, на ко-
торой с удовольствием передви-
гаются пешеходы. А также реги-
стрировать их, вероятно, выда-
вая регистрационные знаки.

Автором этой инициативы вы-
ступил депутат Госдумы Василий 
Власов. С этим предложением он 
обратился к начальнику Главного 
управления по обеспечению без-
опасности дорожного движения 
МВД России Михаилу Черникову. 
По его мнению, технологии раз-
виваются стремительно, и появ-
ление новых средств передвиже-
ния создает новые опасности. За-
конодательство должно вовремя 
реагировать на них.

За последние пару лет гиро-
скутеры, сигвеи и моноколеса за-
метно подешевели и стали доступ-
нее. Эта техника довольно опасна 
в эксплуатации. Часто неопытные 
пользователи падают и получают 
травмы. Точно так же, как на ро-
ликах и скейтах. 

Однако никому в голову не 
приходит отдельно прописывать в 
Правилах дорожного движения 
требования для роллеров и скей-
теристов. А уж тем более требо-
вать регистрации роликовых 
коньков и скейтбордов в ГИБДД.

Да, действительно, те, кто 
управляет гироскутерами и моно-
колесами, бывает, выезжают на 
проезжую часть. Бывает, попада-
ют под колеса и получают травмы. 
Но точно так же на проезжую 
часть выезжают владельцы само-
катов и те же роллеры.

В Госавтоинспекции считают, 
что в правилах четко все обозна-
чено. Есть категория водителей 

транспортных средств — те, кто 
управляет техникой, мощностью 
более 50 л.с. и скорость которой 
выше 50 км/ч. Есть велосипеди-
сты и есть пешеходы. Пешеходам 
запрещается выходить на проез-
жую часть и двигаться по ней. Ве-
лосипедистам это разрешается, 
если они старше 14 лет и нет вело-
дорожек. 

Так вот те, кто управляет гиро-
скутерами, сигвеями и моноколе-

сами, — это пешеходы. И им разре-
шается двигаться только по тро-
туарам, не выезжая на проезжую 
часть. А за выезд на проезжую 
часть сотрудник ГИБДД имеет 
полное право их оштрафовать как 
пешехода на 500 рублей.  

Впрочем, член Комитета Гос-
думы по транспорту и строитель-
ству Александр Васильев считает, 
что инициатива регистрировать 
такие средства передвижения 

перспективы не имеет. По его мне-
нию, имеет смысл ввести ограни-
чения на мощность до 5 киловатт 
и максимальную развиваемую 
ими скорость до 40 километров в 
час для сигвеев, гироскутеров, а 
также моноколес. И запретить к 
ввозу в РФ те средства, которые не 
будут соответствовать этим тре-
бованиям.

Такие правила, по его мнению, 
мог бы разработать минпромторг 

совместно с Госавтоинспекцией. 
Но, по его словам, подобная про-
блема актуальна больше для Мо-
сквы. В других городах эта техни-
ка не пользуется большой попу-
лярностью.

Как сообщила «РГ» зампред 
общественного совета при мин-
трансе Наталья Агре, возможно, 
гироскутеры и моноколеса стои-
ло бы причислить к велосипедам. 

Главное — отделить их от дви-

жения машин и пешеходов. Стои-
ло бы подумать об обучении тех, 
кто пользуется этими средствами 
передвижения. Но техника совер-
шенствуется очень быстро. И с ка-
ждым годом появляется что-ни-
будь новое. А прописать каждую 
новинку в Правила дорожного 
движения просто невозможно.

Появились новые транспортные 
средства, и возник вопрос: кем же  
считать тех, кто на них ездит?  

Акцент

 Единственным российским 
вузом, который вошел в топ-
100 Шанхайского рейтинга, 
остается МГУ, он  за год пере-
местился с 93-го на 86-е место

Прибыль сектора, 
без учета санируе-
мых банков, уже 
составила трилли-
он рублей

ТРЕНД Инвесторы избавляются 
от турецких активов

Звуки лиры и трубы

Елена Березина, Екатерина 
Забродина, Игорь Зубков 

ПРЕЗИДЕНТ Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган ввел загради-
тельные пошлины на 22 пози-
ции товаров из США, в частно-
сти на алкоголь (140 процен-
тов) и автомобили (120 процен-
тов). 

Объем повышения пошлин 
составил полмиллиарда долла-
ров. Оно стало ответом на «со-
знательную атаку США на ту-
рецкую экономику», объяснил 
вице-президент Турции Фуат 
Октай. Ранее президент США 
Дональд Трамп объявил о повы-
шении вдвое и без того высоких 
пошлин на турецкие сталь и 
алюминий (до 50 и 20 процен-
тов), что спровоцировало мас-
штабную распродажу турецких 
активов. Паника на турецком 
финансовом рынке по касатель-

ной задела рубль. Меры по 
управлению валютной ликвид-
ностью, объявленные в поне-
дельник ЦБ Турции, способст-
вовали стабилизации лиры, од-
нако инвесторы считают, что их 
будет недостаточно, отмечают 
аналитики Sberbank CIB. «Ве-
роятность того, что США введут 
ответные меры высока, а это (в 
зависимости от жесткости от-
ветных ограничений) может 
привести к падению турецкой 
валюты до новых минимумов», 
— отмечают в банке «Санкт-Пе-
тербург».

«В Турции одновременно на-
блюдается три дефицита: бюд-
жета, торгового баланса и пла-
тежного баланса. До тех пор, 
пока ее экономика бурно росла, 
это не вызывало больших про-
блем. Как только рост притор-
мозил, многие экономические 
субъекты стали избавляться 
как от лир, так и от номиниро-
ванных в лире активов», — поя-
снил «РГ» Сергей Хестанов, до-
цент кафедры фондовых рын-
ков и финансового инжинирин-
га РАНХиГС. Отдельная драма 
назревает в связи с большим 
объемом турецкого внешнего 
долга, это тоже давит на курс 
лиры, отмечает Хестанов: Тур-
цию очень широко кредитовали 

европейские банки, многие из 
которых теперь испытывают 
большое беспокойство. В Тур-
ции разгорается классический 
долговый кризис. В целом реак-
ция Турции на торговую войну 
с США оказалась гораздо более 
острой, чем России. Россия в от-
личие от Турции входит в топ-
10 стран по объему профицита 
текущего счета и по показате-
лям достаточности междуна-
родных резервов по критериям 
МВФ занимает второе место в 
мире. Доверие инвесторов к РФ 
при всех трудностях в ее эконо-
мике гораздо выше, чем ко мно-
гим другим странам с развива-
ющимися рынками. «У России 
резервы практически полно-
стью покрывают внешний долг 
и многократно покрывают гос-
долг. У нас для такого падения 
условий просто нет, более того, 
в отличие от Турции мы имеем 
профицитный бюджет. Поэто-
му, если не будет какого-то ра-
дикального внешнего шока, — 
сильного падения нефтяных ко-
тировок, новых жестких сан-
кций — то нам ничего особо не 
угрожает», — говорит Хестанов.

На фоне кризиса в Турции 
заметны антиамериканские на-
строения, рассказал «РГ» экс-
депутат парламента, президент 
Турецкого центра международ-
ных отношений и стратегиче-
ского анализа Синан Оган: «Мы 
понимаем, что нас ждут не 
очень простые времена, осо-
бенно грозит кризис тем компа-
ниям, которые ведут расчеты в 
долларах. Но они надеются на 
помощь государства. Турция 
уже пообещала отказаться от 
импорта американской элек-
троники, уверен, что последу-
ют и другие ответные меры. Ко-
нечно, санкции со стороны 
США ударят по кошельку про-
стых граждан, цены неизбежно 
будут расти. А вот иностранным 
туристам явно повезло, они вы-
играют от нынешней ситуации. 
Для россиян, приезжающих в 
эти дни на турецкие курорты, 
все будет гораздо дешевле, чем 
еще неделю назад. Примеча-
тельно, что даже турецкая оппо-
зиция, которая критикует Эр-
догана, консолидировалась во-
круг правящего курса на фоне 
противостояния с Америкой».

России турецкий 
сценарий не грозит

Среди многочисленных читателей «Российской газеты»  
есть и такие, как культовый режиссер Владимир Меньшов.

За развитием темы следите 
на сайте
rg.ru/sujet/6054

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

С
Т

А
Н

И
С

Л
А

В
 К

Р
А

С
И

Л
Ь

Н
И

К
О

В
 /

 Т
А

С
С



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 августа 2018
четверг № 179 (7642)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

АВИАЦИЯ В России вырос спрос на стюардесс

Небо. Самолет. Девушка.
Татьяна Шадрина

С 
увеличением объемов пе-
ревозок в России растет 
спрос не только на пило-

тов, но и на бортпроводников. 
Объявления о наборе на курсы 
подготовки бортпроводников 
можно встретить на сайте мно-
гих авиакомпаний. Хотя дефи-
цита бортпроводников, в отли-
чии от командиров воздушных 
судов нет, но перевозчики, даже 
не очень большие, открывают 
свои собственные центры под-
готовки авиаперсонала. 

Один из таких центров, кото-
рый готовит кабинный экипаж 
на самые распространенные 
т и п ы  с у д о в  A i r b u s  A 3 2 1 , 
Boeing-737, Boeing-767, от-
крылся вчера в Химках. Теперь у 
пяти российских авиакомпаний 
есть свои центры подготовки 
стюардесс. Три из них находятся 
в Московской области, один в 
Тюмени, один в Екатеринбурге. 
Всего в России насчитывается 
17 центров по подготовке борт-

проводников, аккредитованных 
Росавиацией. В эти центры мо-
жет прийти любой желающий, 
готовый постоянно быть в небе. 
Основным требованием для по-
ступающего является отсутст-
вие серьезных хронических за-
болеваний, стрессоустойчи-
вость. Внешний вид тоже имеет 
значение, но уже при приеме на 
работу в авиакомпанию, ведь 
бортпроводник — лицо перевоз-
чика, и у каждой авиакомпании 
есть свои стандарты, отметил в 
беседе с «РГ» главный редактор 
портала«Авиа.ру» Роман Гуса-
ров. 

Но надо помнить, что работа 
у экипажа нелегкая, а зарплата 
раза в четыре меньше, чем у пи-
лота. По сравнению с подготов-
кой пилотов обучение не такое 
уж дорогое. Начальный курс с 
учетом практики и подготовки 
к экстренным ситуациям обой-
дется соискателям места на 
борту примерно в 100 тысяч 
рублей. А обучение пилота, по-
сле окончания летного учили-

ща на определенный тип само-
лета, стоит около трех миллио-
нов рублей. Для пилотов нужны 
более дорогие тренажеры, ко-
торые полностью имитируют 
ощущение полета и экстрен-
ные ситуации в кабине пило-
тов. 

Однако и современный центр 
подготовки стюардесс — это не 
только бассейн для отработки 
спасения пассажиров на воде, 
трап для экстренной эвакуации 
из самолета. Сейчас для обуче-
ния кабинного экипажа, кото-
рое занимает около двух меся-
цев, используются передовые 
технологии, позволяющие с аб-
солютной достоверностью ими-
тировать аварийные ситуации 
разгерметизации, паники на 
борту. Это компьютерная гра-
фика, звуковые, шумовые и све-
товые эффекты.

Бортпроводники учатся ра-
ботать на тренажере — точной 
копии салона воздушного судна, 
оборудованного кухнями, туа-
летными комнатами и станция-

ми бортпроводников. Специаль-
ные дымовые машины создают 
реалистичный эффект возгора-
ния и задымления в салоне, на 
багажной полке, в туалетной 
комнате, мусоросборниках. 
Тренажеры оборудованы одно-
дорожечными и двухдорожеч-
ными надувными трапами, не-
обходимыми для тренировки 
аварийного покидания самоле-
та. 

Авиакомпании вкладывают 
деньги в центры подготовки 
персонала и для того, чтобы за-
работать на подготовки стюар-
десс для других перевозчиков. 
Этот рынок авиакурсов боль-
шой, ресурсоемкий, и на нем 
можно заработать, отметил Ро-
ман Гусаров. Стюардессы долж-
ны регулярно проходить пере-
подготовку и подтверждать 
свою квалификацию.

Дадут жару
Одним из поворотных 
моментов для метео-
прогнозирования стал 

ураган в Москве и Московской об-
ласти в конце мая 2017 года, кото-
рый привел к гибели 15 человек, 
еще 200 человек пострадали.

Перед Гидрометцентром была 
поставлена задача повысить каче-
ство прогнозов опасных явлений. 
Сложность задачи в том, что речь 
идет о явлениях, которые разви-
ваются стремительно. За пару ча-

сов в атмосфере может сформиро-
ваться шторм, способный валить 
деревья, срывать крыши и нане-
сти вред здоровью людей.

Большое внимание в докумен-
те уделено развитию наблюда-
тельной сети и обеспечению по-
требностей «погодозависимых» 
отраслей экономики. Прогнозы 
службы используются для энер-
гетического комплекса, который 
позволяет спрогнозировать за-
пасы топлива на осенне-зимний 
отопительный сезон, а также на 
всех видах транспорта. Дорожни-
кам они помогают вовремя выво-
дить технику для расчистки до-
рог от снега и обработки специ-

альными составами. «Самая по-
годозависимая — авиационная 
отрасль», — отмечает Дмитрий 
Киктев. Также прогнозами Гидро-
метцентра пользуется водный 
транспорт, это особенно актуаль-
но для морских судов.

Гидрометцентр готовит и аг-
ропрогнозы, которые позволяют 
прогнозировать урожайность 
зерновых культур, начиная с 
зимы, и наиболее популярных в 
России овощей и фруктов.

За пару лет Росгидромет пла-
нирует повысить доверие росси-
ян к прогнозам погоды на 10 про-
центов. Согласно результатам 
опроса, проведенного «Левада-
центром» для Росгидромета, сей-
час синоптикам верит уже 60 
процентов населения. А ведь еще 
совсем недавно — в 2013 году — 
прогнозам погоды доверяли все-
го 11 процентов россиян, а в 2016 
году — 18 процентов.

Брать ли с собой зонт? Скоро на этот вопрос можно будет ответить на неделю вперед. 

Читайте также: 
Как аномальная погода 
повлияет на урожай 
в России и в мире 
rg.ru/art/1576729

Почему подорожали 
авиабилеты — узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1578123 

ТУРИЗМ За полгода 20 миллионов
человек съездили за границу

Курс рубля позвал
в дорогу

Алена Узбекова

В ПЕРВОМ полугодии за грани-
цей побывали около 20 миллио-
нов россиян, сообщили в Ассо-
циации туроператоров России 
(АТОР), ссылаясь на данные По-
гранслужбы ФСБ России. Это на 
9,1 процента больше, чем за ана-
логичный период прошлого года. 
Есть рост и по внутренним на-
правлениям. 

«Прежде всего сыграла роль от-
носительно стабильная ситуация с 
валютой с начала года и до недав-
него времени, — объясняет вице-
президент Российского союза ту-
риндустрии (РСТ) Юрий  Барзы-
кин. — Люди приспособились к кур-
су евро и доллара. Многие плани-

ровали отдых еще с весны. Конеч-
но, существенно добавила цифр 
«открытая» Турция, предлагаю-
щая широкий спектр возможно-
стей для отдыха, в том числе бюд-
жетного. Сказался и отложенный 
спрос. Россияне сначала присма-
тривались, как и что, потом массо-
во поехали».

Турция стала безусловным ли-
дером среди выездных направле-
ний в январе — июне этого года. 
Туда съездили свыше 2,3 миллиона 
россиян. Далее следуют страны 
ближнего зарубежья: Абхазия 
(свыше 1,7 миллиона человек), Ка-
захстан и Украина (по 1,3 миллио-
на). Также в пятерке значится Фин-
ляндия (1,7 миллиона). Но, по мне-
нию экспертов, все эти страны, 
включая даже Абхазию, не показа-
тельны с точки зрения туризма. 
«Абхазскую границу россияне ча-
сто пересекают, скажем так, с дело-
выми целями», — отметил Барзы-
кин. По делам и к родственникам 
едут и в Казахстан, и на Украину. 
Что касается Финляндии, равно 
как Польши, Эстонии и Китая, 
тоже показывающих приличные 
цифры, то россияне ездят туда в 
первую очередь за покупками в 
приграничные регионы. 

Если говорить именно о туриз-
ме, то востребованными странами 
остаются Таиланд, Арабские Эми-
раты, Италия, Испания, Кипр, Гре-
ция, Вьетнам, Тунис, Израиль, Бол-
гария, Доминикана, Черногория, 

Куба, Хорватия, Иордания. «При 
этом Черногория, Болгария, Кипр 
и Доминикана, согласно данным 
Погранслужбы ФСБ, приняли 
меньше россиян, чем в прошлом 
году», — отметили в АТОР. А вот ту-
ристический поток в ОАЭ, Иорда-
нию, Кубу, Таиланд и Вьетнам, нао-
борот, увеличился. Выросли и по-
ездки в Хорватию, Италию, Испа-
нию и Тунис. Показатели по Гре-
ции и Индии почти не изменились.

Сейчас, с учетом очередного 
витка подорожания доллара и 
евро, а также девальвации турец-
кой лиры на 40 процентов, ситуа-
ция с зарубежным отдыхом может 
измениться, отмечают эксперты 
«РГ». «Горящих» туров в Турцию 
осенью, скорее всего, не будет.

«С сентября начнется брониро-
вание на осенний и зимний период. 
Если тенденции по валюте оста-
нутся прежними, это негативно 
скажется на выездном туризме. В 
Турции, с учетом девальвации 
лиры, конечно, все подорожало, в 
первую очередь для самих турок, и 
это не может отразиться на ценах в 
туриндустрии. Но вряд ли они ста-
нут в ближнесрочной перспективе 
существенно поднимать цены для 
туристов, им надо нормально за-
вершить сезон», — полагает Юрий 
Барзыкин. Впрочем, внешнеполи-
тическая и внешнеэкономическая 
ситуация быстро меняется, и это 
сразу влияет на выездной поток.

При этом эксперт отметил су-
щественный прирост на россий-
ских курортах. Крым «вырос» на 
26 процентов, Краснодарский 
край — на 10.

Тем временем в Ростуризме со-
общили, что продажи билетов на 
международные авиарейсы с мо-
мента подорожания доллара и евро 
выросли в среднем на треть. Не-
смотря на повышение стоимости 
авиабилетов (в среднем на 5—7 
процентов), люди все равно про-
должают летать. «Есть ведь еще и 
тарифы раннего бронирования на 
зимнее расписание, и ими выгод-
нее воспользоваться сейчас, не-
смотря на изменение курса ру-
бля», — отметил советник руково-
дителя Ростуризма Дмитрий Го-
рин.
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Акцент

 Сейчас доверяют прогнозам 
синоптиков 60 процентов 
россиян, а еще пять лет
назад их было всего 11

Продажа 4 квартир по адресу:  
г. Москва, Чечёрский проезд, расположенных в тихом, 

зеленом и благоустроенном районе Юго-Западного 
административного округа с хорошей транспортной 

доступностью (в 1,3 км. от ст.м. Бунинская аллея и в 5 км. 
от Варшавского шоссе) и развитой инфраструктурой.
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  

(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона на повышение: 19.09.2018 
в 12:00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 16.08.2018 в 12:00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 17.09.2018 до 18:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 18.09.2018 до 18:00 (время москов-
ское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 
Квартиры, расположенные в г. Москве на Чечёрском проезде, 

реализуются 4 лотами.
Лот №1
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, Чечёрский проезд, д. 62, кв. 16
на 4-м этаже 4-6-3-этажного панельного жилого дома 1997 

года постройки общей площадью 78,3 кв.м. 
Цена первоначального предложения: 9 407 000 руб.  

НДС не облагается.
Шаг повышения цены: 1 % (94 070 руб.)
Сумма задатка: 10% (940 700 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) ми-

нут.
Лот №2
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, Чечёрский проезд, д. 70, кв. 36 на 1-м этаже 8-этажного па-
нельного жилого дома 1997 года постройки общей площадью: 
72,9 кв.м. 

Цена первоначального предложения: 7 284 000 руб.  
НДС не облагается.

Шаг повышения цены: 1 % (72 840 руб.)
Сумма задатка: 10% (728 400 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) ми-

нут.
Лот №3
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, Чечёрский проезд, д. 82, кв. 15 на 4-м этаже 4-9-3-этажного 
панельного жилого дома 82 года постройки общей площадью: 
80,4 кв.м. 

Цена первоначального предложения: 9 051 000 руб.  
НДС не облагается.

Шаг повышения цены: 1 % (90 510 руб.) 
Сумма задатка: 10% (905 100 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) ми-

нут.
Лот №4
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, Чечёрский проезд, д. 72, кв. 6
на 4-м этаже 5-этажного панельного жилого дома 1997 года 

постройки общей площадью 78,3 Цена первоначального пред-
ложения: 8 815 000 руб. НДС не облагается.

Шаг повышения цены: 1 % (88 150 руб.)
Сумма задатка: 10% (881 500 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) ми-

нут.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на ос-
мотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 1-комнатной квартиры по адресу:  
г. Москва, Мичуринский пр., д.29, корп. 2, кв. 97, 
расположенной в престижном тихом, зеленом  

(в 0,2 км. от парка 50-летия Октября)  
и благоустроенном районе  

в Западном административном округе  
с хорошей транспортной доступностью 

 (в 0,5 км от ст.м. Раменки) и развитой инфраструктурой 
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  

(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона на повышение: 19.09.2018 
в 12:00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 16.08.2018 в 12:00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 17.09.2018 до 18:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 18.09.2018 до 18:00 (время москов-
ское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 
1-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

Мичуринский пр-т, дом 29, корпус 2, кв. 97 на 8-м этаже 17-этаж-
ного панельного жилого дома 1995 года постройки общей пло-
щадью: 37,7 кв.м. 

Начальная цена: 7 307 000 руб. НДС не облагается.
Шаг повышения цены: 1 % (73 070 руб.)
Сумма задатка: 10% (730 700 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) ми-

нут.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на ос-
мотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Республи-
ки Марий Эл;

— председателя Хабаровского краевого суда;
— судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
— судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Четырнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 
121. 

Последний день приема документов — 20 сентября 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

Нет Найвальта… Не услышим уже голоса 
с хрипотцой, его крепкого словца, точной и 
образной фразы, не заглянем в умные гла-
за с хитринкой и смешинкой. Нет, как он 
сам себя называл, «красного директора», 
возможно, последнего из ярчайших трудяг 
эпохи СССР и становления новой России. 
Строитель, транспортный строитель, хра-
мостроитель, созидатель, меценат — все это 
с полной самоотдачей и любовью, все это 
был Найвальт! И так всю жизнь, включая 
и последние четверть века, пока он руково-
дил БСК, им созданной и ставшей одной из 
лучших в отрасли. 

Найвальт придавал глаголу «строить» 
особый смысл, соединив в нем создание 
нового облика страны и помощи людям в 
обретении собственного мировоззрения — 
через православие, в исцеляющую силу ко-
торого он верил! Возводя и восстанавливая 
православные храмы по всей России и за 
рубежом, Найвальт был убежден, что тем 
самым способствует укреплению право-
славия и духовности на Руси. Сотни тысяч 
наших соотечественников обрели в них ду-
ховную опору, ощутили радость приобще-
ния к высшим духовным ценностям.

Там, где появлялся Игорь Александро-
вич, начиналось движение, бурлила сози-
дательная энергии, струилась жизнь. Как 
признавали его коллеги и друзья, Найвальт 
умел создавать необходимое напряжение в 
работе и держать дисциплину в многоты-
сячном коллективе. 

Он принадлежал к плеяде руководите-
лей, которые убеждены, что должны знать 
больше, чем их подчиненные. «Как у Чапа-
ева в одноименном фильме: «Где должен 
быть командир? Впереди на белом коне!» — 
любил приводить он пример.

У него был настоящий русский харак-
тер. Ему скучно было каждый день что-то 
понемножку делать. Ему всегда нужна была 
сверхзадача. Чем масштабнее и сложнее 
дело, тем лучше! 

Почти треть жизни Найвальта — 25 лет 
— связана с БСК и отдана ей. Опыт работы, 
полученный в Трансстрое, позволил ему 
создать и возглавить команду БСК, семью 
профессионалов высокой пробы. Вместе 
они смогли сгенерировать мощнейший 
всплеск созидательной энергии, которая 
материализовалась в сотнях промышлен-
ных, транспортных и гражданских объ-
ектах, построенных БСК по всей России 
и за ее пределами. Это первая в России 
скоростная железнодорожная магистраль 
Москва — Санкт-Петербург, шоссейные и 
железные дороги, вокзалы, жилые дома и 
комплексы, гостиницы, мосты, промыш-
ленные сооружения, объекты культуры и 
спорта.

А сложнейший самый крупный в Евро-
пе двухуровневый мостовой переход через 
Волгу в Ульяновске? Монтаж каждой секции 
этого моста был уникальной операцией. 

Он взялся за строительство участка 

БАМа к Эльгинскому угольному месторож-
дению, собрал там несколько тысяч лучших 
железнодорожных строителей со всей Рос-
сии, тысячи единиц техники. Он понимал, 
что эта дорога прокладывается не для се-
годняшнего дня, а призвана обеспечивать 
транспортировку угля для всего Дальнего 
Востока и на экспорт в ближайшие 100 лет. 

Он мыслил категориями несиюминут-
ными. Осознавал, что строительство новых 
дорог, будь то в Сибири или на Севере, оз-
начает освоение и развитие огромных тер-
риторий, богатство которых будет состав-
лять основу экономики нашего государства 
в ближайшие тысячу лет. И в этом смысле 
он был по-настоящему государственным 
человеком.

Игорь Найвальт любил свою профес-
сию. «…Строительная наша специальность, 
она чем замечательна, — сказал он как-то. 
— Тем, что после тебя остается след. Ты мо-
жешь привести детей, показать, вот это папа 
строил. А может быть, и тебя уже не будет 
— кто-то приедет, скажет: а вот это вот дед 
строил, или прадед строил. То есть ты учас-
твуешь в созидании на этой планете. Не в 
разрушении, а в созидании ты живешь».

Он был верным другом и никогда не пре-
давал не только друзей, но и память о них. 
Он был борцом в прямом и переносном 
смысле, и при этом веселым, неунывающим 
человеком. 

Его не стало. С этим трудно смириться… 
Но будут жить построенные им дороги, 
будет отражаться солнце в фасадах возве-
денных им зданий, будут кипеть страсти 
на сооруженных БСК стадионах и ледовых 
аренах, прокатится по всей России звон ко-
локолов в храмах, возрожденных Игорем 
Найвальтом. Он оставил богатое наследие 
и в российской экономике, и в культуре, и 
в духовности. Свет и тепло его огромной и 
очень доброй души мы будем всегда хра-
нить в своем сердце!

Памяти Игоря Александровича Найвальта, 
основателя и руководителя Балтийской 
Строительной Компании посвящается

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РЫНОК ТРУДА Более двух
миллионов молодых
россиян нигде не учатся 
и не работают

Сидят без дела

Марина Гусенко

БОЛЕЕ двух миллионов молодых россиян в возрасте 15—
24 лет нигде не учатся и не работают, показали исследо-
вания, проведенные НИУ ВШЭ. Такую молодежь относят 
к группе NEET (от англ. Not in Education, Employment or 
Training, не учатся, не работают). В России в нее попали 
15 процентов юношей и девушек. 

Как отмечает автор исследования научный сотрудник 
Центра трудовых исследований НИУ ВШЭ Анна Зудина, 
вероятность попасть в категорию NEET выше всего, во-
первых, у молодых людей, получивших некачественное 
образование, в том числе высшее, если оно не позволяет 
его обладателю конкурировать на рынке труда. Во-вторых, 
у тех, кто имеет низкий уровень образования — не окончил 
среднюю школу. 

Также в зоне ри-
ска — жители сел и по-
селков городского 
типа, замужние жен-
щины и ребята, вы-
росшие в семьях с не-
высоким материаль-
ным положением, 
низким социальным 
и культурным капи-
талом. 

В Москве и Санкт-
Петербурге в NEET 
вовлечено меньше 
молодежи, чем в селах и поселках. Так, доля безработных 
среди молодежи обеих столиц с 2000 по 2016 год колеба-
лась на уровне 3—11 процентов, а среди парней и девушек из 
малых населенных пунктов она составила 5—14 процентов.

Молодых людей, которые не только не учатся и не рабо-
тают, но и не пытаются изменить ситуацию и трудоустро-
иться (NEET-неактивных), на селе тоже больше. Если в ме-
гаполисах их доля достигает шести процентов, то в малых 
населенных пунктах — 17.

При этом мужчины активнее женщин, отмечается в ис-
следовании. Они, став безработными, не опускают руки и 
активно ищут новое рабочее место, а вот женщины в такой 
ситуации нередко предпочитают уйти с рынка труда вовсе.

Как говорит Анна Зудина, среди стран ОЭСР один из са-
мых высоких уровней NEET в Турции. Там в эту категорию 
попадает каждый третий молодой человек. Доля не сумев-
ших трудоустроиться безработных там тоже немалая — 34 
процента. В России NEET не представляется однозначно 
безвыходной ловушкой. В состояние занятости переходит 
почти каждый второй человек из безработных.

Между тем молодежь NEET, как правило, является од-
ной из наиболее уязвимых категорий незанятого населе-
ния, продолжает Зудина. Она часто является получателя-
ми социальных пособий от государства и зависит от де-
нежной помощи со стороны родственников. Пребывание в 
статусе NEET оставляет чувствительный «шрам» на даль-
нейшей трудовой карьере и материальном благополучии 
молодежи. К сожалению, наиболее вероятными «пункта-
ми назначения» вчерашней NEET-молодежи является эко-
номическая неактивность и безработица в более старшем 
возрасте. Среди других негативных последствий — риски 
неформальной занятости, проблемы с физическим и пси-
хическим здоровьем, склонность к правонарушениям и 
потреблению алкоголя и наркотиков. 

Актуально Ольга Васильева: Мы не будем отказываться от пятибалльной системы оценок

Экзамен для родителя
Ксения Колесникова 

П
очему Россия не отка-
жется от пятибалль-
ной системы оценок в 
школах? Когда требо-
вания к приемным ро-

дителям будут серьезно ужесточе-
ны? Зачем создавать центры под-
держки для мам и пап? Об этом на 
пресс-конференции рассказала 
министр просвещения Ольга Ва-
сильева.

— Ежегодно 50 тысяч детей ли-
шаются опеки родителей. И здесь 
первое, что необходимо, — измене-
ние порядка лишения родитель-
ских прав, — подчеркнула Ольга 
Васильева. — Отбирать ребенка у 
родителей можно только в случае 
угрозы его жизни или здоровью. 
При этом мы должны сделать все 
возможное, создать все условия, 
чтобы дети оставались и взросле-
ли в своей кровной семье. 

Кроме того, по словам мини-
стра, сейчас ведомство готовит за-
конодательную инициативу, ме-
няющую порядок подбора прием-
ных родителей. Особенно остро 
этот вопрос встал после того, как в 
нескольких семьях произошли 
трагические случаи.

— Мои коллеги буквально в тот 
же день оказывались на местах, где 
это происходило. Вывод сделали 
неутешительный: подбор будущих 
приемных родителей шел очень 
небрежно, — рассказала Ольга Ва-
сильева. — Поэтому мы его ужесто-
чим, ужесточим здорово. Изменят-
ся требования к кандидатам на вы-
сокое звание родителя, требова-
ния к психологическому обследо-
ванию этих людей. Это первое 
предложение, которое нами будет 
внесено. Кроме того, мы выносим 
законодательное предложение о 
сокращении числа одновременно 
усыновляемых или передаваемых 
под опеку детей. Сейчас у нас дей-
ствует норма до восьми детей. Но 
семья — не детский сад и не семей-
ный детский дом. Обе эти формы — 
замечательные, но семья — это все-
таки другая история.

Ольга Васильева также под-
черкнула, что всем мамам и па-
пам, особенно с малышами, с 
детьми с ограниченными возмож-
ностями здоровья нужна усилен-
ная поддержка по нескольким на-
правлениям: психологическая, 
педагогическая, юридическая, 
медицинская, материальная… 
Для этого в рамках национально-
го проекта «Образование» будут 
создаваться центры психолого-
педагогической помощи родите-
лям. Почему это так важно? Пото-
му что именно в раннем возрасте, 
когда малыш еще не пошел в дет-
ский сад, у него складывается ос-
новной каркас личности. И всю 
ответственность тут несет имен-
но родитель. 

Что касается детских садов, то 
тут ситуация из года в год лучше. 
Практически во всех регионах 
дети от трех до 7 лет устроены в 
детсады. При этом в рамках нац-
проекта в 82 регионах должно 
быть построено 729 детских са-
дов. Значительное количество 
мест в них будет отведено под 
ясельные группы — то есть для де-
тей от двух месяцев до трех лет. 
Школы тоже будут строиться: по 

планам, к 2024 году должна быть 
полностью ликвидирована третья 
смена, к 2025-му — и вторая.

— За два года мы построили 146 
школ. Это примерно 11 600 мест, и 
мы считаем, что темпы строитель-
ства могут быть даже чуть выше, 
— рассказала Ольга Васильева. — 
Но вместе с инфраструктурой, ко-
торая является основой, мы будем 
развивать и качество образова-
ния. Мы много сделали для созда-
ния единого образовательного 
пространства, были сформирова-
ны и приняты предметные кон-
цепции по истории, русскому язы-
ку и литературе. На очереди — об-
ществознание, география, физи-
ческая культура, искусство, 
ОБЖ… Надеюсь, они будут приня-
ты на ближайшей коллегии ориен-
тировочно в конце октября. 

О чем еще шла речь? Напри-
мер, о том, что школьная форма 
«не должна быть очень высокой по 
цене», об отказе от пятерок и дво-
ек. По мнению министра, отказ от 

традиционной для России пяти-
балльной системы сейчас «вряд 
ли необходим». А вот что реально 
ждет школу — это масштабная 
цифровизация, причем как техни-
ческая, так и содержательная. Го-
товится к запуску проект Россий-
ская электронная школа с вирту-
альными уроками, библиотеками, 
музеями, лабораториями… При-
чем предназначен этот проект, в 
первую очередь, для педагогов, ко-
торые в рамках федерального про-
екта «Учитель будущего» должны 
пройти переподготовку. 

— Я никогда не скажу, что мы 
пытаемся заменить письмо клави-
атурой: такого никогда не будет, — 
подчеркнула Ольга Васильева. — 
Финляндия, которая пошла по 
этому пути, в прошлом году вновь 
вернулась к мелкой моторике. Мы 
прекрасно понимаем, что без нее 
развитие малыша вряд ли возмож-
но. 

Кстати, согласно последнему 
международному исследованию 

PIRLS, которое позволяет узнать 
уровень и качество чтения четве-
роклассников, Россия опережает 
абсолютно все страны. В том чи-
сле Финляндию, Сингапур, Гон-
конг… Однако уже к 9-му классу 
ситуация меняется кардинально 
и, к сожалению, не в лучшую сто-
рону. Согласно другому междуна-
родному исследованию — PISA 
(проводится среди 15-летних уче-
ников) — по уровню функциональ-
ного чтения, то есть по умению по-
нимать, анализировать текст мы 
находимся примерно на 34—36-й 
позиции в мире.

— Почему в четвертом классе 
мы читаем прекрасно, а в 9-м клас-
се уже никак? — продолжила Ольга 
Васильева. — Когда мы встреча-
лись с директором департамента 
по образованию и навыкам ОЭСР 
Андреасом Шляйхером (автор 
PISA. — Прим.ред.), то первое, что 
он сказал, — это что в 1986 году 
Россия занимала по функциональ-
ному чтению первое место в мире. 
И у нас есть все предпосылки, есть 
возможности, чтобы вернуть по-
терянные за 30 лет навыки, чтобы 
войти в 10 сильнейших образова-
тельных систем мира. Но для этого 
придется очень серьезно порабо-
тать на этапе перехода от началь-
ной школе к средней. 

Есть и другой важный момент. 
Международные эксперты, кото-
рые работали с нашими детьми, 
заметили, что они неохотно рабо-
тают в команде и не радуются 

успехам друзей, одноклассников. 
И с этой точки зрения очень важна 
вторая цель, поставленная в нац-
проекте «Образование», — воспи-
тание гармонично развитой лич-
ности на основе культурных тра-
диций. Как эту личность разви-
вать? Тут важна не только школа, 
которая, по словам Ольги Василь-
евой, должна стать «домом и ме-
стом, которое любишь». Важна ра-
бота по дополнительному образо-
ванию, по выявлению и поддер-
жке талантливых детей. 

Вот сухие цифры: в России 
уже работают 53 детских техно-
парка «Кванториум». В этом году 
планируется построить еще 32 
технопарка. А цель на 2024 год — 
чтобы «Кванториум» появился в 
каждом городе с населением в 60 

тысяч человек и более. Кроме 
того, в каждом регионе должны 
появиться центры для талантли-
вых детей, где дети будут об-
учаться и развиваться посменно 
в течение года. Сколько все эти 
изменения будут стоить? По сло-
вам министра, в рамках нацпро-
екта регионам уйдет примерно 
390 миллиардов рублей (в виде 
межбюджетных трансфертов). 
43 млрд должны будут привлечь 
сами регионы и 15 млрд — из вне-
бюджетных источников.

 Готовится к запуску «Российская электронная школа» с виртуальными уроками, библиотеками, 3D-музеями, лабораториями...  Цифровая платформа пригодится и учителям, и детям.

Акцент

 В каждом регионе будут 
создаваться центры психоло-
го-педагогической помощи 
мамам и папам

Читайте также: Как и зачем надо заставлять себя 
копить
rg.ru/art/1576845
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Молодые люди, не 
окончившие школу 
или получившие 
плохое образова-
ние, чаще всего ока-
зываются не у дел

Как? По словам Попо-
вой, здесь много факто-
ров. Это и широкие ули-

цы, и простор, и отсутствие всяче-
ских палаток, и всего прочего, что 
загромождает и накапливает 
энергию, и замена асфальта на 
светлую плитку. Все это вместе 
дает большой эффект для здоро-
вья. 

— Чемпионат мира по футболу 
показал, что Москва, другие горо-
да были готовы принять дополни-
тельное количество людей, обес-
печить хорошее качество их жиз-
ни, — говорит Анна Попова. — У нас 
не было ни жалоб, ни осложнений 
по части здоровья за этот период. 

Судя по прогнозам, жара в бли-
жайшее время не закончится. И, 
несмотря на нее, по всей стране 
продолжается летняя оздорови-
тельная кампания. Во вторую ее 
смену работало более 40 тысяч уч-
реждений детского отдыха. Отдох-
нуло 5 миллионов детей. Роспо-
требнадзор провел 23 тысячи пла-
новых и внеплановых проверок их 
санитарно-эпидемиологического 
состояния: в каких условиях жи-
вут, в каком водоеме купаются, ка-
кая спортплощадка, как, чем пита-
ются, какую воду пьют. 

 Кстати, о питании, о безопа-
сности пищевых продуктов. 
Участники встречи в редакции не 
случайно поинтересовались: при-
шелся ли ко двору так называе-
мый «Светофор»? То есть марки-
ровка продуктов с информацией о 
содержании в них тех или иных 
ингредиентов. Почему «Свето-

фор»? Был изучен мировой опыт в 
странах ЕС, Латинской Америке 
по маркировке продуктов, опро-
шено 3500 потребителей. Боль-
шинство высказалось за цветную 
маркировку продуктов: зеленую, 
красную, желтую — в зависимости 
от уровня содержания в них соли, 
сахара, жирных кислот. Вот такой 
«Светофор». Главная его задача — 
донести подробную и понятную 
информацию до потребителя. Реа-
лизация пилотного проекта по до-
бровольной маркировке продук-
тов питания «Светофор» началась 
в июне. 

  Есть, если можно так сказать, 
вечные темы, которые никак не 
обойти на встречах с Главным са-
нитарным врачом страны, особен-
но если она происходит в преддве-
рии первого сентября: подготовка 
общеобразовательных организа-
ций к новому учебному году. Да и 
как иначе, когда есть такие циф-
ры: в 2017—2018 учебном году в 
школах будет учиться почти 16 
миллионов детей. Открывается 
169 построенных школ. Благост-
ная картина? Анна Юрьевна так не 
считает. Не все школы планируют 
работу в одну смену. Более того, 61 
школа будет работать в три смены. 

Но и трехсменные школы не осво-
бождаются от выполнения необ-
ходимых требований: какая ме-
бель в классах, как они освещены. 
Самые жесткие требования к пи-
щеблокам, к питанию детей, в том 
числе к горячему. В школах, не 
имеющих пищеблоков, условий 
для приема пищи, надо в расписа-
нии уроков предусмотреть пере-
рыв для питания дома или органи-
зовать его в близлежащих школах. 
Требования очевидные? Безуслов-
но. Но, к сожалению, их не везде, 
не всегда выполняют. Надо строже 
спрашивать за обеспечение дет-
ских образовательных организа-
ций медицинским кадрами, меди-
цинским оборудованием, средст-
вами личной гигиены. 

 Было бы странным, если бы на 
встрече с Главным санитарным 
врачом страны не был задан во-
прос о гриппе, который каждый 
год врывается в нашу жизнь. Ни-
какая жара ему не помеха. И Все-
мирная организация здравоохра-
нения уже дала свои рекоменда-
ции для стран северного полуша-
рия по противогриппозной вакци-
нации. Ничего нового грядущий 
грипп не принесет, штаммы его 
известны. Иммунизация против 

него начнется со дня на день. Анна 
Попова сказала, что вакцины уже 
поставляются в регионы, прежде 
всего в Дальневосточный, Северо-
Западный ФО, Московский реги-
он, Забайкальский край, Ростов-
скую область, в Республику Тыва. 
Только за счет федеральных 
средств планируется закупка бо-
лее 18,7 млн доз для детей и около 
43,5 млн для взрослых. 

По государственным контрак-
там закупаются только отечест-
венные вакцины. Планируется ор-
ганизовать прививки за счет дру-
гих средств — региональных бюд-
жетов, бюджетов ведомств, 
средств работодателей, личных 
средств граждан. Вакцинация бу-
дет проводиться в основном в ам-
булаторно-поликлинических уч-
реждениях по месту проживания. 
Но вполне можно организовать 
прививки по месту работы.

 И всегдашний вопрос: дает ли 
прививка 100-процентную гаран-
тию от гриппа? Вот данные, кото-
рые стоит взять на вооружение. 
При увеличении охвата иммуни-
зацией с 4,9 млн в 1996 году до 
67,3 млн в 2017 году заболевае-
мость гриппом разительно  снизи-
лась. Низкая заболеваемость сре-
ди привитых, отсутствие среди 
них летальных исходов — свиде-
тельства эффективности иммуни-
зации. Вывод однозначный: не 
ждать наступления гриппа, сде-
лать прививку до его прихода.

1

Все об образовании 
в России читайте на сайте 
rg.ru/sujet/74

Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1579244

«Светофор» на прилавке 

Ольга Васильева: За два года 
мы построили 146 школ примерно  
на 11 600 мест.

Анна Попова: 
Не надо ждать 
наступления гриппа.  
Сделайте прививку 
до его прихода.
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Акцент

 Вакцины против гриппа  
уже поставляются в регионы

РЫНОК Покупатель ждет 
снижения цен на рыбу

Волна идет 
с востока

Евгений Гайва

ЛОСОСЕВАЯ путина в этом году проходит очень 
успешно, на рынок поступают значительные объемы 
рыбы, рассказал руководитель Росрыболовства Илья 
Шестаков. Чтобы российские покупатели ощутили сни-
жение цен, теперь также хорошо должны сработать тран-
спортники и продавцы. 

На данный момент добыто более 360 тысяч тонн лосо-
севых, это на 30 процентов больше уровня 2016 года, на 
Камчатке даже побит прежний рекорд. В рыболовстве чет-
ные годы сравнивают с четными из-за циклов развития 
рыбы. Этот год, как говорят рыбаки, «горбушевый». Но и в 
целом по всем видам рыбы прогноз позитивный. «Над-
еюсь, что планку в 5 миллионов тонн по этому году преодо-
леем», — сказал Илья Шестаков. 

Это значит, что рыбы на рынке будет предостаточно. 
Сейчас цена горбуши, по которой ее продают рыбаки, уже 
в среднем упала со 140 до 100 рублей за килограмм. В не-
которых магазинах на Камчатке можно купить горбушу 
даже по 30 рублей. Снижаются и цены на красную икру, на 
Дальнем Востоке она продается по 1800 рублей за килог-
рамм. 

Чтобы выловленная рыба все же равномерно пришла 
на рынок, предпринимаются срочные меры. Свободные 
суда переведены в богатую рыбой зону Камчатского 
края. Для разгрузки холодильников на Дальнем Востоке 
решается вопрос с вывозом рыбы в Центральную Рос-
сию, идут переговоры с транспортниками. Транспор-
тных мощностей не хватает, стоимость перевозки выро-
сла в два раза.

Стоимость рыбной продукции сильно зависит от миро-
вых цен и курса рубля, так как это экспортный товар. Что-
бы российским поставщикам было выгодно направлять 
рыбу на внутренний рынок, в Росрыболовстве предлагают 
отменить налоговые льготы для экспортеров рыбы и оста-
вить их только для тех предприятий, которые станут по-
ставлять продукцию на внутренний рынок, сказал Шеста-
ков.

Равномерно насыщать рынок рыбой независимо от се-
зона и региона также поможет развитие аквакультуры, то 
есть выращивание рыбы в специальных водоемах. 
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Автомобили За торговлю автономерами предлагают ввести 
уголовное наказание

Продажные знаки

Владимир Баршев

С 
неожиданной инициа-
тивой выступили се-
наторы. Они предла-
гают ввести уголов-
ную ответственность 

за незаконную продажу автомо-
бильных номеров, а также выде-
лить в отдельный состав преступ-
ления угон автомобиля в нетрез-
вом состоянии.

Эти предложения содержатся 
в письме, которое председатель 
Комитета Совета Федерации по 
регламенту Андрей Кутепов на-
правил на имя председателя Вер-
ховного суда РФ Вячеслава Лебе-
дева   .

По словам сенатора, предло-
жения поддержаны в регионах. 
Однако непонятно, что имел в 
виду сенатор под незаконной 
продажей регистрационных зна-
ков. Дело в том, что если номер 
продает сотрудник Госавтоин-
спекции, то это коррупция, и су-

ровая ответственность за это уже 
есть в Уголовном кодексе.

Да, существует бизнес по про-
даже красивых номеров. Таких 
предложений масса в интернете. 
Но никто не продает просто зна-
ки. Ведь их тогда невозможно бу-
дет поставить на свой автомо-
биль. Схема проста: продается 
автомобиль вместе с номерами. 
Да, автомобиль старый, ничего 
не стоит, но продается вместе с 
красивыми номерами. После это-
го автомобиль можно снять с уче-

та для утилизации, а номера со-
хранить за собой и повесить их 
на новую машину при ее реги-
страции в ГИБДД. 

Вся эта схема не выходит за 
рамки российского законода-
тельства. Продать машину мож-
но? Можно. Можно продать ее со 
старыми номерами? Тоже можно. 
Можно сохранить за собой номе-
ра? И это не возбраняется. Про-
данные подобным образом номе-
ра незаконной продажей не назо-
вешь. А доказать, что продавец 

продавал именно номера, а не ав-
томобиль, вообще невозможно.

Квалифицированные виды 
преступлений, связанные с неза-
конным завладением автомоби-
лей, Кутепов предлагает допол-
нить новыми видами угона. В том 
числе угоном в состоянии опья-
нения, совершением угона тран-
спортного средства, в котором 
находятся люди, а также угоном, 
сопряженным с незаконным про-
никновением в помещение.

Возможно, опьянение стоит 
отнести к отягчающим обстоя-
тельствам при угоне. Но угон ав-
томобиля, в котором находятся 
люди, уже квалифицируется по 
другим статьям УК. Это либо по-
хищение человека, либо разбой.

Угон — это завладение автомо-
билем без цели хищения. Если 
машину украли из гаража, то 
есть незаконно проникнув в по-
мещение, то это уже будет кража. 

Надо сказать, что все предло-
жения по совершенствованию 

статьи за угон до сих пор ни к 
чему не приводили. Единствен-
ная корректировка в нее была 
внесена довольно давно. А имен-
но — увеличена ответственность. 
И сейчас она  за угон без цели хи-
щения даже выше, чем за баналь-
ную кражу.

Закон разрешает покупку автоно-
меров. Но — только вместе с авто-
мобилем. И многие идут на это.

Акцент

 Сейчас ответственность  
за угон автомобиля без цели 
хищения даже выше, 
чем за банальную кражу

Владимир Баршев

В
ыезд на полосу встречного 
движения и превышение 
скорости — самые частые 

причины гибели детей-пассажи-
ров, утверждают в Госавтоин-
спекции. 

Согласно данным статистики 
за полгода количество аварий с 
участие детей увеличилось не 
сильно — менее чем на 1 процент. 
Всего таких аварий произошло 
10 705. В них погибли 339 детей. 
Это на 16,5 процента меньше, 
чем годом ранее. 

Но почти в половине этих ДТП 
дети были заложниками ситуа-
ции, то есть пассажирами. Таких 
аварий произошло 4845. При 
этом в них погибли 209 детей. 
Это треть от всех погибших в ава-
риях малолетних граждан. 

К сожалению, аварии послед-
них дней говорят о том, что взро-
слые продолжают игнорировать 
безопасность детей. 

Только в прошедшее воскресе-
нье в Ивановской области прои-
зошло ДТП, связанное с выездом 
на полосу встречного движения, 
в результате которого погиб не-
совершеннолетний пассажир, 
еще трое детей получили ране-
ния и были госпитализированы. 

А в Курганской области также 
в результате выезда на полосу 
встречного движения погибли 
два ребенка, один получил ране-
ния. 

В обоих случаях их перевози-
ли без использования детских 
удерживающих устройств и они 
не были пристегнуты ремнями 
безопасности. 

Несмотря на то, что количест-
во аварий, в которых дети пере-
возились непристегнутыми, за-
метно снижается, ситуация оста-
ется сложной, утверждают в Го-
савтоинспекции МВД России. 
Вина в подобных происшествиях 
всегда лежит на взрослых. Как 
правило, это родители или близ-
кие родственники пострадавше-
го ребенка, которые грубо нару-
шили правила, превысили ско-

рость, выехали на встречную по-
лосу, перевозили детей в автомо-
биле без автокресла или не при-
стегнув их ремнями безопасно-
сти. 

В настоящее время за отсутст-
вие детских удерживающих 
устройств законодательством 
предусмотрен штраф 3 тысячи 
рублей. 

Именно в августе, когда пере-
возки детей увеличиваются, в 
частности, растет количество ме-
ждугородних поездок, несовер-
шеннолетние возвращаются до-
мой с летних мест отдыха, води-
телям необходимо быть особен-
но внимательными. 

Родители должны позабо-
титься не только о грамотном 
выборе детского удерживающе-
го устройства и фиксации ребен-

ка в нем, но и правильно вы-
брать наиболее безопасное ме-
сто в салоне автомобиля, где бу-
дет размещаться маленький пас-
сажир.

Как напоминает Госавтоин-
спекция, самое безопасное место 
для установки детского кресла в 
автомобиле — среднее место на 
заднем сиденье. Самое опасное — 
переднее пассажирское сиденье. 
Это подтверждается многочи-
сленными испытаниями и краш-
тестами, которые неоднократно 
проводились как за рубежом, так 
и в России. 

На переднее пассажирское си-
денье детское автокресло ставит-
ся лишь в крайнем случае и обя-
зательно при отключенной под-
ушке безопасности.

В Госавтоинспекции подчер-
кивают, что в настоящее время в 
регионах страны усилен контр-
оль за соблюдением правил без-
опасности при перевозке детей. 
Особое внимание инспекторы 
обращают на непристегнутые 
ремни и наличие удерживающих 
устройств.

РЕШЕНИЕ Пятеро
участников драки
на Хованском кладбище 
вышли на свободу

День в сизо 
уменьшил срок

Иван Егоров

МОСГОРСУД освободил из-под стражи пятерых участ-
ников массовой драки на Хованском кладбище в мае 
2016 года, применив новое положение закона о «дне 
в СИЗО за полтора в колонии».

«Апелляционным постановлением Московского го-
родского суда приговор Щербинского суда Москвы от 
11 декабря 2017 года изменен. Время содержания каждо-
го из осужденных под стражей с 29 мая 2016 года по день 
вступления приговора в законную силу зачтен в срок ли-
шения свободы каждому из расчета день под арестом за 
1,5 дня отбывания наказания в исправительной колонии 
общего режима», — сообщили корреспонденту «РГ» 
в пресс-службе Мосгорсуда.

Напомним, что подписанный Владимиром Путиным и 
вступивший в силу 4 июля 2018 года закон внес поправ-
ки в 72-ю статью УК РФ. Согласно документу, время со-
держания лица под стражей засчитывается в срок лише-
ния свободы из расчета день в СИЗО за 1,5 дня отбыва-
ния наказания в воспитательной колонии либо исправи-
тельной колонии общего режима; день в СИЗО — за два 
дня отбывания наказания в колонии-поселении.

В середине декабря прошлого года пять фигурантов 
дела о беспорядках Диловар Юнусов, Джоми Чакалов, 
Рахмуддин Садурдинов, Ходжикурбон Буриев и Шои-
мардон Ахмадов получили по три года колонии общего 
режима. При этом Щербинский суд отягчающих обстоя-
тельств не установил и согласился с позицией прокуро-
ра, которая в прениях сторон отказалась от обвинения 
по нескольким статьям. В то же время защита настаивала 
на отмене приговора. Параллельно СК РФ расследовал 
дело по более тяжким статьям, в том числе об организа-
ции массовых беспорядков, причинении тяжкого вреда 
здоровью.

По данным полиции, в ходе массовых беспорядков 
и перестрелки у центрального входа на Хованское клад-
бище Москвы 14 мая 2016 года погибли три человека, 
более 30 получили ранения. 
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Верховный суд разъяснил, 
что такое ДТП — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1439552

ГАИ В половине происшествий с детьми виноваты те, 
кто их перевозил

Папа гнал по встречной 
полосе 

Акцент

 Самое безопасное место 
для установки детского кре-
сла в автомобиле — среднее 
место на заднем сиденье
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Приглашаем Вас принять участие в общественных обсужде-
ниях материалов «Оценка воздействия на окружающую среду» 
по объекту «Полигон твердых бытовых отходов», расположен-
ному по адресу: Челябинская область, 1,5 км северо-восточнее 
1815 км трассы М5, на земельном участке с кадастровым номером 
74:23:1004002:421.

С материалами ОВОС вы можете ознакомиться на официаль-
ном сайте Чебаркульского муниципального района в сети Интер-
нет. Предложения и замечания от физических и юридических лиц 
по материалам  будут приниматься до 09.10.2018 г. по адресу: г. 
Чебаркуль, ул. Ленина, 18 (отдел экологии администрации Чебар-
кульского муниципального района или руководителю управления 
сельского хозяйства администрации Чебаркульского муници-
пального района).

Общественные обсуждения будут проведены 12.10.2018 г. 
в 10.00 по адресу: д. Сарафаново, ул. Мира, д. 6, Дом культуры.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

1,5
МИЛЛИОНА
рублей. В такую рекордную сумму 
на рынке был оценен «красивый» 
регистрационный знак «222».

АРМИЯ Каспийские 
корабли переходят 
в Дагестан 

Флотилия 
меняет адрес

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны Сергей Шойгу прилетел в Да-
гестан, чтобы лично проверить, как в республике гото-
вятся к перебазированию из Астрахани Каспийской во-
енной флотилии.

Об этом решении в минобороны объявили в 2017-м, 
и процесс переезда, похоже, решили не затягивать. 
Во всяком случае недавно была информация, что первые 
военные корабли могут появиться в Каспийске до конца 
нынешнего года. Еще одним местом их новой дислока-
ции станет порт Махачкалы.

Вчера на совещании, в котором участвовал временно 
исполняющий обязанности главы Республики Дагестан 
Владимир Васильев, Шойгу сказал, что для каспийцев 
должна быть построена современная военно-морская 
база с системами инженерного, навигационно-гидрогра-
фического и материально-технического обеспечения. 
Министр также заявил о необходимости организовать 
в этих пунктах ремонт и сервисное обслуживание кора-
блей и судов «с учетом развития судоремонтных мощно-
стей региона».

— Сейчас в рамках совершенствования системы бази-
рования флотилии ведутся изыскательские работы 
по развитию Каспийской бухты, а также строительство 
объектов в порту Махачкала, — сообщил Шойгу. — Завер-
шается капитальный ремонт зданий и сооружений для 
размещения формируемого в этом году 177-го полка 
морской пехоты. Обустраивается учебно-материальная 
база для отряда борьбы с подводно-диверсионными си-
лами и средствами.

Планируется, что в Дагестане будет дислоцироваться 
вся Каспийская флотилия. Для этого в портах республи-
ки строят новые пирсы, причалы и пункты обслужива-
ния кораблей. Одновременно для моряков создают сов-
ременный культурно-досуговый центр, в городе Ка-
спийск готовят инфраструктуру военного городка. Сло-
вом, делается все, чтобы на новом месте люди почувство-
вали себя как дома и смогли достойно служить. 

Это особенно важно, поскольку Каспийская флотилия 
— важнейший элемент российского ВМФ. За последние 
три года в ее состав вошли 18 новых кораблей и вспомо-
гательных судов. В том числе малые ракетные корабли 
«Град Свияжск», «Углич» и «Великий Устюг», вооружен-
ные ракетным комплексом «Калибр», а также два совре-
менных десантных катера проекта 11770 «Серна».

ВЫБОРЫ 

Началось 
обучение 
наблюдателей 
за выборами 
мэра Москвы 

ШАГ В ПРАВО 

Сергей Бабкин 

ВЧЕРА в Москве начался обуча-
ющий курс почти для 5 тысяч во-
лонтеров, решивших стать на-
блюдателями от городской Об-
щественной палаты на выборах 
мэра. Им предстоит пройти 
20 тренингов до конца августа. 

В столице создано 3810 участ-
ков, в том числе 209 «дачных», 
при крупных садовых товарище-
ствах Подмосковья, Калужской, 
Тульской и Владимирской обла-
стей. «Мы набрали 4908 волон-
теров, — рассказал зампредседа-
теля Общественного штаба по 
наблюдению за выборами, спи-
кер Мосгордумы Алексей Ша-
пошников. — Почти 20% из них 
останется в резерве». Впрочем, 
сидеть в запасе мало кто хочет. 
Каждый второй участник тре-
нинга был наблюдателем и на 
прошлых выборах президента, 
желают проявить себя и сейчас. 
«К тому же для меня это еще и 
дополнительная возможность 
пообщаться с коллегами», — рас-
сказал один из наблюдателей, 
колясочник Владимир Афонин. 
Среди общественных контроле-
ров оказались также студенты, 
магистры, ветераны-афганцы, 
мультипликаторы.

«Наблюдателям будет рабо-
тать сложнее, чем на президент-
ских выборах, — считает Шапош-
ников. — Ведь избирательные 
участки закроются на два часа 
позже привычного, в 22.00. Кро-
ме того, появились загородные 
УИК». В итоге может получиться 
так, что наблюдателя направят 
не на тот участок, к которому он 
прикреплен как избиратель. Так 
что волонтерам нужно заранее 
решить вопрос с откреплением 
через МФЦ, избиркомы или 
gosuslugi.ru.

АКЦЕНТ

Волонтеры 
приглашают 
москвичей 
на выборы 
9 сентября 

ПЕРЕЗАГРУЗКА 
В СИЛЕ 

Ангелина Зеленькова 

ВОЛОНТЕРЫ предвыборного 
штаба кандидата в мэры Москвы 
Сергея Собянина активно при-
глашают москвичей на выборы 
9 сентября. Встретить их можно 
по всему городу — в пикетах уча-
ствуют более 2500 волонтеров. 

Сегодня у станции МЦК 
«Лужники» с раннего утра народ 
встречают четверо волонтеров. 
«Тем, кто не прочь поговорить, 
мы предлагаем отправить наказ 
на сайт кандидата Сергея Собя-
нина с помощью мобильника», — 
рассказывает Олеся Решотка. 
Волонтер София Ковалева рас-
сказывает, что «перезагрузка», 
охватившая Москву, не минова-
ла и ее двор у станции метро «Ав-
тозаводская». На месте старого 
и запущенного парка Липки поя-
вились тротуары, детские кару-
сели, яркие клумбы, выходить по 
вечерам всей семьей сейчас одно 
удовольствие. София верит, что 
Москва может стать еще лучше. 

Вместе с девчонками на пикет 
пришел и Михаил Кириллов, 
в предвыборном штабе он с мо-
мента открытия — каждый день 
волонтерит по шесть часов. «Ког-
да еще смогу поучаствовать в 
судьбе родного города?», — рассу-
ждает он. Даже не самым привет-
ливым с утра прохожим он жела-
ет хорошего дня и дарит на па-
мять магнит с изображением 
столицы. В арсенале волонтеров 
есть также брошюры, на  форзаце 
которых расположен призыв: 
«Вместе сделаем Москву лучше».

А в Красносельском районе 
волонтеры предлагают прохо-
жим отправить друзьям и знако-
мым открытки в другой город 
или другую страну. Их раздают 
возле центра госуслуг «Мои до-
кументы». 

РАКУРС 

Москвичам 
покажут 
уличные 
спектакли

СЦЕНА 
НА ПЛОЩАДИ 

Сергей Жуков 

ЛУЧШИЕ театральные коллек-
тивы России и других стран в 
День города, 8 и 9 сентября, вый-
дут на улицу. Под открытым не-
бом они поставят спектакли и 
устроят перформансы. Об этом 
журналистам рассказал художе-
ственный руководитель Театра 
Наций Евгений Миронов.

Выйти за пределы своих теа-
тров предложили известные ар-
тисты и режиссеры. И вот уже 
полгода все городские фестива-
ли проходят под знаком теа-
трального искусства. Шагать по 
Москве проект начал с «Путеше-
ствия в Рождество». После зимы 
спектакли нашли себе место на 
других площадках. Практика об-
щения с уличным зрителем бу-
дет продолжена. Ближайший вы-
ход намечен на День города. На-
пример, в «Лужниках» выступят 
два знаменитых на весь мир 
уличных театра из Испании. Ма-
нежную площадь отдадут для по-
становок не менее известных 
коллективов из Франции, Юж-
ной Кореи, Тайваня, Германии 
и России. Выйдут на улицы также 
номинанты и лауреаты престиж-
ной премии «Золотая Маска». 
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Прямая речь 24 августа на Красной площади открывается военно-музыкальный фестиваль

Ключи от «Спасской башни»
Игорь Елков 

В 
этом году главной те-
мой XI Международно-
го фестиваля «Спас-
ская башня» станет 
Московский офицер-

ский бал. Вместе с 1,5 тыс. участ-
ников зритель унесется в прош-
лое: в эпоху, когда в цене были хо-
рошие манеры, благородные по-
ступки и высокие помыслы. Балы 
русского двора получили извест-
ность в Европе и из Москвы пере-
местились в другие города импе-
рии, перестав быть развлечени-
ем аристократии. Публичные 
балы в городских парках объеди-
нили в вальсах и польках разные 
сословия. История повторяется: 
и вот опять Европа едет потанце-
вать в Москву, а с Красной пло-
щади бал переместится в дальние 
уголки России. Подробности нам 
рассказал комендант Московско-
го Кремля генерал-лейтенант 
Сергей Хлебников.

Несколько дней до открытия. 
Сергей Дмитриевич, каких-то 
неожиданностей в составе участ-
ников уже быть не может?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Надеемся, не-
ожиданностей не будет, замен 
точно не прогнозируется. Другое 
дело, в этом году мы были выну-
ждены в корректной форме отка-
зать тем, кто у нас регулярно вы-
ступает. Чтобы дать возможность 
показать себя участникам из 
стран, которые в Москве еще не 
были или были, но давно.

Весь год у нас с Великобрита-
нией, говоря дипломатично, 
были непростые отношения. 
В то же время успешно прошли 
переговоры об участии в «Спас-
ской башне» Имперского юно-
шеского оркестра из Брентвуда. 
На этот оркестр оказывали дав-
ление: откажитесь, в Москве 
опасно. 
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Ситуация — как с 
болельщиками футбольного чем-
пионата. Не приехал тот, кого 
смогли напугать: по Москве же 
бродят медведи и хулиганы. Но 
дирижер оркестра Джонпол Вин-
дхэм, который бывал в России, 
убедил родителей музыкантов: 
это неправда, на фестивале — без-
опасно. И они решили: едем! От-
ветственность ложится в том чи-
сле и на нас. Кроме выступлений 
у них будет интересная програм-
ма: побывают на стадионе в Луж-

никах, на ВДНХ — в Москвариу-
ме, в павильоне «Космос».

Когда отношения между страна-
ми были совсем неважными, 
брентвудские музыканты дали 
концерт в нашем посольстве в 
Лондоне. Британский характер?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Да, они выступа-
ли в нашем посольстве. Проде-
монстрировали свою решимость. 
Молодцы.

По иронии судьбы, когда вы за-
думывали «Спасскую башню», 
вас поддержали члены королев-
ской семьи Великобритании?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: В 2006 году по 
приглашению директора Эдин-
бургского международного фе-
стиваля Мелвилла Джеймисона 
российская делегация посетила 
Великобританию. Фестиваль 
в Эдинбурге опекает королев-
ская семья, и по традиции на ка-

ждом фестивале присутствует 
представитель этой семьи. В том 
году это была принцесса Анна, 
дочь королевы Елизаветы II.

Нам сказали, что принцесса 
хочет познакомиться. Я был в во-
енной форме. Представился. 
Была теплая встреча, очень со-
держательная. Принцесса Анна 
бывала в Москве и поддержала 
идею фестиваля на Красной пло-
щади. Заверила: «У вас точно все 
получится. В России высокая му-
зыкальная культура. И вы выбра-
ли подходящее место: храм Васи-
лия Блаженного и башни Кремля 
создают необходимый колорит». 
И — как в воду глядела.

Замечу, что в Эдинбурге нам 
все показали, подробно раскры-
ли все секреты: как складывается 
бюджет, как в фестивале участву-
ет армия — в частности, шотланд-
ский Королевский полк Scots 
Greys («Серых драгун»). Побыва-

ли у них в казарме: драгуны слу-
жат по контракту, спят на крова-
тях в два яруса. И участвуют в ор-
ганизации Эдинбургского фести-
валя — так, как сегодня у нас по-
могает в организации «Спасской 
башни» Президентский полк.
В свое время шефом Scots Greys 
был Николай II, последний рос-
сийский император.

Они об этом помнят?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Конечно. В полко-
вом музее есть портрет Николая 
II кисти Валентина Серова. Хра-
нятся подарки русского импера-
тора. Но это не исключительный 
случай. В Дании у Королевского 
полка шефом был наш император 
Александр III. В полку хранят сер-
виз, подаренный Александром. И 
у датчан есть портрет императо-
ра, тоже работы Серова. Есть и 
другие предметы той эпохи, в 
частности медвежьи шапки. Что 
у датчан, что у шотландцев — они 
шились из шкур бурых медведей, 
поставляемых в те времена из 
России.

У датчан условия тоже спартан-
ские: казарма, кровати в два яру-
са?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Немного по-дру-
гому. Но я бы не назвал их усло-
вия совсем уж спартанскими. 
У них есть «зал офицеров», там 
даже можно выпить пива.

Фестиваль привлекает колорит-
ных гостей. Кого ждете?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Подтвердил учас-
тие командующий республикан-
ской гвардии Франции генерал 
Дамьен Стребиг. В будущем, воз-
можно, мы увидим на Красной 
площади французскую гвардию 
и их кавалерию. Прилетит под-
держать Оркестр карабинеров 
княжества Монако принцесса 
Стефания. Будут руководитель 
военно-оркестровой службы ар-
мии Египта генерал-майор Хель-
ми Ахмед Солиман Хатаб и один 
из руководителей службы госу-
дарственной охраны Казахстана 
— генерал Ермек Укибаев. Ждем 
Талгата Бердигулова, он дирижер 
Президентского оркестра Казах-
стана,  написал гимн к 10-й 
«Спасской башне». Приезжает 
почетный президент норвежско-
го Military Tattoo Кристер Улоф 
Йохансен, это наш хороший друг. 
Будут руководители финских, не-
мецких фестивалей, начальник 
военно-оркестровой службы Ар-
мении, мэр итальянского города 
Сан-Дона-ди-Пьяве. Всего — бо-
лее 50 особых гостей.

С Мирей Матье созванивались?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: И не только со-
званивались — она приезжала 
в Москву на открытие чемпиона-
та мира по футболу. В эти дни у 
нас с ней была встреча в Кремле. 

Пили чай, обсуждали с главным 
военным дирижером миноборо-
ны Тимофеем Маякиным и на-
чальником Центрального воен-
ного оркестра Сергеем Дурыги-
ным программу ее выступлений. 
Мирей будет петь на Красной 
площади четыре дня — начиная 
с 30 августа.

Сергей Дмитриевич, вы обычно 
сидите на трибуне с интересны-
ми людьми. Например, не раз ви-
дел вас с Сергеем Собяниным, 
который тоже один из отцов-
основателей «Спасской башни». 
Он, будучи главой администра-
ции президента, представлял до-
кументы о фестивале на подпись 
Владимиру Владимировичу Пу-
тину. Не секрет: как мэр Москвы 
реагирует на то, что видит на сце-

не? В конце вашего фестиваля в 
Москве — День города. Нет чувст-
ва здорового соперничества?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Сергей Семено-
вич во внешних проявлениях 
очень сдержанный, но естествен-
ный человек. Реагирует и на шут-
ку, и на успех выступающего кол-
лектива. А команда мэра всегда 
поддерживает «Спасскую баш-
ню». В этом году наши участни-
ки, коллективы «Детской баш-
ни», выступили в Зарядье. Без 
поддержки Москвы это было не-
возможно организовать. И я ду-
маю, это только начало.

Судьба одного из постоянных 
участников фестиваля — Крем-
левской школы верховой езды — 
зависит от поддержки мэра. 
Раньше школа размещались 
в Путилково, но собственник 
земли отдал ее под девелопер-
ский проект. Люди и кони сегод-
ня в разных частях Москвы, по 
разным спортклубам. Благодаря 
решению Сергея Семеновича 
есть надежда обустроить «дом» 
— на ВДНХ. Там будут и учить де-
тей верховой езде, и проводить 
выступления, причем в кругло-
годичном цикле. Такие планы 
мы вынашивали, глядя на испан-
цев и французов. Будем рады, 
если в Москве появится место, 
где можно представить наши на-
циональные конные традиции, 
показывать умение, костюмы, 
породы лошадей. Но без поддер-
жки мэра Москвы, возможно, 
Кремлевской школы уже не 
было бы. Он приезжал на ВДНХ, 
смотрел их выступления. Боль-
шая часть этого пути уже прой-
дена, поэтому с оптимизмом 
смотрю в будущее. И сразу с Кра-
сной площади Кремлевская шко-
ла верховой езды поедет в Кор-
дову, где выступит на аналогич-
ном фестивале.

Представим ситуацию: вот чело-
век из провинции купил билет на 
фестиваль, приехал в Москву. 
Давайте предложим ему путево-
дитель от коменданта Кремля: 
пара практических советов.
С Е Р Г Е Й  Х Л Е Б Н И К О В :  Что касается 
Кремля и его окружения, то тут 
все очевидно. Часть Красной пло-
щади, которая вне площадки для 
вечерних выступлений, доступна 
для посещения — проход вдоль 
ГУМа, в Покровский собор и в 
Исторический музей. Так что 
площадь живет, и более оживлен-
но, чем вне фестиваля. Что каса-
ется детской площади и конного 
манежа, то билет покупать не 
надо, в дневное время все откры-
то. Приходите, приводите детей: 
ежедневно насыщенная про-
грамма, квесты и пр. В палатке 
«Ямаха-мьюзик» научат играть 
на одноименных инструментах 
бесплатно. Можно полюбоваться 
выступлением всадников, их бу-
дет много в этом году. В том числе 
— красочное шоу конной группы 
из испанской Кордовы. 

Будет ли открыт Мавзолей Лени-
на в дни работы фестиваля?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Мавзолей работа-
ет в обычном режиме. Вторник, 
среда, четверг, суббота и воскре-
сенье — с 10.00 до 13.00. И там 
есть  определенные правила. 

Когда откроете доступ в «крем-
левское подземелье» — новый 
музейный комплекс Кремля?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Планируется в 

конце этого  года — начале 2019-
го.

Фестиваль  — военный. Кто из за-
рубежных участников приедет с 
оружием?  
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Старые гренаде-
ры из Женевы. Привезут свои 
мушкеты. Им нужно пять кило-
граммов дымного пороха — мы 
его предоставим. Стрелять они 
любят и хотят это делать везде. 
Очень колоритный коллектив.

Не то слово. Особенно когда на 
площадку выходит швейцарский 
гренадер в кожаном фартуке и с 
огромным топором.
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Это у них такая 
историческая традиция: саперы 
на поле боя прекращали страда-
ния раненых лошадей… Мне при-
ходилось бывать в их клубе. Вну-

три сообщества позитивная ат-
мосфера, все люди там увлечен-
ные. Собираются, общаются, иг-
рают в шахматы и на бильярде, 
на музыкальных инструментах, 
там можно выпить и рюмочку.

Десять предыдущих фестивалей 
«Спасская башня» были безал-
когольными. В этом году как?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Отсутствие алко-
голя — традиция. А традиции надо 
соблюдать. 

Кормит участников дирекция 
фестиваля. Но полевую кухню на 
Красной площади обеспечивает 
Президентский полк. Что в 
меню? И сколько съедают каши, 
тушенки и макарон участники?
С Е Р Г Е Й  Х Л Е Б Н И К О В : Переадресую 
этот вопрос командованию пол-
ка. Вот их ответ: «В течение 10 
дней 1500 участников «Спасской 
башни» прямо на Васильевском 
спуске смогут подкрепиться из-
ысканными блюдами русской 
кухни, в этом им помогут про-
фессионалы в составе четырех 
«кремлевских поваров» (от Пре-
зидентского полка) и две чудо-
печки (кухни полевые КП-130). 
Ежедневно будут предложены на 
выбор: каша гречневая, макаро-
ны, жаркое из картофеля с ту-
шенкой. Уже ждут применения 
по назначению 1,5 тонны консер-
вов мясных высшего сорта, 
810 кг гречки и макарон, 2,7 тон-
ны отборного картофеля и др.».

Представил — и аж опять в армию 
захотелось... Когда на фестиваль 
в Москву приезжал оркестр Ар-
мии обороны Израиля, то им из 
синагоги доставляли кошерное 
питание. Но многие солдаты пе-
решли на нашу кашу с тушенкой.  
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Что интересно: 
мы ведь сначала разворачивали 
полевую кухню больше для анту-
ража. Участников дирекция фе-
стиваля кормит достойно, с уче-
том их национальных пристра-
стий. Но армейская каша и мака-
роны вдруг стали пользоваться 
большим спросом.

И как принято: на десерт — самое 
вкусное. Какие музыкальные но-
вации готовите?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Дирекция фести-
валя проводила интернет-опро-
сы. Подавляющая часть голосов, 
в том числе из-за рубежа, была 
отдана в пользу музыки великих 
русских композиторов: Чайков-
ского, Шостаковича и т.д. Главная 
тема — офицерский бал. Это не 

только красиво, но и познава-
тельно. Например, оказалось, что 
офицер может приглашать даму 
на танец не больше двух раз. Если 
позовете ее в третий, значит, 
у вас есть какие-то особые наме-
рения. Имейте в виду. А также: 
почему появились мазурка 
и полька, когда в Ирландии кре-
стьяне стали танцевать...

Билеты хорошо продаются?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Хорошо. Интерес 
к фестивалю налицо. Также к нам 
поступает много заявок от бла-
готворительных организаций — 
уже пришли запросы на 18,5 тыс. 
мест. Мы поддерживаем инвали-
дов, ветеранов, больных детей.

 Философский вопрос: ведется 
теле- и интернет-трансляция, 
можно смотреть выступления 

в комфортных условиях, а не на 
трибуне, где есть риск попасть 
под дождь. Как вы объясните фе-
номен зрителя, который самоот-
верженно рвется на трибуны? 
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Я больше скажу: 
формат всех фестивалей факти-
чески неизменный: пролог, вы-
ступления участников, финал, 
салют. И — да, выступления мож-
но смотреть по телевизору или в 
интернете. Но, как вы сами види-
те, на зрительских трибунах 
яблоку негде упасть.

Развивая философскую часть 
вопроса, замечу: мы с Валерием 
Халиловым (музыкальный руко-
водитель и один из отцов-основа-
телей фестиваля, погибший в 
авиакатастрофе. — Прим. ред.) 
свою задачу выполнили. Что мы 
хотели? Прежде всего привлечь 
внимание к военной музыке. 
В этом плане сегодня все в поряд-
ке, на слуху много имен: Дуры-
гин, Маякин, Петрович, Караба-
нов, Никитин, Герасимов, Мель-
ник и др. Мне кажется, если сей-
час на площадь выйдет оркестр 
суворовцев, а диктор забудет фа-
милию дирижера — с трибун хо-
ром подскажут. 

Пошли региональные фести-
вали: «Спасская башня» на Са-
халине, «Амурские волны», пре-
красный фестиваль на малой ро-
дине великого Василия Агапки-
на.

Но важно было не только вдох-
нуть новую жизнь в военно-орке-
стровую службу, но и дать воз-
можность нашим музыкантам 
сравнить себя с зарубежными. 
Причем с лучшими из лучших. 
Сравнили. И что выяснилось? 
Наши как минимум не хуже. 
Просто покупай билет, приходи 
на Красную площадь, сам смотри 
и оценивай. Мы вышли на высо-
кие стандарты организации — не 
хуже, чем в Базеле, в Эдинбурге и 
пр., я называю лучшие фестивали 
мирового формата Military Tattoo. 
И зритель это оценил.

Есть также необходимость 
общения между народами, пред-
ставителями различных культур 
и конфессий. У нас зритель пере-
стает быть лишь зрителем. Он 
приходит на конный манеж, на 
выступления, общается, болеет 
за своих любимцев и на опреде-
ленном этапе становится участ-
ником происходящего. В наших 
людях фестиваль раскрывает 
лучшие черты — гостеприим-
ность, доброжелательность, ис-
кренность. Думаю, в том числе 
и за это его любят.

У генерала Хлебникова есть ключи 
и ко всем башням Кремля, и к сер-
дцам зрителей «Спасской башни». 

Акцент

 На Красной площади полевую 
кухню установили больше 
для антуража. Но армейские 
макароны всем понравились

Акцент

 Офицер может приглашать 
даму на танец не больше двух 
раз. После третьего — придет-
ся жениться

Устроители обещают, что военно-музыкальное шоу на Красной площади 2018 года будет грандиозным по масштабу и неповторимым по эмоциональному воздействию. Чувства и эмоции зрителя действительно повторить невозможно, а сам фестиваль каждый год невероятно популярен и успешен.   
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Акцент

 Член британской королев-
ской семьи принцесса Анна:  
«У вас на Красной площади 
точно все получится!»
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КАТАСТРОФА

Прокуратура 
расследует 
причины 
обрушения 
моста в Генуе

МОСТ УСТАЛ

Ариадна Рокоссовская

«ЭТО не злой рок, а ошибка чело-
века», — сказал о причинах обру-
шения моста в Генуе глава мест-
ной прокуратуры Франческо 
Коцци. На второй день после ката-
строфы число погибших прибли-
зилось к сорока. 

Напомним, что во вторник во 
время мощного ливня в Генуе об-
рушился 1200-метровый мост, 
являвшийся частью автострады 
А10. По данным итальянских 
СМИ, в момент катастрофы по 
нему проезжали около 30 легко-
вых автомобилей и три грузови-
ка. Власти города объявили среду 
и четверг днями траура — в Генуе 
отменены все развлекательные 
мероприятия, приспущены фла-
ги.  

По словам прокурора, «после 
окончания поисков жертв будут 
проанализированы все аспекты 
работы над проектом и строи-
тельством, а также консервацией 
моста». Заместитель министра 
инфраструктуры и транспорта 
Эдоардо Рикси сообщил, что в его 
ведомстве будет создана внутрен-
няя комиссия для выяснения при-
чин трагедии. Газета Corriere della 
Sera приводит слова генуэзского 
инженера, профессора Антонио 
Бренкича, который еще два года 
назад назвал мост «ошибкой» и 
«провалом инженерии». 

Тем временем экспертиза, 
проведенная Институтом техно-
логии строительства Националь-
ного комитета научных исследо-
ваний, показала, что в Италии 
тысячи устаревших мостов. 
«Случаи аварий в итальянской 
дорожной инфраструктуре в по-
следние годы становятся пугаю-
ще регулярными. Общим знаме-
нателем для них является воз-
раст: большинству объектов уже 
более 50 лет. На практике десят-
ки тысяч мостов в Италии превы-
сили сроки, на которые они были 
запроектированы», — цитирует 
отчет института издание Il 
Messaggero.

ДОКУМЕНТ 
Конгресс США 
представил 
проект новых 
санкций 
против РФ

ТРАМПА ГОНЯТ 
В УГОЛ

Игорь Дунаевский

НА САЙТЕ конгресса США опу-
бликован законопроект, нацелен-
ный, как следует из названия, на 
«борьбу с международной кибер-
преступностью и наложение до-
полнительных санкций на Рос-
сию». СМИ сообщили о его разра-
ботке в начале августа, что спро-
воцировало опасения дальней-
шей деградации связей Москвы и 
Вашингтона.

Авторы — группа сенаторов, 
регулярно выступающих запева-
лами антироссийских инициатив 
в конгрессе США: демократы Бен 
Кардин, Роберт Менендес и Джин 
Шахин, а также республиканцы 
Линдси Грэм и Джон Маккейн. Их 
инициатива — очередной элемент 
той антироссийской структуры, 
которую американский внешне-
политический истеблишмент вы-
страивает вокруг президента До-
нальда Трампа, пытаясь не допу-
стить нормализации отношений с 
Кремлем. Конструктивная атмос-
фера недавней хельсинкской 
встречи президентов Владимира 
Путина и Дональда Трампа выз-
вала тревогу у вашингтонских де-
ятелей, сразу же объявивших о 
разработке новых санкционных 
мер.

Документ предусматривает 
дополнительные ограничения для 
финансового и энергетического 
секторов российской экономики, 
а также меры против госпредпри-
ятий и суверенного долга.

Пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков указал, что «ни-
чего хорошего для двусторонних 
отношений это не сулит». Он поя-
снил, что в Москве не реагируют 
на сам факт внесения законопро-
екта, но внимательно отслежива-
ют ситуацию.

За развитием темы следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/2861

СОСЕДИ Украинцам снова прививают комплекс неполноценности

Рабская схема
Павел Дульман

Н
акануне у Юлии Тимошен-
ко и Виктора Ющенко — 
триумфаторов первого 

«майдана» и с тех пор принципи-
альных врагов — неожиданно со-
шлись мнения: они, не сговари-
ваясь, сравнили нынешних укра-
инцев с рабами. Этот казус, при 
поверхностном взгляде объясня-
емый исключительно началом 
президентской кампании, следу-
ет считать и маркером измене-
ний коллективного сознания, из 
которого за четыре года исчезли 
установки второго «майдана» 
про величие и «рыцарскую при-
роду» древней украинской на-
ции.

О рабах Юлия Тимошенко 
вспомнила, рассуждая о заку-
почной цене яблок в украинских 
селах. «Цена феноменальная: 
30—40 копеек за килограмм. 
Рабы в Древнем Египте во вре-
мена Тутанхамона имели боль-
ший заработок. Иначе как изде-
вательством над людьми это не 
назвать», — написала она в своем 
Facebook. Общий смысл выска-
зывания кандидата Тимошенко 
сводился к тому, что пока аб-
страктные власти Украины — 
имен президента и премьера она 
не помянула — будут подобным 
образом относиться к людям, от-
ток населения за границу оста-
новить не удастся. Ее пережива-
ния о горькой судьбине гастар-
байтеров не оригинальны: еще в 
2007 году в ходе парламентских 
выборов Тимошенко озаботи-
лась трудовой эмиграцией из 
Украины, на тот момент не ката-
строфической. Но вот сравнение 
остающихся на родине украин-
цев с рабами — новое слово в аги-
тации и отражает уже дух нового 
времени. 

Иную мысль пытался донести 
до «дорогих украинцев» экс-пре-
зидент Ющенко. Он уже не упо-
доблял, а прямо назвал украин-
цев рабами, сетуя на их нежела-
ние сплотиться в войне с Рос-
сией, а также на продолжение 
двусторонней торговли. «В таком 

состоянии нет плана победы. По-
тому что вы ведете себя не как на-
род, который требует победы. Вы 
уже рабы», — заявил Ющенко в 
интервью изданию «Украинская 
правда». Попутно он не отказал 
себе в удовольствии припомнить 
Юлии Тимошенко старые грехи, 

чем подтвердил реноме человека 
недалекого и злопамятного. 

Однако и изменение ритори-
ки первого украинского прези-
дента, который не стеснялся сво-
их симпатий к Бандере и заложил 
фундамент нынешнего граждан-
ского конфликта, тоже нельзя 
оставить без внимания. Ведь и 
Тимошенко, и Ющенко признали 
два непреложных факта украин-
ской реальности: граждане стра-
ны после «революции достоинст-
ва» оказались в бесправном по-
ложении и без источников зара-
ботка. И они больше не желают 
воевать.

Впрочем, и это не самое глав-
ное. Важно понимать, что внуше-
ние населению комплекса непол-
ноценности и последующая борь-
ба с ним посредством историче-
ских мифов и создания образа 
врага из русских, поляков, евреев 
— основная политическая техно-
логия украинского национализ-
ма. О том, что украинцам пора из-
бавляться от «вековечного рабст-
ва», говорили лидеры государст-
венных переворотов и в 2004, и в 
2014 году. В итоге сотни и тысячи 
поверивших в эти речи и свое ос-
вобождение от мифических пут 
нацепили на военную форму шев-
роны «рабовладелец» и остались 
лежать в степях Донбасса, так и не 
найдя там себе рабов.

Через четыре года те, кто два-
жды уже использовал этот нему-
дреный политический и пропа-
гандистский цикл, снова начина-
ют внушать украинцам, что они 
— рабы, чтобы снова их освобо-
дить. И это не может не настора-
живать: третий виток «освободи-
тельной борьбы» может оказать-
ся самым кровавым, поскольку 
многим украинцам сегодня дей-
ствительно нечего терять, кроме 
своих цепей. 

Громкое дело Парламент Британии атаковал выходец из Судана

Лондон стал приманкой
Максим Макарычев

А
така злоумышленника 
на здание британского 
парламента вновь по-
ставила вопросы об 
уязвимости Лондона 

перед террористической угрозой.
Напомним, что во вторник 

утром в центре Лондона молодой 
человек, находившийся за рулем 
«Форда Фиесты», съехал с проез-
жей части и, едва не задавив 15 че-
ловек, направился к зданию Вест-
минстерского дворца, где заседа-
ют депутаты парламента. Его ма-
шину остановил заградительный 
барьер, расположенный возле зда-
ния. Водителя задержали, а спустя 
несколько часов в Скотленд-Ярде 
инцидент квалифицировали как 
теракт. Задержанный, который, 
как пояснили в спецслужбах, не 
проходил по террористическим 
спискам ни полиции, ни МИ-5 
(британской контрразведки), от-
казался сотрудничать со следст-
вием и не назвал свое имя.

СМИ стали известны подроб-
ности о его личности и жизни. По-
дозреваемый, 29-летний Салих 
Хатер, проживал в Бирмингеме, 
где работал менеджером в магази-
не. Он выходец из Судана, где  
учился в университете науки и 
техники.  Прибыл в Великобрита-
нию пять лет назад  и получил  
гражданство. Недавно потерял 
отца и брата. Знакомые характе-
ризуют его как спокойного моло-
дого человека. Как сообщает «Тай-
мс», полиция ищет связь между 
Салихом Хатером и Халедом Ма-
судом, который в марте 2017 года 
совершил аналогичную атаку воз-
ле парламента. Тогда погибли пять 
человек и около 40 получили ра-
нения. Дело в том, что Масуд так-
же жил в Бирмингеме. И всего в де-
сяти минутах от дома Салиха Ха-
тера. Наконец, как пишет «Дейли 
мейл», Хатер все же был известен 
полиции графства Уэст-Мидлендс.

В среду британские силовики 
попытались успокоить жителей и 
гостей города, заявив, что ситуа-
ция находится под контролем. 
Премьер Тереза Мэй, отдыхающая 
в Швейцарии, в свою очередь при-
звала граждан «соблюдать бди-
тельность». Тем временем экспер-
ты вновь поднимают вопрос о не-
обходимости увеличения количе-
ства заграждений в популярных у 
туристов районах города и о вве-
дении дополнительных полицей-
ских патрулей. Журналисты пыта-
ются понять, кем все же является 
Хатер — террористом, получив-
шим задание от своих «курато-
ров», или же психопатом, «зара-
зившимся дурным примером» и 
решившим сорвать злобу на обыч-
ных людях.  

Ясно другое. Британская столи-
ца, в последнее время пережив-
шая несколько громких терактов, 

образно стала «приманкой» для 
тех самых «одиноких волков тер-
рора», на которых делали ставку 
идеологи ИГИЛ (группировка за-
прещена в РФ. — «РГ»). Здесь 
уместно вспомнить о сотнях, если 
не тысячах «доморощенных джи-
хадистов», прошедших обкатку в 
Сирии и Ираке и вернувшихся в 
Великобританию. И в любой мо-
мент готовых из разряда «спя-
щих» превратиться в реальных 
«волков террора». О том, насколь-
ко все более обособленными от 
лояльного британского общества 
становятся национальные диаспо-
ры, живущие по своим законам. И 
как следствие, о слабости агентур-
ной работы силовиков в этих ста-
новящихся все более закрытыми 
«анклавах». Но есть еще один важ-
ный момент. В мае на симпозиуме 
спецслужб в Берлине глава МИ5 
Эндрю Паркер призвал коллег 
противостоять «нападениям бое-
виков ИГИЛ и злонамеренным по-
пыткам России подорвать запад-
ные демократии», вспомнив о 
«деле Скрипалей». Попытка спи-
сать на Москву едва ли не главную 
«угрозу для Великобритании» из 
уст главы контрразведки говорит 
о том уровне русофобии, который 
охватил Альбион. Это, наверное, 
проще, чем искать и выявлять до-
морощенных террористов. К тому 
же можно «прикрыть» и собствен-
ные проколы.

На этой машине злоумышленник пытался атаковать здание британского парламента.

Ветераны первого майдана Виктор Ющенко и Юлия Тимошенко, не сгова-
риваясь, сравнили жителей Украины с рабами.

ГРАНИЦА 
Дания ставит 
забор против 
зверей из ФРГ

КАБАН 
НЕ ПРОЙДЕТ

Кристина Акопова

М И Н И С Т Е Р С Т В О  ох р а н ы 
окружающей среды Дании одо-
брило строительство 68-киломе-
трового забора вдоль всей грани-
цы с Германией. По мнению авто-
ров инициативы, такая мера по-
зволит сдержать распростране-
ние африканской чумы свиней, 
переносчиками которой являют-
ся дикие кабаны.

Строительство полутораме-
трового заграждения должно за-
вершиться к концу 2019 года и 
обойдется властям в 11 миллио-
нов евро. Как известно, свинина 
играет важную роль в экономике 
страны: около пяти тысяч свино-
водческих хозяйств ежегодно 
продают более 28 миллионов 
свиней, что составляет половину 
от всего сельскохозяйственного 
экспорта Дании. У проекта, одна-
ко, нашлось немало противни-
ков. Экологи убеждены, что мас-
штаб проблемы преувеличен, а 
строительство забора помешает 
естественной миграции многих 
животных. К тому же кабаны 
умеют плавать и могут попасть в 
Данию через узкий Фленсбург-
ский фьорд. Кроме того, вспышек 
африканской чумы свиней в Гер-
мании до сих пор не было зафик-
сировано, вирус находили лишь в 
Эстонии, Латвии, Литве и Поль-
ше. Что придает больший вес до-
водам тех, кто не исключает: ка-
баны лишь прикрытие, а на са-
мом деле власти поддержали пра-
вых популистов, которые высту-
пают за закрытие границ сканди-
навского королевства от неле-
гальных мигрантов.

Видеорепортаж на сайте 
rg.ru/art/1579187

АВТОРИТЕТНО

Олег Нечипоренко,
Ветеран внешней разведки КГБ, полковник 
в отставке, главный аналитик Национального 
антикриминального и антитеррористического фонда:

— Терроризм — это искусство разрушения, которое посто-

янно приобретает новые формы. Раньше террористы за-

хватывали самолеты с заложниками, чтобы заявить о себе 

и о своих требованиях, но уже 11 сентября 2001 года пасса-

жирские лайнеры впервые были нацелены на поражение 

тех, кто находился как на борту, так и на земле. Автомобили 

долгое время становились «бомбами», начиненными 

взрывчаткой, под управлением либо смертников, либо ди-

станционно. И вот  «инновацией» стало использование ма-

шин в качестве «утюгов», которыми давят людей на улицах. 

Причем подобные акции приобретают характер эпидемии. 

Информация, неизбежно распространяемая в СМИ, стано-

вится токсичной и поражает неустойчивую психику людей, 

которые могут даже не состоять в какой-либо террористи-

ческой группировке. Что, впрочем, не мешает этим группи-

ровкам брать на себя ответственность за резонансные 

преступления. То, что случилось в Лондоне, вряд ли можно 

назвать чисто английской историей. Хотя каждая атака, не-

смотря на общую типологию, уникальна. Я считаю, что тер-

роризм — социально-политическое явление по форме и 

психофизиологическое по существу. Проблема в том, что 

террористы все время оказываются на шаг впереди анти- и 

контртеррористических структур, изучающих предшест-

вующий опыт. Что касается камер видеонаблюдения, кото-

рые установлены в Лондоне буквально на каждом шагу, то 

в условиях большого города они фиксируют информацию, 

которая не всегда помогает предотвратить теракт. Техно-

логии дошли до того, что по тем или иным физиогномиче-

ским признакам можно определить в толпе людей с соот-

ветствующим настроем. Но одиночка может идти на пре-

ступление и с улыбкой, и тогда вычислить его невозможно.

Подготовила Екатерина Забродина

ЗВЕЗДА Бельмондо готов 
тряхнуть стариной

«Бебель» 
снова на коне

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

КУЛЬТОВЫЙ французский актер Жан-Поль Бельмондо, 
который отметил свое 85-летие, может вернуться на съе-
мочную площадку. Об этом он рассказал на страницах 
газеты Corse Matin, которая выходит на Корсике, где сей-
час Бельмондо отдыхает вместе с друзьями.

Речь может пойти о его участии в ленте режиссера Фа-
бьена Онтеньенте, который прославился серией коме-
дий под общим названием «Кемпинг». По сценарию бу-
дущего фильма, специально написанного для «Бебеля», 
как любовно называют Бельмондо его соотечественни-
ки, каскадера в летах похищают из дома престарелых 
двое его сыновей. Все вместе отправляются на Лазурный 
берег, а после в Италию, где проживает возлюбленная ка-
скадера, с которой он был близок многие десятилетия 
назад. «У меня определенно есть желание снова оказать-
ся перед кинокамерой. Эта страсть никогда меня не по-
кидала. Однако хочу, чтобы все было организовано в луч-
шем виде, — подчеркнул актер. — Есть и другие предложе-
ния, над которыми сейчас размышляю».

Напомним, что в 2001 году актер перенес сильней-
ший инсульт. Отнялась речь, была парализована правая 
часть тела. Жизнь висела на волоске. Однако благодаря 
недюжинной силе воли Жан-Полю удалось победить не-
дуг, на что ушло несколько мучительных лет. Речь пра-
ктически полностью восстановилась. Правда, прежняя 
легкость в движениях осталось в прошлом. За минувшие 
с тех пор годы Жан-Поль Бельмондо дважды появлялся в 
новых проектах. В 2008-м он исполнил главную роль в 
фильме Франсиса Юстера «Человек и его собака», а в 
прошлом году снялся в документальной ленте для теле-
видения «Бельмондо глазами Бельмондо», где вместе с 
сыном Полем совершил путешествие по местам, с кото-
рыми была связана его богатейшая карьера в кино. Жан-
Поль Бельмондо считает, что прожил счастливую жизнь. 
А если о чем и вспоминает с грустью, то об ушедших дру-
зьях: «Такова жизнь, и я надеюсь, что увижусь с ними 
там на небесах. Как бы там ни было, а лучшее, я надеюсь, 
впереди».

РЕЙТИНГ Украинская 
столица побила рекорд 
ухудшения комфорта 
проживания

Киев пал

Петр Лихоманов

КИЕВ стал одним из самых некомфортных для прожива-
ния городов мира. Такой вывод следует из рейтинга 
Global Liveability Index 2018. И с ним согласились укра-
инские политики и СМИ.

Рейтинг журнала The Economist составляется по не-
скольким параметрам: политическая и социальная ста-
бильность, состояние инфраструктуры и здравоохране-
ния, культура — во всех смыслах этого слова, экология, 
уровень и доступность образования. Каждый параметр 
оценивается экспертами, в первую очередь  —  прожива-
ющими в городах иностранцами, по стобалльной шкале. 
В этом году самым привлекательным городом признана 
столица Австрии Вена, на втором месте расположился 
австралийский Мельбурн, а на третьем — Осака. Также в 
первой десятке Токио, Сидней, Калгари и Копенгаген. 
Москва в этом году 
поднялась сразу на 
двенадцать пунктов, 
заняв 68-е место. А 
своеобразный ре-
корд падения в рей-
тинге поставил Киев. 
Украинская столица 
оказалась в конце 
списка — на 118-м 
месте из 140, по со-
седству с пакистан-
ским Карачи, самым 
населенным городом Африки — нигерийским Лагосом и 
столицей Бангладеш Даккой — самым грязным городом 
мира. За пять прошедших лет Киев потерял 12,6 процен-
та пунктов. Даже столица Сирии Дамаск, пять лет нахо-
дившаяся под обстрелами, утратила всего 7,7 процента. 

Сильнее всего рейтинг украинской столицы подкоси-
ло повышение уровня преступности — от квартирных 
краж до перестрелок на улицах, а также продолжение 
гражданской войны в стране. Также неудовлетворитель-
ной признана муниципальная инфраструктура — доступ-
ность транспорта, качество дорог, состояние ЖКХ. Не-
большой плюс к общей оценке дали низкие цены на про-
дукты и недорогой общепит. Больше всего иностранцев 
возмущает коррупция в стране. «Без взяток ничего не ре-
шить. Чтобы получить разрешения и справки для откры-
тия своего дела, нужно было обежать много инстанций и 
заплатить чиновнику. Мой товарищ жалуется на возврат 
НДС: с него требовали половину суммы. То же самое с 
видом на жительство, который никак не могу получить. 
Зато мне озвучили сумму в несколько тысяч евро, за ко-
торую могут «решить проблему». А еще у вас ужасные 
дороги и неважны дела с преступностью — у соседей обо-
крали квартиру», — описал в Facebook впечатления от 
Киева гражданин Дании Нильс Миккельсен.  С грустью 
констатируют справедливость оценки и местные поли-
тики: «Город запущенный,  — признает депутат Верхов-
ной рады Сергей Лещенко.  —  В прошлом месяце я оказал-
ся в парке возле памятника основателям Киева. Плитка 
отбита, фонтан не работает, в воде плавает мусор».

Жан-Поль Бельмондо позирует с актрисой Моникой Беллуччи 
на вручении кинопремии в Париже в начале 2018 года.

Даже Дамаск, пять 
лет находившийся 
под обстрелами, 
утратил всего 
7,7 процента
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Салих Хатер перебрался в Великобританию из Судана пять лет назад.
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Фото и видео с места 
обрушения моста на сайте 
rg.ru/art/1579088

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Юлия Тимошенко предлагает принять новый — «народный» — основной закон 

Украины, конституцию. «Все 27 лет независимости кто-то говорит и делает за-

явления от имени украинского народа, прикрываясь его статусом. Вот почему 

пришло время для действий. Нужно подготовить новую народную конститу-

цию, по которой будет жить страна», — написала она на своей странице в 

Facebook. Ранее Тимошенко предлагала ввести в Украине должность канцлера 

и оставить президенту лишь церемониальные обязанности. Во многом предло-

жение Тимошенко о «народной конституции» копирует идеи, высказывавшие-

ся два года назад депутатом от ее фракции Надеждой Савченко, ныне обвиняе-

мой в терроризме. Стоит также напомнить, что желание изменить конституцию 

посещает всех без исключения украинских политиков именно в предвыбор-

ный период. 
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ТЕАТР Новый балет «Айседора» с участием Натальи Осиповой показали в США

Красный вихрь в Калифорнии
Анна Галайда

М
ировую премьеру решили 
представить в Калифор-
нии — на родине Айседоры 

Дункан. Образ революционерки, 
в начале ХХ века трансформиро-
вавшей не только представления 
о танце, но и о месте женщины в 
обществе, сто лет спустя остается 
актуальным и для Америки, и для 
России. И в создании балета уча-
ствовала команда двух стран, со-
бранная продюсером Сергеем Да-
ниляном.

Идея балета о Дункан родилась 
из многолетней мечты Натальи 
Осиповой станцевать… Золушку. 
Балерину завораживала музыка 
Прокофьева, многоплановость 
этой партитуры, ее трагедий-
ность и просветленность. Сказку 
сделать былью взялся хореограф 
Владимир Варнава, один из самых 
многообещающих хореографов 
на российском пространстве. Но 
уже в процессе работы он предло-
жил использовать партитуру 
Прокофьева, чтобы рассказать 
совсем другую историю. Вместе с 
драматургом Константином Фе-
доровым они написали сценарий 
двухактного балета. В полтора 
часа сценического времени им 
удалось утрамбовать жизнь, кото-
рой больше подошел бы формат 
телевизионного сериала: рожде-
ние в райской Калифорнии, детст-
во вблизи от океана, среди брата и 
сестер, развод родителей, одер-
жимость танцем, увлечение Древ-
ней Грецией, создание собствен-
ного движения в искусстве, бур-
ные романы, гибель детей, жизнь 
в Советской России, встречи с Ле-
ниным, замужество с Есениным, 
нелепая гибель в автомобиле на 
Лазурном берегу во Франции. 

Безусловно, чтобы соблюсти фор-
мат двухактного спектакля и сое-
динить либретто с музыкой Про-
кофьева, строго следующей дра-
матургии «Золушки», многим 
пришлось пожертвовать. Из спек-
такля не понять, ни как вошел в 
жизнь Дункан танец, не узнать о 
том, что в Россию она впервые по-
пала задолго до Октябрьской ре-
волюции и сама стала револю-
цией для Михаила Фокина и его 
ровесников, что впечатления от 
ее танца во многом питали созда-
телей великих «Русских сезонов».

Постановщик не пытается сти-
лизоваться под хореографиче-
ский стиль Дункан, сто лет назад 
поражавший во многом благода-
ря тому, что Айседора одной из 
первых отказалась не только от 
пуантов, но и от корсета, сковыва-
ющего движения и придающего 
строгую вертикальную устрем-
ленность любому движению. До-
стижения Дункан так глубоко ос-
воены хореографией, что сегодня 
простой зритель может и не оце-
нить их революционности. Поэто-
му Варнава использует собствен-
ное танцевальное наречие, синте-
зирующее классические основы с 
разными модернистскими языка-
ми. Наиболее выразительными 
оказываются сцены, где хореог-
раф может применить свой осле-
пительный юмор: пародия на ака-
демический балет (слегка теряю-
щая остроту из-за вялого испол-
нения Вероники Парт), Есенин, 
разгулявшийся в «Москве кабац-
кой» (правда, стилистически это 
скорее «Великий Гэтсби» Фицд-
жеральда), танец Сатиров.

Глубину этой «Айседоре» при-
дают музыка Прокофьева, увы, 
несколько усеченная, и оформле-
ние. Благодаря им монологи и дуэ-

ты, порой монотонные из-за сво-
ей хореографической схожести, 
обретают объем. За струйным за-
навесом, как в призрачном мире, 
возникают образы бирюзового 
калифорнийского океана, черно-
белой Греции с развалинами ан-
тичных храмов, черно-белой с 
кровавыми цветовыми простре-
лами России, где на Красной пло-
щади те же греческие обломки со-
седствуют с Кремлем, Мавзолеем 
и Дворцом Советов. Вместе с би-
рюзовым чемоданом надежд и 
странствий через весь спектакль 
проходит и образ шарфа, ставше-
го причиной гибели Айседоры, — 
он то стелется ковром, на котором 
муза танца Терпсихора, сопрово-
ждающая танцовщицу всю жизнь, 
учит ее своему искусству, то обо-
рачивается платком, в котором 
она отправляется в Россию.

Наталье Осиповой, исполняю-
щей заглавную роль, новый балет 
не дает развернуться во всем мно-
гообразии актерских возможно-
стей: Айседора с детства и до гибе-
ли одарена лишь одним ярко вы-
раженным чувством — страстью — 
к танцу, к мужчинам, к револю-
ции. Но спектакль заставляет раз-
делить мечту балерины все же 
увидеть ее в прокофьевской «Зо-
лушке» с затаенностью, тишиной, 
трагизмом уходящего времени и 
взлетом запредельного счастья 
«Звездного вальса».

МУЗЫКА

Земфира 
записывает 
новый альбом, 
первый 
за пять лет

ДЕВОЧКА 
СОЗРЕЛА

Александр Алексеев

ДВЕ ПЕСНИ, которые еще ни-
когда не выходили на дисках, — 
собственную «Если мы выживем 
этим летом» и «Новые стансы к 
Августе» на стихи Иосифа Брод-
ского — Земфира спела на «Пик-
нике «Афиши». Продемонстри-
ровав свои новые пристрастия к 
электронной, упругой, ритмич-
ной музыке с массой креатив-
ных тембров и музыкальных 
идей. Затем сыграла эту про-
грамму и на фестивале Live Fest 
Summer в Сочи. И сообщила, что 
это ее «последний концерт в обо-
зримом будущем»… После чего 
добавила: «Буду писать альбом. 
Как долго это будет длиться, не 
понимаю»... 

При этом новые песни Земфи-
ра начала сочинять еще с начала 
года, просто не спешила об этом 
рассказывать. Ведь работает она 
всегда основательно, не спеша. 
Вначале — в своей домашней сту-
дии в центре столицы, неподале-
ку от Москвы-реки. Земфира 
всегда была убежденной перфек-
ционисткой и выпускала диски 
только тогда, когда все новые пе-
сни ее полностью устраивали. 
Кажется, теперь такой период 
наступил — и на «Пикнике «Афи-
ши» и на Live Fest Summer было 
заметно, что артистка и сама по-
лучает огромное удовольствие 
от исполняемых композиций — 
она пританцовывала в такт, улы-
балась и много перемещалась по 
сцене. Очевидно, радуясь и са-
мим песням, и новому звучанию, 
и своей частично изменившейся 
концертной команде. Ведь ны-
нешняя ее музыка — актуальная 
и свежая по звуку. Плотная, ди-

намичная, креативная... Благо-
даря ей окончательно сыгрался 
новый состав сопровождающей 
группы Земфиры: гитарист 
Дмитрий Емельянов и клавиш-
ник Стивен Уэстон (отвечаю-
щим, естественно, и за все элек-
тронные ритмы). 

Очевидно, что именно с эти-
ми музыкантами, вернувшись из 
Сочи, Земфира и запишет новый 
альбом. Но сколько времени 
продлится запись, предполо-
жить и в самом деле невозможно. 
Особенно учитывая тот самый 
перфекционизм артистки: одна-
жды она провела большую сту-
дийную сессию с Муджусом —  
часть песен уже была отрепети-
рована и записана, но затем ма-
териал ей разонравился, и от 
него было решено отказаться. 
Плодотворно начиналось, но за-
тем было прекращено и сотруд-
ничество с гитаристом и аран-
жировщиком Корнеем. А после 
выхода на DVD фильма-концерта 
«Зеленый театр в Земфире» на 
следующий день весь тираж был 
отозван — певице не понрави-
лось, как была сделана обложка. 
Когда оформление переделали и 
DVD поступил в продажу, то он 
был быстро распродан, являясь 
ныне коллекционной редкостью. 
Но теперь, как пела Земфира в 
одной из своих ранних песен 
«Девочка созрела» - жизненных 
впечатлений, похоже, вновь на-
копилось вдоволь, и идей — тоже. 
Да и состав музыкантов ныне от-
менный. Самое время для записи 
нового диска, поскольку преды-
дущий — «Жить в твоей голове» — 
вышел уже 5 лет назад...

Утрата Ушел из жизни создатель супербрендов 
нашей детской литературы, классик-изобретатель Эдуард Успенский

Первый 
из «Простоквашино»

Юрий Нечипоренко, 
детский писатель

Э
д у а р д  Ус п е н с к и й 
обладал удивитель-
ной фантазией. Он 
один создал целый 
ряд образов, которые 

прочно вошли в нашу жизнь, ста-
ли не просто «брендами», а су-
пербрендами — Чебурашка был 
символом Олимпийской сбор-
ной России несколько раз под-
ряд, а продукты под маркой 
«Простоквашино» вы можете 
встретить в любом супермарке-
те. Казалось бы, где Чебурашка с 
его зарядом «инаковости», за-
бавный уродец с неиссякаемым 
запасом дружелюбия, способ-
ный не столько бороться и сопер-
ничать, сколько влюблять в себя 
и привязываться — и где «спорт 
высших достижений»? Однако 
ничего другого предложить 
спортсменам не могли — такого, 
чтобы было сердцу мило и всем 
известно…

С другой стороны, характер у 
детского писателя был бойцов-
ский. При ощущении несправед-
ливости и притеснения он писал 
руководителям страны, у него 
было воистину олимпийское 
чувство собственного достоин-
ства. Это выливалось в борьбу 
против засилья чиновников в 
детской литературе в советское 
время, в сражения за авторские 
права в постсоветское.

В начале 90-х десятки и сотни 

детских писателей в одночасье 
лишились тиражей и самой воз-
можности существования: при 
смене государственного строя в 
нашей стране рухнула та систе-
ма, с которой долгие годы борол-
ся Успенский, и не было построе-
но никакой другой (закрылся 
«Дом детской книги», прекратил 
существование журнал «Детская 
литература»). Но и здесь он не 
потерялся — нашел себя во мно-
гих новых проектах, в передаче 

«В нашу гавань заходили кора-
бли», которая просуществовала 
без малого двадцать лет на «Ра-
дио России» и на телевидении. 
Почти все его книги стали осно-
вой для мультфильмов, и даже 
«Фиксики», которые сейчас со-
бирают миллионы просмотров, — 
изначально родились из когда-то 
запрещенных «Гарантийных че-
ловечков».

Самое известное детище 
Успенского после Чебурашки — 
«Простоквашино», недаром же 
сейчас все смотрят его продол-
жение (к счастью, «Союзмуль-
тфильм» буквально несколько 
дней назад успел утрясти с авто-
ром юридически-финансовые 
вопросы). Эта история о само-
стоятельном ребенке Дяде Федо-
ре, о любви к деревне, о подрост-
ке и животных, живущих под од-
ной крышей, как в раю. Здесь, 
впервые после Михаила При-
швина, любовь к деревенской 
природе получает романтиче-
ский дух новой эпохи.

Выразить этот дух в зримых 
образах и удалось Успенскому и 
его соавторам-мультипликато-
рам. За это мы будем любить ве-
ликого писателя: за воплощен-
ную в его персонажах душев-
ность, за изобретательность, за 
то самое игровое, «несерьез-
ное» начало («а может быть во-
рона, а может быть собака…»), 
которое так не любили совет-
ские чинуши. Но именно все это 
и породило вереницу образов, 
ставших частью культурного 
кода миллионов читателей и 
зрителей.

Только Успенский смог создать 
столько новых героев сказок: 
добрых, неунывающих и светлых.

В полтора часа удалось утрамбовать и жизнь, и мечты Айседоры Дункан.

Акцент

 Почти все его книги стали 
основой для мультфильмов, 
и даже «Фиксики», 
которые сейчас собирают 
миллионы просмотров

В декабре прошлого года 
Эдуард Успенский отметил 
80-летие и дал интервью 
«Российской газете». 
Предлагаем снова почитать 
эту мудрую беседу 
на нашем сайте
rg.ru/art/1488867

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

После глобального фестивального 
тура по России Земфира покидает 
сцену ради записи альбома.
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КСТАТИ

Недавно Земфира успела критически 

высказаться об открытиях года — Мо-

неточке и Гречке, а затем не пощадила 

и группу-легенду  «Браво», негативно 

отозвавшись об одном из ее фести-

вальных выступлений. У  российских 

музыкантов обычно не принято пу-

блично ругать друг друга. Не все поня-

ли, зачем Земфира так поступила?! 

Может быть, таким образом она до-

бавляла себе куража и «разогрева-

лась» перед записью нового диска?! 

Тем  интереснее  ждать ее премьеры.

АНОНС

Балет «Айседора» дважды покажут в 

Москве в Театре Станиславского и Не-

мировича-Данченко 21 и 22 сентября.

СИТУАЦИЯ 
Почему Астрахань 
не увидит 
«Служанок» 
Театра Романа Виктюка

Закрыли 
на ремонт

Ирина Поволоцкая, Наталья Соколова

ГАСТРОЛИ театра Виктюка в Астрахани отменены. 
Показ спектаклей «Саломея» и «Служанки» был за-
планирован на сцене Астраханского театра оперы и 
балета 28 и 29 ноября. Билеты уже были раскуплены, 
но театр неожиданно объявил, что на эти даты он за-
крывается на ремонт. 

По городу интенсивно поползли слухи, что спек-
такли отменили по морально-этическим соображе-
ниям. Все женские роли и в «Саломее», и в «Служан-
ках» исполняют мужчины. 

По словам директора Астраханского театра оперы 
и балета Натальи Шаговой, театр в этой ситуации вы-
ступал просто как арендодатель площадки для поста-
новки спектаклей. Но из-за того, что в ноябре театру 
будет выделено финансирование на ремонт сцены и 
эти деньги необходимо оперативно освоить до конца 
года, от коммерческих проектов, запланированных 
на эти даты, при-
шлось отказаться. 
При этом, по ее сло-
вам, организатора 
предупредили зара-
нее и никто не за-
прещал ему найти 
альтернативную 
площадку.

— Мы сразу же 
предложили орга-
низатором гастро-
лей альтернативу: 
театр «Аркадия» на 
тысячу мест. Он как 
раз позиционирует-
ся как летний га-
строльный театр, в котором и проходят все коммер-
ческие гастроли. Директор театра и сейчас готов пре-
доставить свою площадку, никаких спектаклей на 
эти даты там не запланировано, — добавляет министр 
культуры и туризма Астраханской области Галина 
Зотеева.

Между тем представители компании, выступив-
шей организаторами гастролей, говорят, что офици-
ально никто никакую площадку им не предлагал. По 
словам организатора концертов в Астрахани Романа 
Гурко, даже если бы такое предложение поступило, 
то они бы отказались, потому что технически эта 
площадка не подходит для проведения спектаклей та-
кого уровня. К тому же в «Аркадии», по его словам, 
нет даже фойе и в зал люди заходят буквально с ули-
цы.

Причем организаторы сетуют, что ажиотаж, под-
нятый вокруг этой темы, уже изрядно их утомил и си-
туация искусственно слишком раздута. Роман Вик-
тюк также не дает подробных комментариев. Как 
рассказал режиссер в эфире радиостанции «Говорит 
Москва», сейчас он находится в отпуске. Отметив, 
что спектакль «Служанки» не сходит со сцены театра 
30 лет и конфликтов на гастролях ни в России, ни в 
мире никогда прежде не вызывал. 

Комментируя эту ситуацию, глава региона Алек-
сандр Жилкин сказал, что никакого запрета на про-
ведение спектакля не было и не будет. Ситуацию же 
спровоцировало то, что некоторые представители 
религиозных культурно-национальных обществ вы-
сказались против, но это было просто их мнение.

МНЕНИЕ

Наталья Шаинян, 
театральный критик

Спектакль «Служанки» родился как победа над косностью, пред-

убеждениями и темной агрессией. Он возник в 1988 году, на заре 

новой России, и за свою историю объехал, кажется, все конти-

ненты, повсюду собирая урожай оваций и наград. Виктюк совер-

шил тогда переворот в театральной эстетике, нашел свой язык, 

который и стал художественной основой его театра, немного 

позднее открытого в Москве и собирающего полные залы. Трид-

цатилетняя сценическая жизнь постановки — это уникальный 

случай в театре, показывающий, что поле внутренних смыслов в 

этом спектакле оказалось настолько широким и живым, что он 

меняется, органически приспосабливается к меняющимся на-

строениям в обществе и отвечает на мировоззренческие вопро-

сы уже третьему поколению зрителей. Спектакль пережил три 

редакции и уже вошел в учебники по истории театра. 

Роман Виктюк взял пьесу Жана Жене о служанках, уязвленных 

своей ущербностью, отчаянно завидующих красоте и любви 

своей госпожи и доходящих до убийства хозяйки. Пьеса о смер-

тельной опасности рабства стала спектаклем-гимном свободе 

и красоте. Пожелание Жене, чтобы роли исполняли мужчины, 

звучит эпиграфом к действию — и в этом отсылка к разным теа-

тральным эпохам, ибо женщинам веками не было хода на под-

мостки. В древнегреческом театре, в английском, в японском 

всех персонажей — мужчин, женщин, животных и духов могли 

играть только актеры-мужчины. Этот ход в спектакле Виктюка — 

вместе с необыкновенным гримом, музыкой, балетной пласти-

кой, тягучими завораживающими интонациями исполнителей, 

которые почти пели свои роли, как партии, — стал воплощением 

магии театра, сюжет наполнился символическим смыслом. Это 

путешествие по закоулкам человеческой психики, иногда са-

мым пугающим, превратилось в праздник театра, в утвержде-

ние всесилья и бессмертья таланта, хрупкости и мощи жизни, в 

волшебный сплав красоты и боли. Веселая смелость и свобода 

автора спектакля, виртуозный профессионализм и самоотдача 

исполнителей «Служанок» стали эмблемой целого направле-

ния в современном театре.

Роман Виктюк и сам удивился, что впервые за 30 лет попал 
со своими «Служанками» в столь неприятную ситуацию.

Путешествие 
по закоулкам чело-
веческой психики, 
иногда самым 
пугающим, 
превратилось 
в праздник театра
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ЧП  По факту 
поджога 
Успенской 
церкви 
возбуждено 
новое дело

ПО ГОРЯЩИМ 
СЛЕДАМ

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Карелия

В КАРЕЛИИ возбудили второе 
уголовное дело против 15-летне-
го подростка, подозреваемого в 
поджоге в Кондопоге Успенской 
церкви XVIII века. Ему предъя-
вят обвинения по ст. 167 УК РФ 
(умышленные уничтожение или 
повреждение имущества). Мак-
симальное наказание — до пяти 
лет, ответственность наступает с 
14-ти. 

Первое дело СК открыл сразу 
— уничтожение объектов куль-
турного наследия. По этой ста-
тье предусмотрено наказание:  
штраф от 500 тысяч до 20 милли-
онов рублей или принудитель-
ные работы и даже лишение сво-
боды до трех лет. Ответствен-
ность наступает с 16-ти лет. По-
дозреваемый подросток сейчас 
находится в Центре временного 
содержания. Ему назначили пси-
хиатрическую экспертизу: пред-
стоит выяснить причины, тол-
кнувшие его на поджог. Подро-
сток, кстати, высказывал жела-
ние поджечь церковь. Однако 
приятели в Кондопоге, где маль-
чик отдыхал у бабушки, не вос-
принимали эти слова всерьез. 

Сейчас в Кондопоге ожидают 
экспертов, которых направило 
Министерство культуры РФ. Им 
предстоит решить, что дальше 
делать с историческим объек-
том, который, по оценке специа-
листов, уничтожен на 95%.  

КОРРУПЦИЯ В Оренбурге по делу о взятке задержаны мэр и его заместитель

Город без головы
Валентина Зотикова,
«Российская газета», Оренбург, 

Наталья Козлова

И
з-за коррупционного 
скандала Оренбург в одно-
часье лишился муници-

пального руководства. 
На минувшей неделе здесь 

был задержан с поличным при 
получении взятки в два миллио-
на рублей вице-мэр Геннадий Бо-
рисов. А во вторник вечером ста-
ло известно о том, что фигуран-
том уголовного дела стал и глава 
города Евгений Арапов.

Гром в мэрии грянул восьмо-

го августа, когда на зама главы 
города по градостроительству, 
земельным вопросам и дорожно-
му хозяйству Геннадия Борисова 
было возбуждено дело по подо-
зрению в получении от предпри-
нимателя взятки в особо круп-
ном размере. Чиновника задер-
жали у офиса одной из строи-
тельных компаний. В его внедо-
рожнике обнаружили два милли-
она. Суд арестовал Борисова, а в 
администрации прошли обыски. 

Сразу после этого глава горо-
да ушел на больничный. Позже 
нашел в себе силы дать коммен-
тарий по аресту зама. 

— Мне нужно было время, что-
бы осознать. «Переварить». Я ис-
кренне заинтересован в беспри-
страстном и объективном рас-
следовании и справедливом ис-
ходе, так как эта ситуация броси-
ла тень на всех работников адми-
нистрации, в том числе и на 
меня. 

Арапов подтвердил, что об-
ыски прошли и в его кабинете. 
По поводу денег, найденных там, 
он пояснил: « Это средства моей 
семьи». Но вечером 14 августа 
Евгений Арапов был задержан 
прямо в больничной палате. Уго-
ловные дела, возбужденные на 

Арапова и Борисова соединены в 
одно производство. 

Выборы мэра в Оренбурге от-
менены. Согласно уставу снять 
градоначальника с должности 
может горсовет либо губерна-
тор. 

— В Оренбурге сложилась 
чрезвычайная ситуация с муни-
ципальным управлением, — кон-
статировал на аппаратном сове-
щании губернатор области 
Юрий Берг. — Но, несмотря на 
это, город должен жить и рабо-
тать в нормальном, штатном ре-
жиме.

Как заявили корреспонденту 
«РГ» в Следственном комитете, 
глава города и его зам подозре-
ваются в совершении преступ-
ления, предусмотренного пп. 
«а», «в» ч. 5 ст. 290 Уголовного 
кодекса РФ — «получение взят-
ки». 

Эта статья нехорошая — ус-
ловного наказания по ней нет. 
Если следствию удастся доказать 
обвинения в суде, то чиновникам 
светит штраф от трех миллионов 
до пяти миллионов рублей. Или 
астрономическая сумма в разме-
ре от восьмидесятикратной до 
стократной суммы взятки. Как 
правило, в последнее время 
именно такую назначают суды 
высокопоставленным чиновни-
кам.

Но только деньгами отделать-
ся не получится. К штрафу по 
этой статье прилагается солид-
ный довесок — срок от восьми до 
пятнадцати лет. А после отсидки 
— на годы запрет занимать опре-
деленные должности.

Довеском к наказанию стано-
вится и то, что периодически 
объявляемая амнистия эту «взя-
точную» статью не затрагивает. 

Да и выйти условно-досрочно по 
закону можно лишь в том случае, 
если все материальные долги по 
решению суда перед этим будут 
погашены. А с назначенными как 
штраф десятками или сотнями 
миллионов это нереально. 

В СК не скрывают — на мэра 
вышли, занимаясь его замом. По 
версии следствия, 19 мая Бори-
сов, «действуя в составе группы 
лиц по предварительному сгово-
ру» с главой города Араповым, 
лично получил от гендиректора 
одной из фирм взятку в 600 ты-
сяч рублей. Деньги дали «просто 
так» — за общее покровительст-
во «в сфере строительства и реа-
лизации объектов недвижимо-
сти» в городе. При этом из полу-
ченной взятки 400 тысяч рублей 
причиталось Арапову.

Сейчас статус Арапова — по-
дозреваемый. Следствие плани-
рует предъявить ему обвинение 
и просить суд отправить мэра в 
СИЗО на время следствия. В СК 
заявили, что устанавливают про-
исхождение 4 миллионов 200 ты-
сяч рублей, обнаруженных и 
изъятых во время обыска в слу-
жебном кабинете главы Орен-
бурга.

СКР не называет фирму, от 
которой была взятка. По непод-
твержденным официально све-
дениям, это ООО «УКС-Ин-
вест».

Следователи проверяют вер-
сию, согласно которой Борисов 
систематически вымогал деньги 
у представителей строительных 
компаний, в том числе за выдачу 
разрешений на строительство, а 
также за общее покровительство.

ПРОЦЕСС

Суд 
отклонил 
жалобу 
адвокатов 
на арест 
аудитора 
минобороны

ОБЕЩАЛ 
ДОЛЖНОСТЬ 
И ЗАЩИТУ 

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера признал за-
конным арест директора депар-
тамента аудита государственных 
контрактов Минобороны РФ 
Максима Куксина. Следствие об-
виняет Куксина в получении 
взятки в особо крупном размере 
— 11 миллионов рублей. 

Ему грозит до 15 лет заключе-
ния со штрафом, в 70 раз превы-
шающим сумму взятки.

По данным СМИ, Максим 
Куксин был задержан сотрудни-
ками ФСБ и Следственного ко-
митета России 18 июля в Москве. 
19 июля по ходатайству следст-
вия Савеловский суд арестовал 
его на два месяца до 17 сентября.

По некоторым данным, глава 
департамента аудита госкон-
трактов минобороны обещал за 
вознаграждение продвинуть 
знакомого из другого департа-
мента по должности. А также об-
ещал ему дальнейшее покрови-
тельство. 

За это Куксин якобы просил 
15 млн рублей, но потом снизил 
эту сумму до 11 миллионов. В во-
енном ведомстве никак не ком-
ментируют это задержание. 

На сайте минобороны гово-
рится, что 37-летний Куксин был 
назначен директором департа-
мента аудита государственных 
контрактов в июле 2017 года. 

В 2014–2016 годах он воз-
главлял управление военно-эко-
номического анализа государ-
ственной программы вооруже-
ния и гособоронзаказа, а до того 
работал в коммерческих струк-
турах.

Граница  На пропускном пункте с Грузией туристы застряли 
в многочасовых пробках

До Тбилиси с барьерами

Юрий Гень, «Российская газета», 
Владикавказ

Н
а пропускном пункте 
«Верхний Ларс», что 
находится на границе 
между Грузией и Рос-
сией, скопилось не-

сколько сотен легковых и грузо-
вых автомобилей. Чтобы пройти 
осмотр и выехать в Закавказье, 
людям приходится ожидать своей 
очереди весь световой день или 
всю ночь.

У водителей сдают нервы, и на 
дороге постоянно происходят ссо-
ры из-за места в бесконечной ав-
томобильной пробке. Кто-то пыта-
ется объехать соседа и быстрее 
пробраться к заветному КПП на 
границе. Маленькие дети, кото-
рые едут с родителями, начинают 
плакать и кричать, а самый цен-
ный продукт во время ожидания 
на солнце — вода. 

Трасса Владикавказ — Тбилиси 
является самой короткой доро-
гой, которая связывает Россию с 

Закавказьем. КПП технологиче-
ски рассчитан на пропуск четы-
рех тысяч человек и 400 автомо-
билей в сутки. Сейчас здесь уму-
дряется протискиваться 16 тысяч 
человек и около трех тысяч легко-
вых автомобилей. Пограничники 
своими силами оборудовали еще 
четыре дополнительные полосы 
для движения машин, но это не 
помогло.

— Сейчас на трассе в сторону 
Грузии в очереди скопилось почти 
250 легковых автомобилей и 60 
грузовых, — сообщили в пресс-

службе пограничного управления 
ФСБ России по Северной Осетии. — 
Это почти в два раза меньше, чем 
было еще несколько дней назад, 
когда в заторе можно было насчи-
тать по 450 машин. Через неделю 
ожидаем резкое увеличение авто-
мобилей с другой стороны — воз-
вращающихся из Закавказья в Рос-
сию. 

По данным комитета по туриз-
му Северной Осетии и республи-
канского погрануправления ФСБ, 
в прошлом году через КПП «Вер-
хний Ларс» в Грузию и Армению 

выехали 2,6 миллиона человек, в 
этом году уже значительно боль-
ше. Эксперты объясняют ажио-
таж более привлекательными це-
нами на отдых в Грузии на фоне 
подорожания для россиян евро-
пейских курортов.

По словам председателя коми-
тета по туризму Республики Се-
верная Осетия — Алания Ольги 
Габуевой, в основном туристы 
выбирают Тбилиси или Батуми. 

По данным пограничного 
управления ФСБ России по Се-
верной Осетии, значительная 
часть россиян, проезжающих че-
рез Верхний Ларс, — этнические 
армяне и азербайджанцы, кото-
рые на время летнего отпуска от-
правляются навестить своих род-
ственников в Закавказье. 

Власти Северной Осетии ста-
раются информировать туристов 
о скоплении машин на Военно-
Грузинской дороге, а вдоль трас-
сы на российской территории ра-
ботают пункты помощи водите-
лям. Подразделения спасателей и 

ГИБДД тоже переведены в режим 
повышенной боеготовности. 

— С руководством МЧС Рос-
сии обсуждается возможность 
выделения дополнительных фи-
нансовых средств для создания 
условий по временному разме-
щению граждан в случае дли-
тельного ограничения движения 
на Военно-Грузинской дороге, — 
сообщили в пресс-службе пра-
вительства Северной Осетии. 

В дальнейшем планируется 
реконструкция и расширение 
КПП, чтобы увеличить его про-
пускную способность. Обста-
новку ухудшает то, что перед 
пунктом пропуска с грузинской 
стороны идет так называемая 
«нейтральная полоса», на кото-
рой не работают ни российские, 
ни грузинские службы, а придо-
рожная территория не оборудо-
вана пунктами для отдыха или 
оказания помощи людям. 

В конце августа отдыхающие будут 
стоять в пробках уже со стороны 
Грузии. 

Сразу после задержания зама глава города Евгений Арапов ушел на больничный. Но это чиновника не спасло.

Акцент

 Через КПП ежедневно проти-
скивается около трех тысяч 
машин, а пункт пропуска рас-
считан на 400 автомобилей

Фото и видео с места 
происшествия на сайте 
rg.ru/art/1578373

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1579208

Следствие обвиняет 
Куксина в получе-
нии взятки в особо 
крупном размере — 
11 миллионов 
рублей
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БЛАГОУСТРОЙСТВО

Периферийный — 
не значит отсталый район 

Третьяковку 
ждут 
в Теплом Стане 

Любовь Проценко 

КАНДИДАТ в мэры Москвы Сергей Собянин продолжа-
ет работу по формированию программы «Мой район», 
цель которой — ликвидировать неравенство в развитии 
центра столицы и ее окраин. На экспертном совете, кото-
рый он собрал вчера в своем предвыборном штабе на По-
кровке, 47, отмечалось: если с программой «Моя улица» 
Москва догоняла другие мегаполисы мира, ушедшие впе-
ред по благоустройству своих центров, то, берясь за всю 
периферию, она выступает первопроходцем. Такой мас-
штабной программы пока нет ни у кого в мире. 

Сам же Собянин подчеркнул, что важное значение в 
предстоящей работе он придает благоустройству. И хотя у 
города за последние восемь лет накоплен в этом немалый 
опыт, ему хочется по-
советоваться и обсу-
дить с лучшими спе-
циалистами новые 
тренды, поговорить о 
том, каких ошибок 
нужно постараться 
не допустить: «

— Мы начинали ра-
боты по благоустрой-
ству не с центра, а со 
дворов жилых домов 
на севере города. С 
тех пор обустроено 
около 20 тысяч дво-
ров. И большая часть 
из них находится не в 
центре города. Формально благоустроены уже все дворы. 

Но за время с начала этой работы, отметил Собянин, 
дворы, приведенные в порядок первыми, успели обвет-
шать. Они снова не устраивают жителей, так как рядом не-
давно сделанные дворы совсем другого качества — техно-
логии, материалы, проекты успели уйти вперед. И они го-
ворят на встречах с местными властями: мы тоже хотим 
иметь такие красивые дворы! 

В ответ на это Собянин сказал:
 — Мы приняли решение стараться заходить в каждый 

двор раз в семь лет и заново его благоустраивать. Делать 
ремонт, комплексно благоустраивать... именно за такой 
срок как раз проходит цикл, когда малые архитектурные 
формы, как правило, приходят в негодность.

А потому на вопрос, когда же Москва закончит зани-
маться благоустройством, Собянин отвечает: никогда. Го-
род будет комфортным и ухоженным, только если за ним 
следят постоянно. 

Параллельно в городе создано и реконструировано бо-
лее 500 парков, более половины из которых появились на 
брошенных пустырях, а две трети — тоже не в центре Мо-
сквы. И этот принцип — равенства для всех москвичей, где 
бы они ни жили, характерен для всех городских программ 
в течение последних восьми лет. Школы и гимназии фи-
нансируются по количеству учеников хоть в Братеево, 
хоть в Хамовниках. Поликлиники реконструируются и 
оснащаются одинаково хоть на Тверской, хоть в Митино. 
Метро строится так, чтобы его в шаговой доступности от 
дома получили практически все москвичи. Теперь же с 
помощью программы «Мой район» правительство Мо-
сквы намерено соединить воедино все разрозненные про-
граммы и сделать доступной всю столицу для жителей 
всех 146 районов.

Эксперты отмечали, что для этого сделано уже немало. 
В частности, заложен пешеходный каркас, благодаря кото-
рому по пешеходным улицам в Москве уже можно гулять 
сутками. Что и делают москвичи, говорили эксперты, не-
даром же на обновленных улицах число пешеходов вдруг 
выросло втрое. Появились велодорожки и велопрокат, и 
город, жителей которого прежде убеждали, что велосипе-
ды им ни к чему, так как у нас девять месяцев зима, охотно 
крутят педалями чуть не круглый год. Но вот проехать в 
центр, скажем, из Братеево до Арбата или прогуляться 
пешком не по тротуарам, а по скверам и паркам, все-таки 
еще нельзя. Значит, считают они, нужна большая связан-
ность районов. Как нельзя, скажем, еще и проехаться сразу 
вдоль всей Москвы-реки, хотя первые благоустроенные 
набережные уже появились. 

А еще каждому району предстоит найти свое лицо. За-
дача непростая, так как это не может быть калькой того, 
что уже сделано в центре. Партнер КБ «Стрелка», руково-
дитель проекта разработки стандартов комплексного раз-
вития территорий Алексей Муратов предложил трехшаго-
вый подход к проблеме. Первый — разработка стандартов, 
какими должны быть здоровье, экология, ситуация с без-
опасностью на дорогах и т.д. в Москве, предположим, к 
2025 году. Шаг второй — аудит каждого района, чего в нем 
не хватает для достижения этого стандарта. И шаг третий — 
сделать то, чего сегодня нет.

Ну а дальше — определить центр каждого района и до-
биться его узнаваемости, создать свои местные пешеход-
ные пространства и насытить их жизнью. Большой театр, 
конечно, в каждом спальном районе не появится, но мно-
гие музеи вполне могут открыть свои филиалы, отправив в 
них сокровища из запасников, которые десятилетиями 
никто не видит. Например, в Теплом Стане Третьяковке 
точно будут рады. Лувр, да и другие музеи мира так уже по-
ступают. 

Собянин уверен: москвичи эту работу поддержат. Вре-
мя, когда в процессе благоустройства конфликты возника-
ли буквально на каждом шагу — с владельцами киосков, ре-
кламы, проводов над городом, уже позади. Теперь плодами 
этой работы в равной мере наслаждаются все — богатые и 
бедные, молодые и пожилые. Они гуляют, сидят в кафе, за-
нимаются спортом и просто здоровым образом жизни. И 
это понятно. «Трудно любить город, в котором за порогом 
квартиры грязный подъезд, разбитые дороги, — говорил 
Собянин. — Город должен улыбаться. И тогда любовь к нему 
будет взаимной».

 Этот принцип — 
равенства для всех 
москвичей, где бы 
они ни жили, харак-
терен для всех 
городских 
 программ 
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На вопрос, когда Москва закончит заниматься благоустрой-
ством, Сергей Собянин отвечает: никогда. 
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Продажа 5 квартир по адресу:  
г. Москва, ул. Грина, расположенных в тихом, зеленом 

и благоустроенном районе  
в Юго-Западном административном округе с хорошей 

транспортной доступностью  
(в 1,2 км. от ст.м. Бульвар Дмитрия Донского  

и  в 2,5 км. к югу от МКАД).
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  

(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона на повышение: 19.09.2018 
в 12:00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 16.08.2018 в 12:00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 17.09.2018 до 18:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 18.09.2018 до 18:00 (время москов-
ское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 
Квартиры, расположенные в г. Москве на ул. Грина, реализу-

ются 5 лотами.
Лот №1
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, ул. Грина, дом 1, к. 1, кв. 129
на 2-м этаже 17-этажного панельного жилого дома 2004 года 

постройки общей площадью 73,2 кв.м.
Цена первоначального предложения: 8 992 000 руб.  

НДС не облагается.
Шаг повышения цены: 1 % (89 920 руб.)
Сумма задатка: 10% (899 200 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять)  

минут.
Лот №2
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, ул. Грина, дом 1, к. 4, кв. 140
на 8-м этаже 17-этажного панельного жилого дома 1994 года 

постройки общей площадью 82,8 кв.м. 
Цена первоначального предложения: 10 171 000 руб.  

НДС не облагается.
Шаг повышения цены: 1 % (101 710 руб.)
Сумма задатка: 10% (1 017 100 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять)  

минут.
Лот №3
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, ул. Грина, дом 1, к. 1, кв. 172 на 12-м этаже 17-этажного па-
нельного жилого дома 2004 года постройки общей площадью: 
75,5 кв.м. 

Цена первоначального предложения: 9 275 000 руб.  
НДС не облагается.

Шаг повышения цены: 1 % (92 750 руб.)
Сумма задатка: 10% (927 500 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять)  

минут.
Лот №4
2-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, ул. Грина, дом 1, к. 4, кв. 231 на 15-м этаже 17-этажного па-
нельного жилого дома 1994 года постройки общей площадью 
53,8 кв.м. 

Цена первоначального предложения: 6 825 000 руб.  
НДС не облагается.

Шаг повышения цены: 1 % (68 250 руб.)
Сумма задатка: 10% (682 500 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) ми-

нут.
Лот №5
2-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, ул. Грина, дом 1, к. 4, кв. 211
на 10-м этаже 17-этажного панельного жилого дома 1994 года 

постройки общей площадью 53,4 кв.м. (54 кв. м. с учетом летних 
неотапливаемых помещений). 

Цена первоначального предложения: 7 032 000 руб.  
НДС не облагается.

Шаг повышения цены: 1 % (70 320 руб.)
Сумма задатка: 10% (703 200 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) ми-

нут.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на ос-
мотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии Рос-
сии от 16.05.2000 №372 (далее — Положение), Управление 
поисково-разведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз» 
извещает о проведении общественных обсуждений по объекту 
экологической экспертизы — проектной документации «Шла-
мовые амбары на площадках скважин Джункунского, Гилляб-
кинского, Бахчинского, Юряхского лицензионных участков в 
Республике Саха (Якутия)» шифр 14390, содержащей матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду и техническое 
задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — Материалы).

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное 
обращение с буровым шламом, образующимся при строитель-
стве скважин №592-8П, №592-9П, №592-10П Джункунского, 
№365-7П, №365-8П Гиллябкинского, №158-2П Бахчинско-
го, №233-6П Юряхского лицензионных участков ПАО «Сур-
гутнефтегаз».

Местоположение намечаемой деятельности: Джункунский, 
Гиллябкинский, Бахчинский, Юряхский лицензионные участ-
ки, Мирнинский район, Республика Саха (Якутия).

Примерные сроки проведения ОВОС: апрель—октябрь 
2018 года.

Ответственные организаторы:
Администрация МО «Мирнинский район» — начальник 

отдела охраны окружающей среды МКУ «КСУ» МО «Мир-
нинский район» Елизова Екатерина Егоровна, тел. 8 (41136) 
4-69-65;

от заказчика — начальник отдела проектирования строи-
тельства скважин Управления поисково-разведочных работ 
ПАО «Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, тел. 
8 (3462) 40-32-32, начальник отдела охраны окружающей 
среды Ковтун Анна Владимировна, 8(3462)41-04-23, факс 8 
(3462) 40-31-11, Kovtun_AV@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения об-
щественности в письменном виде и общественные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная и 
письменная.

Ознакомление с Материалами, прием и регистрация заме-
чаний и предложений к ним от граждан и общественных орга-
низаций (объединений) возможны в срок до 20 сентября 2018 
г. по адресам:

1. Здание МКУ «Коммунально-строительное управле-
ние» МО «Мирнинский район», 678174, Республика Саха 
(Якутия), Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 1/1, 
отдел охраны окружающей среды, тел.: 8 (41136) 3-28-93,  
8 (41136) 4-69-65 (с 9.00 до 17.00);

2. В Управлении поисково-разведочных работ  
ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская область,  
ХМАО–Югра, г.Сургут ул. Энтузиастов, д. 35, каб. № 413,  
тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11, с 09.00 до 17.00.

В соответствии с п. 4.10. Положения после окончания об-
щественных обсуждений (проведения общественных слуша-
ний) замечания и предложения могут быть представлены в 
адрес заказчика в течение 30 дней до 21 октября 2018 г.

Также с Материалами общественных обсуждений можно 
ознакомиться на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» 
в разделе «Экология», подраздел «Сведения для обществен-
ности», по адресу: http://www.surgutneftegas.ru/responsibility/
ecology/svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 20 сен-
тября 2018 года в 14.15 по адресу: Республика Саха (Якутия), 
Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 19, администра-
ция МО «Мирнинский район», конференц-зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 

от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции» АО «СибНИПИРП» извещает о проведении общественных об-
суждений намечаемой деятельности по объектам: 

038/17 «Проект рекультивации земель, использованных под раз-
мещение буровых шламовых амбаров в районах площадок кустов 
скважин № 21 Б Пермяковского м/р и № 100 Ван-Еганского м/р» (АО 
«Нижневартовское нефтедобывающее предприятие»);

039/17 «Проект рекультивации земель, использованных под разме-
щение буровых шламовых амбаров в районе площадки куста скважин 
№ 300 Северо-Варьеганского м/р» (ООО «Северо-Варьеганское»);

006/18 «Проект рекультивации земель, использованных под раз-
мещение буровых шламовых амбаров в районах площадок кустов 
скважин № 127 Бахиловского м/р, № 127 Верхнеколик-Еганского м/р 
и № 121 Северо-Хохряковского м/р» (ПАО «Варьеганнефтегаз»).

Цели намечаемой деятельности: рекультивация высвобожденной 
нарушенной земельной площади на территории ликвидированных бу-
ровых шламовых амбаров.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартовский 
район, ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заявителя: АО «СибНИПИРП», 628616, Тю-
менская область, Ханты-Мансийский АО—Югра, г. Нижневартовск, 
ул. Мира, 5П.

Орган, организующий общественные обсуждения: Управление 
экологии и природопользования администрации Нижневартовского 
района.

Форма проведения общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

Форма предоставления замечаний: письменная.
Ознакомиться с проектами рекультивации нарушенных земель 

и материалами оценки воздействия на окружающую среду можно 
по адресу: Управление экологии и природопользования администра-
ции Нижневартовского района, г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, 
тел.: 8 (3466) 49-48-27.

Ознакомиться с полным комплектом проектной документации 
и материалами оценки воздействия на окружающую среду можно 
по адресу: АО «СибНИПИРП», г. Нижневартовск, ул. Мира, 5П, (с 9.00 
до 17.00), тел.: 8 (3466) 29-66-66.

Общественные обсуждения состоятся 21 сентября 2018 года в 11.00 
по адресу: Нижневартовский район, с. Варьеган, ул. Центральная, 
д. 21, МКУ «СДК с. Варьеган», тел. 8(9527) 24-96-49.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресам: 

1.  Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района, г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, 
тел. 8(3466) 49-48-27, e-mail: ecolog@nvraion.ru.

2.  АО «СибНИПИРП», г. Нижневартовск, ул. Мира, 5П,  
тел. 8(3466) 29-66-66, e-mail: nto@sibnipirp.ru

Ответственные организаторы:
От администрации: главный специалист отдела экологической 

безопасности Управления экологии и природопользования адми-
нистрации Нижневартовского района Сафонов Илья Сергеевич,  
тел.: 8 (3466) 49-48-13.

От разработчика проектной документации: главный инже-
нер проектов АО «СибНИПИРП» Зубайдуллин Азат Анварович,  
тел.: 8 (3466) 29-67-02.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Рябиновое» в связи с корректировкой проектной до-
кументации сообщает о намерении проведения обществен-
ных слушаний с целью намечаемой деятельности по вопросу: 
«Строительство и эксплуатация хвостохранилища для скла-
дирования хвостов сорбционного выщелачивания на место-
рождении «Рябиновое» в рамках ранее проведенных обще-
ственных слушаний.

Заказчиком разработки проектной документации является 
ООО «Рябиновое», 678900, Россия, Республика Саха  
(Якутия), г. Алдан, ул. 26 Пикет, 12, тел./факс: (41145) 37-245.

Месторасположение объекта намечаемой деятельности: 
Республика Саха (Якутия), Алданский район.

Порядок проведения общественных слушаний определен 
администрацией МО «Алданский район» и вместе с материа-
лами доступны для ознакомления по адресу: 

—  г. Алдан, ул. Дзержинского, д. 40, библиотека  
им. Н.А. Некрасова;

—  период работы общественных приемных с 15.08.2018 г.  
по 26.09.2018 г. 

Общественные слушания проводятся в 1-й этап, 
28.09.2018 г., в 15.00 по адресу: г. Алдан, ул. 26 Пикет, 12 .

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 8 квартир в 10-этажном кирпичном  
жилом доме по адресу:  г. Москва, п. Воскресенское, 

д. 34, расположенном в тихом, зеленом, экологически 
чистом и благоустроенном районе в Юго-Западном 
административном округе с хорошей транспортной 

доступностью (в 2,5 км к от Калужского шоссе  
и в 10 км. от МКАД) и развитой инфраструктурой  

в самом центре пос. Воскресенское 
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  

(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона на повышение: 19.09.2018 
в 12:00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 16.08.2018 в 12:00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 17.09.2018 до 18:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 18.09.2018 до 18:00 (время москов-
ское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 
Квартиры, расположенные в г. Москве, п. Воскресенское, д. 34 

реализуются 8 лотами.
Лот №1
4-комнатная двухуровневая квартира, расположенная 

по адресу: г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 33 на 9-м 
этаже 10-этажного кирпичного жилого дома 1998 года построй-
ки общей площадью: 187,4 кв.м.

Начальная цена: 15 568 000 руб. НДС не облагается.
Шаг повышения цены: 1 % (155 680 руб.)
Сумма задатка: 10% (1 556 800 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) ми-

нут.
Лот №2
4-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 53 на 4-м этаже 10-этажного 
кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 
114,1 кв.м. 

Начальная цена: 9 833 000 руб. НДС не облагается.
Шаг повышения цены: 1 % (98 330 руб.)
Сумма задатка: 10% (983 300 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять)  

минут.
Лот №3
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 54 на 5-м этаже 10-этажного 
кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 
96,6 кв.м. 

Начальная цена: 7 232 000 руб. НДС не облагается.
Шаг повышения цены: 1 % (72 320 руб.)
Сумма задатка: 10% (723 200 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять)  

минут.
Лот №4
5-комнатная двухуровневая квартира, расположенная 

по адресу: г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 70 на 9-м 
этаже 10-этажного кирпичного жилого дома 1998 года построй-
ки общей площадью: 158,8 кв.м. 

Начальная цена: 12 014 000 руб. НДС не облагается.
Шаг повышения цены: 1 % (120 140 руб.)
Сумма задатка: 10% (1 201 400 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять)  

минут.
Лот №5
4-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 75 на 1-м этаже 10-этажного 
кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 
111,8 кв.м. 

Начальная цена: 8 914 000 руб. НДС не облагается.
Шаг повышения цены: 1 % (89 140 руб.)
Сумма задатка: 10% (891 400 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять)  

минут.
Лот №6
1-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 76 на 1-м этаже 10-этажного 
жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 48,9 кв.м. 

Начальная цена: 4 288 000 руб. НДС не облагается.
Шаг повышения цены: 1 % (42 880 руб.)
Сумма задатка: 10% (428 800 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять)  

минут.
Лот №7
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 89 на 4-м этаже 10-этажного 
кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 
105,4 кв.м. 

Начальная цена: 7 794 000 руб. НДС не облагается.
Шаг повышения цены: 1 % (77 940 руб.)
Сумма задатка: 10% (779 400 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять)  

минут.
Лот №8
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 5 на 2-м этаже 10-этажного 
кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 
98,7 кв.м. (102,8 кв. м. с учетом летних неотапливаемых поме-
щений).

Начальная цена: 7 389 000 руб. НДС не облагается.
Шаг повышения цены: 1 % (73 890 руб.)
Сумма задатка: 10% (738 900 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) ми-

нут.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на ос-
мотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о проведении 
внеочередного Общего собрания 

акционеров  
Публичного акционерного общества 
«Горно-металлургическая компания 

«Норильский никель»
Российская Федерация, Красноярский край, г. Дудинка

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ!
Сообщаем Вам о проведении внеочередного Общего собра-

ния акционеров (далее – Собрание) ПАО «ГМК «Норильский 
никель» (далее – Общество):

Форма проведения Собрания: заочное голосование.
Дата проведения Собрания: 19 сентября 2018 года.
Дата окончания приема бюллетеней для голосования: 

19 сентября 2018 года.
Почтовый адрес, по которому могут направляться за-

полненные бюллетени: 107076, г. Москва, ул. Стромынка, 
д. 18, корпус 5Б, АО «Независимая регистраторская компания».

Адрес сайта в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет», на котором может быть заполнена 
электронная форма бюллетеней:

https://www.nrc24-7.ru/ComHolder/Nornik/
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на 

участие в Собрании: 27 августа 2018 года.
Категории (типы) акций, владельцы которых имеют 

право голоса по всем вопросам повестки дня Собрания: 
обыкновенные акции.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
О выплате (объявлении) дивидендов по акциям 

ПАО «ГМК «Норильский никель» по результатам полуго-
дия 2018 года.

Вопрос в повестку дня собрания внесен Советом директо-
ров Общества в соответствии с п. 7 ст. 53 Федерального закона 
«Об акционерных обществах».

Акционерам, согласно законодательству, предоставляется 
возможность ознакомиться с материалами, подлежащими пре-
доставлению при подготовке к проведению Собрания, по всем 
адресам, указанным для личного представления бюллетеней, с 
10.00 до 17.00  местного времени по рабочим дням начиная с 
30 августа 2018 года. Указанные материалы также размещают-
ся на сайте Общества в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет»: http://www.nornik.ru.

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ ОБЩЕСТВА ИНФОРМИРУЕТ:

акционерных обществах» АО «Независимая регистраторская 
компания» выполняет функции Счетной комиссии Общества;

Собрании:
==> путем направления заполненного бюллетеня для голо-

сования с приложением в соответствующих случаях доверен-
ностей по адресу: 107076, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, кор-
пус 5Б, АО «Независимая регистраторская компания»;

==> представив бюллетень лично по следующим адресам:
* 107076, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, кор-

пус 5Б, АО «Независимая регистраторская компания»,  
тел. (495) 989-76-50;

* 663305, Красноярский край, г. Норильск, ул. Богдана 
Хмельницкого, д. 8, Норильский филиал АО «Независимая 
регистраторская компания», тел. (3919) 46-28-17;

* 194044, г. Санкт-Петербург, Беловодский переулок, д. 6, 
Санкт-Петербургский филиал АО «Независимая регистратор-
ская компания», тел.  (812) 401-63-12;

* 660017, г. Красноярск, пр. Мира, д. 94 (офисный центр 
«Воскресенский»), офис 314, Красноярский филиал АО «Не-
зависимая регистраторская компания», тел. (391) 216-51-01;

==> путем дачи лицам, осуществляющим учет прав 
на акции, указаний (инструкций) о голосовании в соот-
ветствии с нормами законодательства Российской Фе-
дерации о ценных бумагах (для лиц, имеющих право на 
участие в Собрании, но не зарегистрированных в реест-
ре акционеров Общества). Возможность и порядок дачи 
указаний (инструкций) должна быть предусмотрена в 
договоре, заключенном акционером с лицом, осущест-
вляющим учет прав на акции;

==> заполнив электронную форму бюллетеня для 
голосования в «Личном кабинете акционера» на сайте 
АО «Независимая регистраторская компания», являю-
щегося регистратором ПАО «ГМК «Норильский никель», 
в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» по адресу: https://www.nrc24-7.ru/ComHolder/
Nornik/.

-
ников и представителей лиц, включенных в список лиц, име-
ющих право на участие в Общем собрании акционеров (их 
копии, засвидетельствованные в установленном порядке), 
прилагаются к направляемым этими лицами бюллетеням для 
голосования.

Совет директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» 

Информация, сведения о составе и характере информации, 
раскрываемой Обществом с ограниченной ответственностью 
«Солар Системс», а также в обществах, в которых ООО «Солар 
Системс» исполняет функции единоличного исполнительно-
го органа (ООО «Сан Проджектс», ООО «Сан Проджектс 2», 

ООО «Самарская Солнечная Электростанция», ООО «Санлайт 
Энерджи»), информации в соответствии с Постановлением 
Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 № 24 

«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъек-
тами оптового и розничных рынков электрической энергии»:

— годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2017 год, 
аудиторское заключение, информация о структуре и объеме затрат 
на производство и реализацию товаров за 2017 год, информация о 
выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное влияние 
на окружающую среду за 2017 год, и мероприятиях по их сокраще-
нию на следующий год, информация об инвестиционных програм-
мах производителей электрической энергии, информация о расхо-
дах электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды гене-
рирующего оборудования при выработке электрической и тепловой 
энергии (раздельно) с указанием наименования и типа станции за 
2017 год, информация об используемом топливе на электрических 
станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива за 2017 
год размещены в сети Интернет в свободном доступе на сайте ООО 
«Солар Системс» по адресу: http://solarsystems.msk.ru/information/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о смене местонахождения  

банка «Российский капитал» 
Настоящим Акционерный коммерческий банк  

«РОССИЙСКИЙ КАПИТАЛ» (акционерное общество), уни-
версальная лицензия Центрального банка Российской Феде-
рации на осуществление банковских операций от 01.06.2018 
№ 2312, основной государственный регистрационный номер 
1037739527077, уведомляет, что 8 августа 2018 года единс-
твенным акционером банка (решение от 08.08.2018 
№ 11/2018) принято решение об утверждении изменений 
в устав банка, связанных с изменением местонахождения. 
Единственным акционером новое местонахождение (адрес) 
банка определено по адресу: Россия, 125009, г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10. 

В настоящее время банком осуществляются действия, на-
правленные на государственную регистрацию соответству-
ющих изменений в устав банка. Указанные изменения всту-
пят в силу с момента внесения в ЕГРЮЛ соответствующей 
записи. 

Изменение места нахождения банка не влечет за собой из-
менение корреспондентского счета банка и наименования 
территориального учреждения Банка России, в котором от-
крыт корреспондентский счет банка, каких-либо изменений 
или прекращений прав и обязанностей банка по отношению 
к своим клиентам, контрагентам и партнерам. Переоформле-
ния договоров с использованием нового местонахождения 
банка не требуется. Все договоры и соглашения, заключенные 
банком ранее, сохраняют свое действие. 

Информация о дате смены адреса будет дополнительно 
размещена на официальном сайте банка в сети интернет по ад-
ресу: https://www.roscap.ru/

Всю дополнительную информацию по возникающим воп-
росам можно получить по телефону: 8 (495) 775-86-86.

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
ООО «РН-Архангельскнефтепродукт» совместно 

с администрацией муниципального образования «При-
морский муниципальный район» Архангельской области 
объявляет о начале процесса общественных обсужде-
ний Технического задания на разработку раздела 
«Перечень мероприятий по охране окружающей сре-
ды», включая оценку воздействия на окружающую 
среду (далее — ПМООС, вкл. ОВОС), в составе проектной 
документации «Проект производства ремонтных дно-
углубительных работ на подходном судоходном ка-
нале и причалах Архангельского терминала 2019 — 
2029 годы» (далее — Проектная документация).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: це-
лью намечаемой хозяйственной деятельности является 
производство ремонтных дноуглубительных работ для 
поддержания проектных глубин подходного судоходного 
канала и акватории причалов Архангельского терминала 
ООО «РН-Архангельскнефтепродукт».

Заказчик: ООО «РН-Архангельскнефтепродукт». Ад-
рес: 163530, Архангельская область, Приморский район, 
п. Талаги, д. 30. Тел.: +7 (8182) 21-75-11.

Генеральный проектировщик и разработчик 
раздела ПМООС, вкл. ОВОС: ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 
119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, д. 18, стр. 1. 
Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Разработчик Проектной документации: ООО «Про-
ектно-изыскательский и научно-исследовательский инс-
титут морского транспорта «НовоморНИИпроект». Ад-
рес: 353905, Краснодарский край, г. Новороссийск, ул. Су-
воровская, д. 18А. Тел.: +7 (8617) 61-99-33.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация муниципального об-
разования «Приморский муниципальный район» Архан-
гельской области.

Ориентировочный срок проведения оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС): август — но-
ябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений по проекту Тех-
нического задания: регистрация мнения общественнос-
ти в письменном виде в общественной приемной.

На начальном этапе в соответствии с законодательс-
твом РФ на обсуждение общественности представляет-
ся проект Технического задания на разработку раздела 
ПМООС, вкл. ОВОС, в составе Проектной документации.

Информационные материалы доступны с 16 августа 
2018 г. в общественной приемной по адресу: г. Архан-
гельск, проспект Ломоносова, д. 30, здание Администра-
ции МО «Приморский муниципальный район», каб. 21. 
Режим работы: пн.—чт. — с 8.30 до 17.00; пт. — с 8.30 до 
15.30; обед с 12.30 до 13.30. Тел.: +7 (8182) 68-36-04.

Для оформления пропуска необходимо предъявить 
паспорт или другое удостоверение личности.

В общественной приемной представлен проект Тех-
нического задания на разработку раздела ПМООС, вкл. 
ОВОС, в составе Проектной документации, а также жур-
нал для регистрации предложений и замечаний обще-
ственности, в котором заинтересованные представители 
общественности могут оставлять свои отзывы и коммен-
тарии.

Прием предложений и замечаний к проекту Техни-
ческого задания будет осуществляться до 14 сентября 
2018 г. Техническое задание будет доступно обществен-
ности в течение всего времени проведения оценки воз-
действия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОЛИМПИЗМ Мужской хоккей 
будет представлен
на зимних Играх-2022

Шайба пока 
остается 

Илья Трисвятский

ПРЕСС-СЛУЖБА Международного олимпийского ко-
митета (МОК) на многочисленные запросы по поводу бу-
дущего мужского хоккея с шайбой пока официально под-
твердила очевидное: ранее утвержденная программа 
зимних Игр-2022 в Пекине (Китай) меняться не может. А 
виды спорта, включая семь новых дисциплин, были ут-
верждены исполкомом МОК 18 июля этого года, и муж-
ской хоккей там присутствует.    

Напомним, несколько дней назад появилась инфор-
мация о том, что в канадском Эдмонтоне во время турни-
ра молодежных сборных на панельной дискуссии обсу-
ждался вопрос об олимпийском будущем именно муж-
ского хоккея. И президент Международной федерации 
хоккея на льду швейцарец (ИИХФ) Рене Фазель, по сооб-
щению журналиста TSN Горда Миллера, заявил о четы-
рех возможных путях развития событий. Первый: тур-
нир проходит с участием игроков НХЛ, как было от Нага-
но-1998 до Сочи-2014. Второй: соревнования без пред-
ставителей сильнейшей в мире заокеанской лиги, как в 
Пхенчхане-2018. Третий: выступают команды, состав-
ленные из спортсменов в возрасте до 23 лет. Четвертый 
вариант, самый радикальный и печальный: Олимпиада 
остается вообще без мужского хоккея.

Безусловно, пока по ряду моментов существуют раз-
ногласия между МОК, НХЛ и ИИХФ, все эти вопросы от-
носительно будущего хоккея остаются актуальными, но 
уже с прицелом на зимние Игры-2026 и последующие Бе-
лые олимпиады. Что касается качественного состава 
участников турнира в Пекине-2022, то здесь многое за-
висит от того, насколько интересен китайский рынок для 
НХЛ. Захотят канадцы и американцы активно продвигать 
вид спорта в полуторамиллиардной Поднебесной — зна-
чит Лига возьмет перерыв на время Олимпиады и отпу-
стит игроков. Не захотят — будет так же, как в Пхенчхане. 
Нынешняя туманная ситуация может частично проя-
сниться и на Конгрессе ИИХФ 27—28 сентября на Мальте.

ПЕРСОНА Капитан сборной
Аргентины приостановил
выступления за сборную

Месси 
взял паузу

Павел Зарудный

НАЦИОНАЛЬНАЯ футбольная сборная Аргентины те-
ряет кадры. После завершения чемпионата мира-2018 в 
России с болельщиками «альбиселесты» попрощался Ха-
вьер Маскерано. Накануне о приостановлении своей ка-
рьеры в сборной объявил и ее капитан — Лионель Месси.

Накануне журналист TNT Sports Эрнан Кастильо на 
своей странице в Twitter сообщил, что 31-летний фор-
вард «Барселоны» после консультаций с тренерским 
штабом аргентинской команды принял решение не 
участвовать в матчах национальной команды в нынеш-
нем сезоне.

«Не стоит говорить о том, что Месси завершил между-
народную карьеру, но пока вызываться в сборную он не 
будет. Когда Лионель вернется, мы узнаем позже», — на-
писал Кастильо.

Таким образом, Месси точно не выйдет на поле в со-
ставе сборной Аргентины в товарищеских матчах с Гва-
темалой (7 сентября) и Колумбией (11 сентября).

Напомним, сборная Аргентины неудачно выступила 
на чемпионате мира по футболу-2018 в России, с трудом 
выйдя из группы и проиграв Франции в 1/8 финала. По-
сле первенства планеты команду временно возглавили 
Лионель Скалони и Пабло Аймар.

Интересно, что глава Ассоциации футбола Аргентины 
(AFA) Клаудио Тапиа смог дать вменяемый комментарий 
по поводу невыразительной игры команды на ЧМ-2018 
лишь спустя месяц после его завершения.

Функционер не считает главным виновником вылета 
с турнира главного тренера Хорхе Сампаоли. 

«Я не жалею о том, что пригласил в команду Сампао-
ли. Было много обстоятельств, из-за которых он мог во-
обще не оказаться в национальной команде. Сейчас 
очень легко его критиковать. Что касается информации о 
том, что выбор состава сборной Аргентины на чемпио-
нате мира осуществлял Лионель Месси... Нельзя взвали-
вать всю ответственность на него. Футбол — это коман-
дная игра. Мы думали, что Месси сумеет спасти сборную 
один, и это была ошибка», — приводит слова Тапии 
Mundo Deportivo.

Футбол Московский «Спартак» не сыграет в главном клубном турнире 
Старого Света

Ошиблись лигой

Илья Зубко, Илья Соболев 

М
осковского «Спар-
така» не будет в 
этом сезоне в Лиге 
чемпионов. В от-
ветной встрече на 

своем поле «красно-белые» сыг-
рали вничью с греческим ПАО-
Ком — 0:0 и уступили клубу из 
Салоников в двухматчевом про-
тивостоянии третьего квалифи-
кационного раунда турнира. На-
помним, в первом матче, состо-
явшемся неделю назад, «Спар-
так» потерпел поражение 2:3.

«Красно-белые» провели, по-
жалуй, свой худший матч в ны-
нешнем сезоне. И произошло это 
в самый неподходящий момент, 
когда на кону стояло участие в 
главном клубном турнире Ста-
рого Света, которое, помимо 
престижа дает возможность еще 
и хорошо заработать. «Спартак» 
этот шанс упустил. Конечно, 
проще всего повесить всех собак 
на бразильского форварда Луиса 
Адриано, чья несдержанность 
привела к тому, что на 20-й ми-
нуте хозяева остались в мень-
шинстве. «Я хочу извиниться пе-
ред всеми за то, что сорвался и 
доставил команде проблем в та-
ком важном матче. Надеюсь, вы 
сможете меня простить», — еще 
до конца матча покаялся в соцсе-
тях футболист.

Однако факт в том, что и до 
удаления бразильца «Спартак» 
не выглядел командой, понимаю-
щей, как добиться необходимого 
результата. А самоустранение 
Адриано только усилило гнету-
щее ощущение безнадежности. 
Осмысленные позиционные ата-
ки в исполнении хозяев можно 
было пересчитать по пальцам, 
зато обрезов, неточных передач, 
безадресных забросов вперед 
было бессчетное количество. За 
весь матч «красно-белые» не 
смогли нанести ни одного удара в 
створ — эта статистическая де-
таль лучше всего характеризует 
футбол, в который играл во 
вторник «Спартак».

ПАОК на фоне со-
перника, возмож-
но,  выглядел не 
сильно лучше, а 
м ето д ы  г р е к о в 
вряд ли вызывают у 
кого-то симпатию. Гости весь 
матч провоцировали спартаков-
цев, постоянно тянули время, не 
гнушались симуляций. Но глав-
ное, что это сработало: какие те-
перь к ПАОКу могут быть пре-
тензии. «Вы говорите, что не 
видели нормального футбола 
потому, что в итоге вылетел 
«Спартак», — резонно пари-
ровал нападки журналистов 
наставник греческой ко-
манды Рэзван Луческу. А 
вот слова его визави Мас-
симо Карреры вызвали в 
зале недоумение.

— Я горжусь ко-
мандой и тем, что 
она показала на 
поле, — неожи-
данно начал 
пресс-кон-
ференцию 

тренер «красно-белых». — Сегод-
ня я не могу и ничего предъявить 
команде, мы играли 70 минут в 
меньшинстве и сделали все для 
победы. Поэтому ни на что не 
могу жаловаться.

Патетическая речь итальянца 
звучала неубедительно еще и по-
тому, что очевидно контрастиро-
вала с внешним видом спикера. 
Таким нервным итальянского на-
ставника «Спартака», обычно 
уверенного в себе человека, жур-
налистам видеть еще не приходи-
лось. Отвечая на некоторые во-
просы, Каррера даже не пытался 
скрывать своего раздражения. 
Например, когда речь зашла о 
голландце Квинси Промесе, от-
ыгравшем очередной невзрач-
ный матч.

— Порой я не могу понять ва-
ших вопросов, — разозлился ита-
льянский наставник «Спартака». 
— По какой причине ты мне зада-
ешь этот вопрос? Потому что он 
не забил? Квинси сегодня пока-
зал мотивацию. То, как он дейст-
вовал против соперников, борол-
ся за мяч. На эти моменты я обра-
щаю внимание. Не думаю, что он 
потерял мотивацию. Первые, кто 
обо всем жалеет, это игроки.

Узнать об этом из первых уст 
оказалось непросто: футболисты 
«Спартака», включая Промеса, 
отказались общаться с прессой 

практически в полном составе. 
Неприятную миссию взвалил на 
себя капитан команды Денис Глу-
шаков. 

— Очень тяжело было играть в 
меньшинстве, — грустно конста-
тировал Глушаков. — Смотрелись 
неплохо, но привилегий это не 
дает. Свои моменты мы не реали-
зовали, надо делать выводы. Ра-
ботать дальше.

Нынешнее фиаско в еврокуб-
ковых квалификациях стало для 
«Спартака» уже пятым за по-
следние десять лет. Единствен-
ный раз за указанный период, 
когда «красно-белым» удалось 
пробиться через отбор в основ-
ной раунд европейского турни-
ра, был зафиксирован в сезоне 
2012/2013: тогда москвичи вы-
били турецкий «Фенербахче» и 
сыграли на групповом этапе 

Лиги чемпионов. А предыдущая 
неудача имела место два года на-
зад. В квалификации Лиги Евро-
пы «Спартак» умудрился усту-
пить кипрскому АЕКу, после 
чего в отставку был отправлен 
тренировавший на тот момент 
команду Дмитрий Аленичев. А 
его место занял как раз Массимо 

Каррера. Так что понять не-
рвозность итальянца мож-

но. Впрочем, по неофици-
альной информации, ру-

ководство «красно-бе-
лых»  на радикальные 

меры пока идти не 
готово. А значит,  у 

Карреры еще есть 
ш а н с  и с п р а -
виться.

Лига Европы
Н е у д а ч е й  в 

Лиге чемпионов 
для «Спартака» ев-
рокубковая кампа-
ния не заканчивает-
ся. Дело в том, что с 

этого сезона действу-
ют новые правила от-

бора и распределения 
мест в двух турнирах, 

проводимых под эгидой 
УЕФА. «Спартак», заняв-

ший по итогам 
сезона тре-

тье место в 
чемпиона-
те России, 

пытался по-
п а с т ь  в 
групповой 
этап главно-

го еврокубка 
по «пути не-

ч е м п и о н о в » 
квалификации. 
Клубы, которые 
не смогли прео-

долеть этот этап, равно как и ко-
манды, которые проиграют в 
следующей, заключительной 
стадии отбора, автоматически 
переходят в Лигу Европы. Более 
того, там они гарантированно 
получают место на групповом 
этапе.

Таким образом, «Спартак» 
составит компанию «Краснода-
ру», который обеспечил себе 
место в основной стадии Лиги 
Европы благодаря четвертому 
месту, занятому в чемпионате. 
И Россия будет представлена 
двумя клубами в групповом эта-
пе Лиги чемпионов («Локомо-
тив» и ЦСКА), а также как мини-
мум двумя коллективами в Лиге 
Европы. Еще две российские ко-
манды, «Уфа» и «Зенит», имеют 
шансы попасть в основной ро-
зыгрыш Лиги Европы, если 

пройдут квалификацию. Сегод-
ня вечером им предстоят ответ-
ные матчи третьего отборочно-
го раунда. Расклады перед кото-
рыми у них диаметрально про-
тивоположные.

«Зенит» кошмарным обра-
зом съездил неделю назад в 
Минск. Питерский клуб выгля-
дел явным фаворитом на фоне 
местного «Динамо» — финансо-
вые возможности и уровень иг-
роков этих команд просто несо-
поставим. Главный тренер «си-
не-бело-голубых» Сергей Семак 
даже позволил себе использо-
вать ротацию состава, выпустив 
на поле футболистов, которые в 
последнее время нечасто полу-
чают игровую практику. Кадро-
вые эксперименты вкупе с так-
тическими ошибками стоили 
«Зениту» дорого — «Динамо» 
выиграло со счетом 4:0.

Этот результат,  по сути, 
превращает ответный поединок 
в формальность. Особенно если 
учесть, что в нем питерский 
клуб не сможет рассчитывать на 
поддержку болельщиков — УЕФА 
наказал «Зенит» еще в конце 
прошлого сезона матчем без 
зрителей. Так что поединок со-
стоится при пустых трибунах. В 
«Зените» разумно посчитали, 
что в таких условиях нет смысла 
задействовать новенький стади-
он на Крестовском острове. И 
команда впервые после перее-
зда сыграет на «Петровском». 
Помочь выйти в следующий ра-
унд ей может разве что чудо. 
Надо забивать минимум четы-
режды и при этом ни в коем слу-
чае не пропускать.

Задача «Уфы» попроще, да и 
соперник у нее, прямо скажем, 
не самый выдающийся. Клуб из 
Люксембурга даже для середня-

ка российской Премьер-лиги, не 
имеющего еврокубкового опы-
та, не должен становиться про-
блемой. И первый матч, прошед-
ший в Уфе, действительно завер-
шился победой хозяев. Однако 
получилась она не такой убеди-
тельной, как многие ждали. 
Уфимцы забили два мяча, но за-
тем выпустили нити игры из рук 
и позволили оппоненту забить — 
в итоге 2:1. Таким образом, в 
Люксембурге российский клуб 
устроит и ничья. Ну а в случае 
успеха «Уфу», как и «Зенит», ко-
торый мы все-таки пока не бу-
дем списывать со счетов, ждет 
еще один раунд квалификации.

Отметим, что на сегодня из-
вестна 21 команда, которая сыг-
рает на групповом этапе Лиги 
Европы. Всего их будет 48. Со-
став участников в целом, раз-
умеется, скромнее, чем в Лиге 
чемпионов, но и здесь есть не-
сколько топ-клубов. В этом году 
в розыгрыше задействованы ан-
глийские «Челси» и «Арсенал», 
итальянские «Лацио» и «Ми-
лан», а также такие крепкие ко-
манды,  как  португа льский 
«Спортинг», немецкий «Байер», 
бельгийский «Андерлехт», ис-
панский «Вильярреал», фран-
цузский «Марсель». Так что и 
«Спартаку», и «Краснодару» 
этой осенью, вполне возможно, 
еще посчастливится провести 
матчи на высшем уровне.

Своих соперников по группо-
вому этапу российские участни-
ки Лиги Европы узнают 31 авгу-
ста, когда состоится жеребьев-
ка. Первые матчи основного ра-
унда запланированы на 20 сен-
тября. Ну а финансовые детали 
известны уже сейчас. «Спар-
так», не попав в групповой этап 
Лиги чемпионов, понес сущест-
венные потери для бюджета. 
Дело в том, что даже победа над 
ПАОКом вместе с выходом в сле-
дующую стадию отбора прине-
сла бы «красно-белым» 5 мил-
лионов евро. Призовые от УЕФА 
за попадание в групповой этап 
главного еврокубка составляют 
15,25 миллиона евро. Это базо-
вая сумма, которая по итогам 
шести матчей вырастает как ми-
нимум до 20 миллионов только 
за счет доходов от телетрансля-
ций. Теперь же «Спартаку» при-
дется довольствоваться суммой 
почти в десять раз меньшей. За 
попадание в групповой этап 
Лиги Европы по регламенту 
УЕФА полагается 2,62 миллиона 
евро. Разница колоссальная.

Роман Зобнин (справа) оставил 
на поле все силы. Но для победы 
«Спартака» в матче с ПАОКом этого 
оказалось недостаточно.

Акцент

 В матче с ПАОКом 
футболисты «Спартака» 
не нанесли ни одного удара 
в створ

КСТАТИ
Главный тренер «Манчестер Сити» Хосеп Гвардиола зая-
вил, что не будет тренировать сборную Аргентины.
Ранее появилась информация, что президент Ассоциации 
футбола Аргентины Клаудио Тапиа не смог убедить ис-
панского специалиста из-за его высокой зарплаты.
«Тренером сборной Аргентины должен быть местный спе-
циалист, и таких людей много. Я не собираюсь трениро-
вать сборную Аргентины. У меня есть контракт с «Ман-
честер Сити», и я хочу отработать его до конца, — заявил 
Гвардиола.

Лионель Месси решил отдохнуть от сборной Аргентины и 
сосредоточиться на выступлениях за «Барселону».

НОВОСТИ

Армейцы 
арендовали
хорвата
Влашича

В ЦСКА
НА ВРЕМЯ

Кирилл Ветров

ФУТБОЛЬНЫЙ ЦСКА объявил 
вчера имя еще одного новичка. 
Армейский клуб договорился об 
аренде полузащитника Николы 
Влашича, права на которого при-
надлежат английскому «Эверто-
ну». 

20-летний хорватский хавбек 
до переезда на Британские 
острова выступал за «Хайдук» 
из Сплита. В его биографии есть 
два матча за национальную 
сборную. За ЦСКА Влашич будет 
выступать до конца сезона.

Напомним, что армейцы 
этим летом лишились сразу не-
скольких ключевых игроков, и 
теперь Виктор Гончаренко 
строит, по сути, новую команду. 
Старт сезона ЦСКА не удался, и 
пока единственным светлым 
пятном является победа над 
«Локомотивом» в Суперкубке. 
В рамках чемпионата страны 
армейцы набрали пока лишь 
два очка из девяти возможных и 
идут на 13-м месте. В сентябре 
ЦСКА предстоит старт в груп-
повом этапе Лиги чемпионов, и 
переход Влашича должен уси-
лить команду к этому турниру.

Евгений
Кузнецов
поддержал
юных
хоккеистов 

ЧЕМПИОН 
ПОМОГ

Иван Ильин 

ХОККЕЙНЫЙ «Трактор» вме-
сте с форвардом Евгением Куз-
нецовым провели благотвори-
тельную акцию. Было собрано 
почти 3 миллиона рублей. Чек на 
эту сумму обладатель Кубка 
Стэнли передал вчера детской 
школе челябинского клуба. 

До отъезда за океан Кузнецов 
выступал за «Трактор». По ито-
гам этого сезона он вместе с 
Александром Овечкиным завое-
вал Кубок Стэнли, став при 
этом лучшим бомбардиром 
плей-офф. Евгений привез по-
четный трофей на родину, и вче-
ра его выставили для всех жела-
ющих – болельщики могли сфо-
тографироваться с трофеем сна-
чала в детской школе «Тракто-
ра», а затем перед игрой челя-
бинцев против соседей из маг-
нитогорского «Металлурга». 
Билеты на матч, проводимый в 
рамках Кубка губернатора об-
ласти, стоили 500 рублей, а все 
средства перечислят на нужды 
детской школы. В результате ак-
ции удалось собрать 2 миллиона 
893 тысячи рублей. 

Самый 
дорогой билет 
на бой Хабиба 
стоит 2505 
долларов

ЦЕНЫ 
ПИНАЮТСЯ 

Анна Козина

В ПЯТНИЦУ в продажу посту-
пят билеты на бой россиянина 
Хабиба Нурмагомедова и одного 
из самых популярных бойцов 
смешанных единоборств ирлан-
дца Конора Макгрегора, кото-
рый состоится 6 октября в Лас-
Вегасе.

Как сообщается на официаль-
ном сайте Объединенного бой-
цовского чемпионата (UFC), са-
мый дешевый билет будет стоить 
205 долларов (около 14 тысяч 
рублей), не включая сборы. Са-
мый дорогой билет обойдется 
поклонникам смешанных едино-
борств в 2505 долларов (почти 
167 тысяч рублей). Всего будет 
11 ценовых категорий. Отмеча-
ется, что зрители не смогут при-
обрести более восьми билетов в 
одни руки.

В предстоящем поединке 
Нурмагомедов будет защищать 
чемпионский пояс в легком 
весе. В апреле 2018 года Хабиб 
стал первым россиянином, за-
воевавшим титул чемпиона 
UFC, победив американца Эла 
Яквинту.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 августа, четверг
Матч ТВ

17.55 «Прогрес» — «Уфа». 

Прямая трансляция.

Матч Премьер
19.55 «Зенит» — «Динамо» Мн. 

Прямая трансляция.

Футболистов «Зенита» в ответном матче 
с минским «Динамо» спасет только чудо.
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